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Martes 24 de abril de 2018 
 

SECRETARIO 

Necesario blindar avance en el sector agroalimentario para la próxima 

administración: Baltazar Hinojosa.- El titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa 

Ochoa, aseguró que durante el cierre de la administración se blindará el avance 

que se ha obtenido en el sector agroalimentario nacional para evitar que se registre 

un retroceso en su crecimiento de los últimos años. Lo anterior, durante la primera 

reunión de trabajo que el Secretario de Agricultura sostuvo con la dirigencia CNA, 

encabezada por su presidente Bosco de la Vega Valladolid. Hinojosa Ochoa reiteró 

su compromiso, voluntad y capacidad para que este esfuerzo que se ha logrado 

junto con los productores, se consolide a efecto de tener una buena transición y un 

mejor inicio de lo que será la próxima administración. El titular de la SAGARPA se 

comprometió a generar una agenda conjunta con los productores y 

agroempresarios en el cierre de esta última etapa y dejar sentadas las bases para 

el inicio del próximo gobierno. Hinojosa Ochoa aseveró que en este último tramo 

se avanzará en los temas que realmente importan a los productores del campo, 

“para que cuando se haga la transición, sea quien sea, ustedes estén de alguna 

manera muy consolidados, blindados y que no haya sorpresas”.- Hoy Tamaulipas / 

Talla Política / Quadratin / Mexicampo / Red Financiera / Enfoque Noticias/ Hoja de Ruta Digital 

/ Arsenal / Informate / 20 Minutos / Notimex / Lado / Notiradar / Calle México / Azteca Digital / 

Al Momento / Panorama Agrario / Economía Hoy / Pulso Político / El Economista / Índice 

Político / CC Noticias / Clase Turística / CDMC / Jalisco / Veracruz / Morelos / Tabasco / En 

Contacto 
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Atiende gobernador a productores lecheros de Delicias.- Tras atender las 

diferentes solicitudes, el gobernador informó que se reunirá en las próximas 

semanas con el titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, para gestionar 

el cumplimiento de compromisos que se establecieron con su antecesor José 

Calzada Rovirosa. Entre los pendientes está recuperar más de 100 millones de 

pesos que se ofrecieron para los lecheros de Chihuahua. El mandatario estatal dijo 

que invitara a algunos representantes de los productores de lácteos, para acudir 

con el funcionario federal. Señaló la importancia de trabajar para evaluar de manera 

seria los costos de producción, a fin de dar soporte técnico y financiero para fijar 

ese costo y los elementos de la calidad, que incide en que baje o suba el precio de 

la leche de los productores chihuahuenses.- Frontenet 

Tiempo de Negocios / Conapesca frena atún aleta azul por Darío Celis.-Los 

muchachos de Conapesca, que lleva Mario Aguilar, nuevamente tienen mucho que 

contar y explicar, concretamente, en la industria atunera. Hace unas semanas se 

dio a conocer que este organismo impedía la salida de una de las embarcaciones 

de la empresa mexicana Baja Aqua Farms (BAF), el Buenaventura II, pues a pesar 

de tener todo en orden, no le otorgaban el visado, por lo que la firma al mando de 

Benito Sarmiento, tuvo que recurrir al amparo. De acuerdo con versiones de la 

atunera, dicho permiso no se entregará hasta que el grupo de firmas que 

comprenden Baja Aqua Farms se sometan a capturar únicamente 50% de la cuota 

del atún aleta azul que está autorizada para nuestro país, y permita que las 

empresas Servax Bleu y Chichimecas obtengan la otra mitad de dicha cuota. 

Actualmente, BAF captura cerca del 70% de esa especie. Para Benito Sarmiento, 

estas acciones emprendidas por la Conapesca y funcionarios de la Secretaría de 

Agricultura, que lleva Baltazar Hinojosa, parecen estar encaminadas para afectar 

al grupo más importante de maricultura, esto es Baja Aqua Farms. Y es que esta 

firma quedaría impedida de acceder al atún aleta azul para esta temporada, cuya 

cuota está limitada por la Comisión Interamericana del Atún Tropical (CIAT) a dos 

mil 357 toneladas para el año 2018, además de favorecer a Servax Bleu, 

presuntamente protegida por José Calzada.- Excélsior, 3 dinero 
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MONITOREO 

Difundido el lunes 23 de abril del 2018. 

SECRETARIO 

  

Se registraron 30 impactos del Boletín 112.-  “Necesario blindar avance en el 

sector agroalimentario para la próxima administración: Baltazar Hinojosa”. 

Radio: 1 

Portales de Internet: 29 

Boletín 112.-  “Necesario blindar avance en el sector agroalimentario para la 

próxima administración: Baltazar Hinojosa”. El titular de la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), 

Baltazar Hinojosa Ochoa, aseguró que durante el cierre de la administración se 

blindará el avance que se ha obtenido en el sector agroalimentario nacional para 

evitar que se registre un retroceso en su crecimiento de los últimos años.  Lo 

anterior, durante la primera reunión de trabajo que el Secretario de Agricultura 

sostuvo con la dirigencia del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), encabezada 

por su presidente Bosco de la Vega Valladolid. Hinojosa Ochoa reiteró su 

compromiso, voluntad y capacidad para que este esfuerzo que se ha logrado junto 

con los productores, se consolide a efecto de tener una buena transición y un mejor 

inicio de lo que será la próxima administración. El titular de la SAGARPA se 

comprometió a generar una agenda conjunta con los productores y 

agroempresarios en el cierre de esta última etapa y dejar sentadas las bases para 

el inicio del próximo gobierno. Destacó que independientemente de lo que pueda 

suceder en el escenario electoral, se entregará una Secretaría moderna, adecuada 

y que responda a los productores, en especial los pequeños y medianos, para que 

puedan actuar ante cualquier eventualidad y no se caiga en improvisaciones. 

Hinojosa Ochoa aseveró que en este último tramo se avanzará en los temas que 

realmente importan a los productores del campo, “para que cuando se haga la 

transición, sea quien sea, ustedes estén de alguna manera muy consolidados, 

blindados y que no haya sorpresas”. Agregó que la SAGARPA es la aliada de los 

productores y del CNA, por lo que trabajará en coordinación con ellos para que, en 

su momento, se avance con base en lo que se ha construido y que por ningún motivo 

el sector agroalimentario vaya a tener un retraso. Hinojosa Ochoa se comprometió 
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que en este periodo electoral no se detendrán los apoyos e incentivos que destina 

la SAGARPA al desarrollo del campo y reiteró su compromiso a que este año se 

ejercerá todo el presupuesto de la dependencia para que no se registren 

subejercicios. 

 

Baltazar Hinojosa, secretario de SAGARPA, se comprometió a blindar el 

avance en el sector agroalimentario para evitar retrocesos 

23/4/18 Radio: La Red de Radio Red, 92.1 Mhz, 18:46 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_23042018/23042018015806nc.mp3 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/339728/Necesario-blindar-avance-en-el-sector-

agroalimentario-para-la-proxima-administracion-Baltazar-Hinojosa.html 

http://www.tallapolitica.com.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-

la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/ 

https://edomex.quadratin.com.mx/necesario-blindar-avance-en-sector-agroalimentario-

baltazar-hinojosa/ 

https://www.mexicampo.com.mx/necesario-blindar-avance-del-sector-agroalimentario-bho/ 

http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38445-necesario-blindar-avance-

en-el-sector-agroalimentario 

http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/asegura-titular-de-sagarpa-que-se-blindar-avance-

en-el-sector-agroalimentario 

https://hojaderutadigital.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-

proxima-administracion-baltazar-hinojosa/ 

http://www.elarsenal.net/2018/04/23/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-

para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/ 

https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/361954-

b11218-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-

administracion-baltazar-hinojosa.html 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/360016/0/blindaran-avances-en-sector-

agroalimentario-ante-cambio-de-administracio/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/523851 

http://lado.mx/noticia.php?id=954942 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7071291/t,Blindar%C3%A1n+avances+en+sector+agro

alimentario+ante+cambio+de+administraci%C3%B3/ 

https://www.callemexico.com/sociedadypoder/necesario-blindar-avance-sector-

agroalimentario-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/ 

https://azteca.digital/2018/04/23/blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-

de-administracion/ 

http://almomento.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-

administracion-baltazar-hinojosa/ 

https://panoramaagrario.com/2018/04/necesario-blindar-avance-en-sector-agroalimentario-

la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/ 

http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_23042018/23042018015806nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_23042018/23042018015806nc.mp3
http://www.hoytamaulipas.net/notas/339728/Necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-Baltazar-Hinojosa.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/339728/Necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-Baltazar-Hinojosa.html
http://www.tallapolitica.com.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
http://www.tallapolitica.com.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://edomex.quadratin.com.mx/necesario-blindar-avance-en-sector-agroalimentario-baltazar-hinojosa/
https://edomex.quadratin.com.mx/necesario-blindar-avance-en-sector-agroalimentario-baltazar-hinojosa/
https://www.mexicampo.com.mx/necesario-blindar-avance-del-sector-agroalimentario-bho/
https://www.mexicampo.com.mx/necesario-blindar-avance-del-sector-agroalimentario-bho/
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38445-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38445-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/asegura-titular-de-sagarpa-que-se-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/asegura-titular-de-sagarpa-que-se-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario
https://hojaderutadigital.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://hojaderutadigital.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
http://www.elarsenal.net/2018/04/23/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
http://www.elarsenal.net/2018/04/23/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/361954-b11218-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/361954-b11218-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/361954-b11218-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/361954-b11218-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa.html
https://www.20minutos.com.mx/noticia/360016/0/blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracio/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/360016/0/blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracio/
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/523851
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/523851
http://lado.mx/noticia.php?id=954942
http://lado.mx/noticia.php?id=954942
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7071291/t,Blindar%C3%A1n+avances+en+sector+agroalimentario+ante+cambio+de+administraci%C3%B3/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7071291/t,Blindar%C3%A1n+avances+en+sector+agroalimentario+ante+cambio+de+administraci%C3%B3/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/necesario-blindar-avance-sector-agroalimentario-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/necesario-blindar-avance-sector-agroalimentario-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://azteca.digital/2018/04/23/blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion/
https://azteca.digital/2018/04/23/blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion/
http://almomento.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
http://almomento.mx/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://panoramaagrario.com/2018/04/necesario-blindar-avance-en-sector-agroalimentario-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://panoramaagrario.com/2018/04/necesario-blindar-avance-en-sector-agroalimentario-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
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http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9092180/04/18/Blindaran-

avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion.html 

http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/04/blindaran-avances-sector-agroalimentario/#more-

1437493 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sagarpa-blindara-avance-del-sector-

agroalimentario-para-la-proximo-sexenio-20180423-0092.html 

https://indicepolitico.com/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-

proxima-administracion-baltazar-hinojosa/ 

https://cconoticias.com/2018/04/23/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-

para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/ 

http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15670-

necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario  

http://cdmxpolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-

cambio-de-administracion  

http://jaliscopolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-

cambio-de-administracion  

http://veracruzpolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-

ante-cambio-de-administracion  

http://morelospolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-

ante-cambio-de-administracion  

http://tabasco-politico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-

ante-cambio-de-administracion  

http://encontacto.mx/blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-

administracion/  

  

Atiende gobernador a productores lecheros de Delicias 

Tras atender las diferentes solicitudes, el gobernador informó que se reunirá en las 

próximas semanas con el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), Baltazar Hinojosa Ochoa, 

para gestionar el cumplimiento de compromisos que se establecieron con su 

antecesor José Calzada Rovirosa. Entre los pendientes está recuperar más de 100 

millones de pesos que se ofrecieron para los lecheros de Chihuahua. El mandatario 

estatal dijo que invitará a algunos representantes de los productores de lácteos, 

para acudir con el funcionario federal. En cuanto a las gestiones, dijo que está 

también concretar los 60 millones de pesos comprometidos por el Gobierno Federal 

para una planta secadora y ponerla en funcionamiento al menos en su primera 

etapa. En este proyecto, Gobierno del Estado tiene comprometidos 10 millones de 

pesos. Señaló la importancia de trabajar para evaluar de manera seria los costos 

de producción, a fin de dar soporte técnico y financiero para fijar ese costo y los 

elementos de la calidad, que incide en que baje o suba el precio de la leche de los 

http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9092180/04/18/Blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion.html
http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/9092180/04/18/Blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion.html
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/04/blindaran-avances-sector-agroalimentario/#more-1437493
http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/04/blindaran-avances-sector-agroalimentario/#more-1437493
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sagarpa-blindara-avance-del-sector-agroalimentario-para-la-proximo-sexenio-20180423-0092.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sagarpa-blindara-avance-del-sector-agroalimentario-para-la-proximo-sexenio-20180423-0092.html
https://indicepolitico.com/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://indicepolitico.com/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://cconoticias.com/2018/04/23/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
https://cconoticias.com/2018/04/23/necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario-para-la-proxima-administracion-baltazar-hinojosa/
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15670-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15670-necesario-blindar-avance-en-el-sector-agroalimentario
http://cdmxpolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://cdmxpolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://jaliscopolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://jaliscopolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://veracruzpolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://veracruzpolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://morelospolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://morelospolitico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://tabasco-politico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://tabasco-politico.com/nacional/finanzas/blindan-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-de-administracion
http://encontacto.mx/blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-administracion/
http://encontacto.mx/blindaran-avances-en-sector-agroalimentario-ante-cambio-administracion/
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productores chihuahuenses. Añadió que se enfatizarán los mecanismos legales 

para evitar que la entidad se “inunde” de leche de mala calidad proveniente de otras 

latitudes, en detrimento de los lecheros chihuahuenses. 
http://www.frontenet.com/_blog/Atiende-gobernador-a-productores-lecheros-1  

http://elpueblo.com/notas/Atiende-gobernador-a-productores-lecheros 

 

SAGARPA 

  

Llaman a mexicalenses a reinscribirse en el PROAGRO Productivo.- La 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación  

(SAGARPA) lanza un llamado a los agricultores del Valle de Mexicali para que se 

reinscriban al Componente del PROAGRO Productivo tanto del ciclo agrícola otoño-

invierno 2017-2018 como del primavera-verano 2018. La Delegación Estatal a 

través del Distrito de Desarrollo Rural 002, Río Colorado, -Valle de Mexicali- (DDR 

002), informó que el proceso de reinscripción de ambos ciclos agrícolas, va lento. 

La reinscripción al ciclo agrícola otoño-invierno 2017-2018, lleva un avance del 

25.27 por ciento, con el registro de 908 predios, que abarcan una superficie de 11 

mil 785 hectáreas. El desglose por Centro de Apoyo al Desarrollo Rural (CADER) 

va de la siguiente manera: Hechicera 185 predios (35.58%); Benito Juárez 280 

predios (30.91%); Cerro Prieto 45 predios (11.22%); Guadalupe Victoria 79 predios 

(14.31%); Colonias Nuevas 161 predios (39.85%) y Delta con 158 predios (19.51%). 

El universo total de este ciclo es de 3,593 predios con una superficie de 47 mil 489 

hectáreas. Con respecto al ciclo agrícola primavera-verano 2018, la dependencia 

federal precisó que dicho ciclo, lleva un avance del 1.98 por ciento, con la inscripción 

de 67 predios, que en conjunto, engloban un total de 909 hectáreas. De acuerdo al 

reporte semanal del DDR 002, el avance por CADER, va en este orden: Hechicera 

20 predios (3.07%); Benito Juárez 40 predios (3.70%); Cerro Prieto 2 predios 

(0.54%) y Delta 5 predios (0.84%). Los CADER Guadalupe Victoria y Colonias 

Nuevas, no presentan el registro de ningún predio. El universo total de este ciclo es 

de 3,385 predios con una superficie de 45 mil 290 hectáreas. Finalmente la 

Secretaría de Agricultura reitera el llamado a los agricultores a realizar el trámite 

con oportunidad, en los CADER del Distrito, distribuidos en todo el Valle de Mexicali. 
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-

reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html 

http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-reinscribirse-

en-el-proagro-productivo.html 

http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-

http://www.frontenet.com/_blog/Atiende-gobernador-a-productores-lecheros-1
http://elpueblo.com/notas/Atiende-gobernador-a-productores-lecheros
http://elpueblo.com/notas/Atiende-gobernador-a-productores-lecheros
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html
http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html
http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html
http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html
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reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html 

  

Denuncian proselitismo de Sagarpa en alcaldía de Sabán 

José María Morelos.- Un habitante de la ruta de las iglesias, identificado como 

Daniel Canul Dzib, denunció el aparente engaño y posible proselitismo por personal 

de Síniga y la Sagarpa en la alcaldía de Sabàn, dónde han prometido aterrizar 

proyectos productivos a la gente antes de finalizar mayo próximo, cuando las 

ventanillas han sido cerradas por la veda electoral. El inconforme responsabilizó 

directamente a Juventino Santos Carrasco, presidente de la Unión Ganadera “Pasto 

Seco” por comprometer a las dependencias con proyectos de ganado, apicultura y 

el registro de la UPP, obteniendo papeles sin saber dónde realmente irán a parar, 

considerando esta acción, como probable proselitismo hacia algún candidato, toda 

vez que las ventanillas se cerraron desde hace un mes aproximadamente. Indicó 

que la gente se ha dejado timar por ésta persona, pero condicionados a votar por 

una candidata que según, la próxima semana se le dará a conocer el nombre, esto, 

dijo, debe ser investigado por la Fepade y la sociedad debe ser analista, ya que 

señaló, “es ilógico que a estas alturas, se promocionen programas y proyectos, 

cuando el tiempo ha vencido”, declaró. 
https://informativoturquesa.com/quintana-roo/denuncian-proselitismo-de-sagarpa-en-

alcaldia-de-saban/176961/  

  

Sin incrementarse número de vendedores ambulantes en Coatzacoalcos 

Derivado de las publicaciones realizadas en diferentes rotativos de circulación 

regional, en donde se hace alusión a la comercialización de algunas especies en el 

primer cuadro de la ciudad (animales que no están en peligro de extinción), la 

Dirección de Comercio Municipal informo. Que la persona en mención, señalada de 

la venta ilegal de pericos australianos y peces, cuenta con permisos para la venta 

de dichas especies, expedidos por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación ( SAGARPA), el Servicio Nacional de 

Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) y la Dirección de 

Salud Animal. Se hizo saber que las especies cuentan con un diagnóstico clínico, 

expedido por las instancias federales en donde se confirma no son portadores de 

enfermedades que pongan en riesgo la salud de quienes los adquieren. De la misma 

manera la Dirección de Comercio informa que no existen vendedores ambulantes 

en el primer cuadro de la ciudad que entorpezcan la circulación o el libre tránsito de 

los transeúntes en la vía pública, toda vez que desde hace dos meses se dio inicio 

http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html
http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/521653/llaman-a-mexicalenses-a-reinscribirse-en-el-proagro-productivo.html
https://informativoturquesa.com/quintana-roo/denuncian-proselitismo-de-sagarpa-en-alcaldia-de-saban/176961/
https://informativoturquesa.com/quintana-roo/denuncian-proselitismo-de-sagarpa-en-alcaldia-de-saban/176961/
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al programa de reubicación de comerciantes informales. 
https://www.eldictamen.mx/2018/04/veracruz/estatal/sin-incrementarse-numero-de-

vendedores-ambulantes-en-coatzacoalcos/ 

 

Se ha desarrollado tecnología que permite reproducción y conservación de 

semillas del cilantro. 

El cilantro es consumido principalmente en fresco para dar sabor a platillos 

representativos de la cocina mexicana; no obstante, los requerimientos ambientales 

y edáficos de la semilla, más el desconocimiento de los compuestos funcionales 

que contiene para la creación de distintos productos industriales generadores de 

ingresos económicos, hace que los productores se enfoquen sólo al cultivo en 

fresco. Raúl Gerardo Obando Rodríguez, Coordinador de Investigación Innovación 

y Vinculación, del INIFAP, manifestó que ante dicha situación, se ha desarrollado 

tecnología que permite la reproducción y conservación de las semillas, con el 

objetivo de lograr mayor rendimiento, a partir de un proceso tecnológico que 

favorezca el desarrollo del cultivo y la cosecha de semillas. El funcionario federal 

dijo que, para el cultivo, la tecnología puntualiza algunos factores que influyen en el 

crecimiento de la semilla como la ubicación eco geográfica, temperatura promedio 

de desarrollo, la densidad de plantación, el manejo nutrimental para el 

fortalecimiento de la planta, las labores culturales propias del cultivo, la distancia 

mínima entre genotipos (cuando se cultivan varios en áreas proximales), la 

estimulación de la polinización por insectos, y los requerimientos climáticos para la 

maduración. 
https://elmercurio.com.mx/la-region/se-ha-desarrollado-tecnologia-permite-reproduccion-

conservacion-semillas-del-cilantro 

  

Exhortan a cuidar quemas agrícolas en territorio jalisciense 

Guadalajara, 23 Abr (Notimex).- La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y 

Desarrollo Territorial (Semadet), Magdalena Ruiz Mejía, exhortó al sector agrícola 

a aplicar los lineamientos establecidos para evitar incendios forestales, daños en 

sus propiedades y problemas de salud pública. En rueda de prensa, dijo que el 

cambio climático y fenómenos meteorológicos como "El Niño" en el Pacífico han 

potenciado los escenarios de sequía en el territorio jalisciense, y lo colocan como 

uno de los estados más vulnerables por el porcentaje de superficie cubierta de 

bosques. Mencionó que en 2017 se tuvo una situación atípica que generó 

condiciones meteorológicas adversas, que favoreció la presencia de incendios y la 

https://www.eldictamen.mx/2018/04/veracruz/estatal/sin-incrementarse-numero-de-vendedores-ambulantes-en-coatzacoalcos/
https://www.eldictamen.mx/2018/04/veracruz/estatal/sin-incrementarse-numero-de-vendedores-ambulantes-en-coatzacoalcos/
https://elmercurio.com.mx/la-region/se-ha-desarrollado-tecnologia-permite-reproduccion-conservacion-semillas-del-cilantro
https://elmercurio.com.mx/la-region/se-ha-desarrollado-tecnologia-permite-reproduccion-conservacion-semillas-del-cilantro
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afectación por causa de estos. Detalló que en 2017 se atendieron 797 incendios 

forestales en el estado, de los cuales 40 por ciento se originó por quemas agrícolas 

sin control, y en lo que va de 2018 se han registrado 145 incendios, 25 por cidento 

causado por actividades agrícolas, según la Comisión Nacional Forestal (Conafor). 

Subrayó que Semadet hace un llamado a la aplicación de la Norma Oficial Mexicana 

NOM-015-SEMARNAT/SAGARPA-2007, que establece las especificaciones 

técnicas de los métodos de uso del fuego en los terrenos forestales y en los terrenos 

de uso agropecuario. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/523727 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/359909/0/exhortan-a-cuidar-quemas-agricolas-en-

territorio-jalisciense/ 

  

SECRETARÍA 

Fondo único para el agro impedirá la corrupción.- El sector agropecuario en 

México es atendido por el gobierno por medio de una multiplicidad de programas 

públicos, pero que están dispersos, desarticulados, fragmentados y, en muchas 

ocasiones, capturados y corrompidos, afirmó Ignacia Fernández, directora ejecutiva 

de Rimisp, Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural. Por ello, se hace 

necesario redefinir.estos programas (de la Secretaría de Agricultura y otras 

dependencias) y una solución es agruparlos en un programa único, con un fondo 

único y con reglas de operación únicas, pero que tenga consideraciones claramente 

diferenciadas, de acuerdo con las regiones. "Ese fondo tendría una mirada 

integrada del problema [del sector agropecuario] pero se haría cargo de las 

diferencias de los territorios. No es lo mismo atender Baja California que Chiapas", 

propuso la titular de la red de investigadores del medio rural con sede en Chile y 

con oficinas de representación en Colombia, Ecuador y México.- El Universal, 6-B 

La SCJN no tiene bases para dar luz verde a siembra de maíz transgénico.- La 

SCJN no decidirá sobre la siembra del maíz transgénico, como erróneamente 

señala la empresa Monsanto, sino sobre la constitucionalidad de las acciones 

colectivas, y no se puede comparar este caso con el del algodón y la soya; son 

diferentes, indicó René Sánchez Galindo, abogado de la Colectividad del Maíz, que 

presentó la acción colectiva contra la siembra del grano genéticamente modificado. 

En el caso de la soya, faltó la consulta a las comunidades y a Monsanto se le 

suspendieron los permisos de siembra en 2017. Explicó que el proceso judicial se 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/523727
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/523727
https://www.20minutos.com.mx/noticia/359909/0/exhortan-a-cuidar-quemas-agricolas-en-territorio-jalisciense/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/359909/0/exhortan-a-cuidar-quemas-agricolas-en-territorio-jalisciense/
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lleva desde 2013, cuando se presentó la acción colectiva y un juez, como medida 

precautoria, ordenó la suspensión en la entrega de permisos de las secretarías de 

Agricultura y de Medio Ambiente. Detalló que las medidas cautelares están 

basadas en que México es centro de origen, lo cual no se impugna, y se demostró 

la presencia no autorizada de transgénicos del maíz, con documentos del Instituto 

Nacional de Ecología y Senasica, que intentaron ocultar tanto en Semarnat como 

en SAGARPA.- La Jornada, 33 

Queso manchego se podrá usar de manera libre.- Como parte de la 

renegociación del TLCUEM, los industriales de la leche nacionales destacaron el 

uso de de forma libre del nombre 'manchego' para un queso de leche de vaca.  

Adicionalmente, se podrán usar en México los nombres de quesos de forma sencilla 

y no 'multicompuesta' para no evocar a los europeos, como el parmesano, gruyere, 

edam, provolone, camembert y mozzarella. A pesar de esto, la lista definitiva de los 

quesos aún no se publica, aseguró Vicente Gómez, presidente de la Federación 

Mexicana de Lechería, y consideró que el sector lácteo mexicano salió bien librado 

de la negociación. Agregó que SAGARPA se comprometió a un programa de 

fomento lechero.- El Financiero, 7 

Quieren recuperar su identidad.- Con la finalidad de recuperar la identidad que 

dio nombre al municipio de Santa Ana Nopalucan, así como buscar la 

transformación en productos con un valor agregado, inició la siembra de nopal en 

terrenos de este municipio. A iniciativa del empresario Aurelio Juárez Aguilar, quien 

además de crear fuentes de empleo busca regresar la identidad al municipio, 

comenzó la colocación de cinco mil 400 raquetas de la variedad Atlixco, en seis mil 

metros cuadrados, las cuales fueron adquiridas en la comunidad de San Lucas 

Tecopilco. Con una inversión inicial de poco más de 200 mil pesos en la primera 

etapa, el empresario pretende que para el mes de julio comienzan a cosechar los 

primeros nopales, para lo cual cuenta con asesoría especializada de técnicos de las 

secretarías de Fomento Agropecuario y de Agricultura, Ganadería. Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación. - El Sol de México, 36 

Detectan influenza aviar en Querétaro y Guanajuato.- Se detectó influenza aviar 

en predios tanto de Querétaro como de Guanajuato. En el municipio de Pedro 

Escobedo fue detectado un predio de aves de postura donde el virus de la influenza 

aviar H7N3 afectó 2 mil 604 animales, según un reporte enviado a la Organización 

Mundial de Sanidad Animal (OIE por sus siglas en francés). De ese total, que eran 
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criadas en forma orgánica, murieron mil 563 aves debido a la enfermedad y el resto 

fueron eliminadas, se lee en el reporte enviado por Senasica a dicha organización. 

También se detectó un segundo foco de 60 aves de combate en Irapuato, 

Guanajuato, donde murieron 35 por la influenza y el resto fueron matadas. Mediante 

un comunicado el Senasica destacó que no se trata de granjas comerciales por lo 

que no significan riesgos para el abastecimiento del País. - Reforma, 5 Neg 

Provoca sismo aumento a precio de arroz Morelos.- El arroz de Jojutla, Morelos, 

que cuenta con Denominación de Origen, subió hasta 15% su precio al consumidor. 

Esto, derivado de que el sismo del pasado 19 de septiembre afectó las instalaciones 

del molino donde se conserva y procesa este grano. Desde diciembre pasada el 

precio al consumidor del arroz de la marca La Perseverancia de Jojutla vale entre 

28 y 30 pesos el kilo, pero en meses previos costaba entre 25 y 26 pesos, refirió 

Jesús Solís, representante del Sistema Producto Arroz en esa entidad. "Parte de 

las bodegas que se cayeron tenían el grano entonces;, cuando se cae, con el sismo, 

llueve y se echó a perder el arroz, se estaba generando un foco de infección y 

vinieron los de SAGARPA del municipio, dijeron que era necesario tirar el arroz", 

explicó.- Reforma, 5 Neg 

La robotización de la ciencia y los transgénicos (Articulo de Víctor M. Toledo). 

- Ya no se trata de dominar solamente a la naturaleza, sino de "dominar al otro". De 

aquí nace la robótica, que se define como "la rama de las ingenierías mecatrónica, 

eléctrica, electrónica, mecánica y biomédica y de la computación, que se ocupa del 

diseño, construcción, operación y manufactura de los robots". Esto se ha vuelto 

normal en las industrias que producen fármacos y medicamentos, automotores, 

alimentos, sustancias químicas, plásticos, petroquímicos, energía, diseños 

biotecnológicos y nanotecnológicos, y un largo etcétera. Todo lo anterior surgió, 

mientras el autor preparaba su ponencia para el encuentro "Los transgénicos a 

debate", realizado recientemente en la Facultad de Ciencias de la UNAM y en el 

cual 20 reconocidos colegas, tanto en favor como en contra, discutimos durante tres 

días el polémico caso de los alimentos transgénicos, con especial énfasis en el 

maíz. En México, no obstante que el uso potencial de los cultivos transgénicos (y 

sus nuevos perfeccionamientos) ha sido apoyado por todo el aparato institucional 

de la academia y del gobierno neoliberal (Academia Mexicana de Ciencias, el 

Colegio Nacional, la UNAM, el IPN, la Semarnat, la SAGARPA, la Cibiogem). -La 

Jornada 18 
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 Impulsan Red de Zonas de Refugio pesquero. -EL 16 de noviembre del 2012 se 

estableció en México la primera Red de Zonas de Refugio pesquero en el Corredor 

San Cosme-Punta Coyote en Baja California Sur, como resultado de un proceso 

pionero que probó por primera vez esta herramienta de manejo pesquero con la 

participación de comunidades, pescadores, gobierno, academia y organizaciones 

de la sociedad civil. En febrero del 2010, la CONAPESCA abrió la invitación a todas 

las comunidades pesqueras del corredor a iniciar un proceso de ordenamiento 

pesquero. Explicó que las zonas las establece la SAGARPA a través de la oficina 

de Conapesca; se trata de un acuerdo secretarial que debe ser publicado en el 

Diario Oficial; asimismo, los pescadores de la región tienen que estar de acuerdo. –
El Economista 32 E.R. 

 Producción de algodón se duplica en el 2017 (Agronegocios primera parte). -

De acuerdo con datos del Departamento de Agricultura de Estados Unidos, la 

producción mundial en el ciclo 2017/18 podría crecer 14.4% con relación al ciclo 

previo; en México, Turquía y Brasil podrían registrarse los mayores incrementos en 

la producción. India, con 27 millones de pacas, fue el principal productor de la fibra 

en el 2016/17, concentrando 25.3% de la producción. México, por su parte, ocupó 

la posición 14 en la producción mundial durante el ciclo 2016 /17, con un volumen 

de 764,000 pacas de 480 libras de algodón pluma, lo cual representó 1.5 % del total 

mundial. Para el ciclo 2017/18, con una producción de 1.54 millones de pacas, se 

estima que México pueda ubicarse como el noveno productor mundial de la fibra. 

Hoy, México es uno de los principales países importadores de la fibra, al lado de 

naciones como Bangladesh, Vietnam, China y Turquía. De acuerdo con datos 

preliminares del Sistema de Información Agroalimentaria y Pesquera de 

SAGARPA, durante el año agrícola 2017 la superficie cosechada de algodón 

registró un incremento de 101.2 % con relación al año agrícola 2016. –El Economista 

13 T.E. 

En BCS apuestan por la acuacultura sustentable.- La Paz, BCS. AFIN de evitar 

la pesca extractiva y como opción alternativa para cuidar el medio ambiente, hace 

ocho años nació en La Paz, Baja California Sur, la empresa mexicana Earth Ocean 

Farms, que integra un laboratorio con la infraestructura necesaria para la 

reproducción de la totoaba y el huachinango de manera sustentable, garantizando 

la conservación de las especies y los mares. Pablo Konietzko, director general de 

Earth Ocean Farms, explicó que se trata de una compañía que opera desde el 
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laboratorio (en donde se lleva a cabo la reproducción y producción de alevines) 

hasta la engorda, que consiste en el procesamiento de ambas especies en las 

granjas para su comercialización. De acuerdo con datos de Conapesca, en México, 

en el 2017 el sector pesquero y acuícola presentó el mayor crecimiento (7%) de las 

actividades agroalimentarias, con una producción de 1.8 millones de toneladas; la 

acuicultura registró 393,000 toneladas. Las principales especies por volumen 

fueron: sardina, camarón, mojarra, túnidos y anchoveta. El valor de la producción 

nacional ascendió a 38,000 millones de pesos, según Conapesca. - El Economista, 

32 

SECTOR AGROPECUARIO 

Desplegado de la Universidad de Guadalajara ¡Sí a la leche!.- La Red 

Universitaria e Institución Benemérita de Jalisco solicita al Gobierno de la República, 

A los Gobiernos Estatales, al Senado, al Congreso de la Unión, y a los candidatos 

a la Presidencia de la República, sean atendidas las siguientes situaciones: 

Establecer una mayor penalización  por el fraude implicado en la venta de productos 

análogos que no se producen con un mínimo de  90% de leche fresca; Regular de 

manera adecuada la información en el etiquetado; precisar y regular el etiquetado 

de leche y su derivados; Diseñar e instrumentar un programa de capacitación y 

equipamiento; Regular las importaciones de leche en polvo; instrumentar una 

robusta campaña informativa contra los mitos del consumo de leche; Exigen 

revalorizar la actividad rural para brindar seguridad social; y Apertura en 

financiamientos, capacitación y acompañamiento para la implementación de 

tecnologías ecológicas y buenas prácticas de sostenibilidad en el sector. Reforma, 

14-A 

 

Coexistirá uso exclusivo de manchego, feta y parmesano.- México Y la UE 

acordaron la coexistencia de las indicaciones geográficas de los quesos manchego 

(España), feta (Grecia) y parmesano (Italia), por lo que estos nombres también 

podrán usarse en el territorio mexicano bajo ciertas condiciones. El comisario de 

Agricultura de la Unión Europea, Phil Hogan, informó que la indicación geográfica 

protegida, queso manchego, será reconocida como tal en México, como exigía la 

Cámara Nacional de Industriales de la Leche (Canilec). "En lo que respecta al queso 

manchego habrá un reconocimiento por primera vez como Indicación Geográfica 
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Protegida. Sin embargo, coexistirá con anteriores usos del término manchego, para 

un queso producido sólo en México y sólo de leche de vaca", dijo Hogan. - El 

Economista, 22 E y N 

Quesos mexicanos (Split financiero de Julio Pilotzi).- Resulta que los 

muchachos de la Cámara Nacional de la Industria de la Leche (Canilec), que preside 

Miguel Ángel García Paredes, se pusieron las pilas para salir avantes en las 

negociaciones del TLCUEM, logrando cosas importantes para México. Phil Hogan, 

comisario de Agricultura de la Unión Europea, es el que ha confirmado que la 

indicación geográfica protegida Queso Manchego será reconocida como tal para 

nuestro país, además se podrán seguir utilizando libremente nombres de quesos 

cuando se utilicen de manera sencilla y no multicompuesta, para no evocar quesos 

europeos, como son parmesano, gruyere, gouda, edam, emmental, provolone, brie, 

camembert y mozzarela. Economista, 28 E y N 

México ni un paso atrás para agro en TLCAN, 50 mil tons cupo para leche en 

TLCUEM y hoy aval a CPTPP (Nombres, Nombres y… Nombres de Alberto 

Aguilar).- Con el viejo continente se logró el libre comercio para varios productos 

agropecuarios como jugo de naranja, miel, huevo deshidratado, tomate, espárragos. 

Para el ámbito lácteo para lo que estuvo muy atenta la CANILEC de Miguel Ángel 

García Paredes finalmente se aceptó un cupo para la leche en polvo de 50 mil 

toneladas y otro de 20 mil toneladas para quesos. El dolor de la cabeza de las 

indicaciones geográficas para quesos como gruyere, parmesano o manchego, la 

UE encabezada por Cecilia Malmström aceptó mantener a los actores que ya 

manejan esos productos. Por otra parte la administración de Donald Trump 

mantiene firme su intención de imponer temporalidad a nuestras exportaciones 

agropecuarias, aspecto en el que sin embargo México no cederá un ápice, máxime 

los logros alcanzados con la UE.  Heraldo, 33 

Organizaciones y empresarios se quejan del Acuerdo de Asociación 

Transpacifico / TLCUEM: restricción a importaciones de lácteos.-  Sobre el 

TLCUEM, la Canilec aseveró que México logró acotar la total apertura en la 

importación de lácteos que demandaba la Unión Europea. Se estableció un cupo 

libre de arancel de sólo 6 mil toneladas anuales, que subirá paulatinamente hasta 

llegar a 20 mil, y para la leche en polvo será de 30 mil toneladas al año para crecer 

hasta 50 mil en cinco años, lo que representa 16 y 15 por ciento de importaciones 

de ambos productos que realiza México. Además, los productores mexicanos de 
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queso podrán utilizar "libremente" los nombres manchego, parmesano, gruyere, 

gouda, edam, emmental, provolone, brie, camembert y mozzarela, indicaciones 

geográficas que, aunque protegen a los quesos originarios de varios países 

europeos, ya se han popularizado en México.  La Jornada, 21 

México logra victoria en la “guerra de los quesos” contra la EU.-  En la llamada 

"guerra de los quesos", librada entre México y la Unión Europea como parte de la 

actualización del TLCUEM, la firme postura de Bruselas acabó fundiéndose. Las 

empresas mexicanas podrán seguir usando las palabras manchego y parmesano 

en la elaboración de sus quesos, informó ayer la Comisión Europea tras llegar a un 

acuerdo de principios el sábado pasado en el TLCUEM. Respecto al feta, México 

podrá seguir empleando esa denominación por un periodo de ocho años a partir de 

la activación del nuevo pacto. También se podrá seguirá utilizando libremente el 

nombre de quesos europeos, como son el parmesano, gruyere, gouda, edam, 

emmental, provolone, brie, camembert y monzarrela. El Universal,7-B / 24 Horas 

Amenazan gobiernos federal y de SLP a labriegos que rechazan acueducto.- 

Funcionarios de Conagua y de la Comisión Estatal del Agua (CEA) de San Luis 

Potosí presionan y amenazan a agricultores del ejido La Presa, municipio de Villa 

de Guadalupe, para que retiren los juicios de amparo que interpusieron contra el 

acueducto que los gobiernos local y federal prometieron construir hace seis años 

como obra complementaria de la presa La Maroma, en el altiplano de esa entidad. 

Los labriegos sostienen que la CNA y la CEA pretenden llevarse el agua a 

Matehuala con un acueducto cerrado de 16 pulgadas para beneficiar a empresas 

productoras de jitomate, huevo y carne de cerdo. Los campesinos, explicó Peña de 

Paz, interpusieron tres recursos, entre ellos una petición al tribunal agrario para 

invalidar un convenio que se firmó sin la aprobación de la asamblea ejidal, con el 

cual se intenta facilitar la expropiación de terrenos por donde pasará el acueducto. 
La Jornada, 27 

Agricultura y reglas de origen, sobre la mesa.-  Altos mandos de comercio de 

Estados Unidos, Canadá y México se reunirán de nuevo en Washington en una 

intensificación de los esfuerzos por alcanzar un acuerdo sobre el TLCAN en las 

próximas semanas.  Las plásticas se reanudarán hoy, después de que miembros 

del gabinete se comprometieran el pasado viernes a mantener el impulso tras 

consultas con sus equipos técnicos. Los temas incluyen normas automotrices, la 

agricultura y asuntos legales, como los mecanismos de resolución de conflictos. El 
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Financiero, 7 

Se reactiva la economía.- El crecimiento de la economía fue de 0.7% en febrero 

frente al mes previo, con el cual se recuperó de la caída; de 0.6% de enero, reportó 

el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El sector agropecuario como 

el industrial registran mayor crecimiento respecto al año pasado-, en cambio; el 

sector servicios muestra un menor dinamismo.- Excélsior, 7 dinero 

Crean secador solar veloz para conservar frutas y hortaliza.-  Estudiantes de la 

Universidad Politécnica de Amozoc (Upam) desarrollan un prototipo de secador 

solar más veloz para prolongar la vida útil de frutas y hortalizas, informó la Agencia 

Informativa Conacyt. El invento, que no contamina, como sí hacen otros secadores, 

busca aumentar la velocidad del secado en seco de alimentos y para ello se apoya 

en sensores de temperatura, humedad y flujo de aire, así como en software que 

contabiliza los datos.  Crónica, 16 

Knorr impulsa uso de insumos sustentables.- Para 2020 todas las materias 

primas de los productos Knorr provendrán de un proceso de fabricación sustentable, 

adelantó en entrevista Eduardo Angulo, director de Mercadotecnia de la marca que 

forma parte del portafolio de Unilever. Añadió que la compañía que produce caldos 

(su producto más consumido en México), sazonadores y sopas ya cuenta con un 

avance de este proyecto cercano a 65 por ciento. Milenio, 31 negocios 

Sector servicios y agro impulsan a la economía a 2.3%.-  El Indicador Global de 

la Actividad Económica (IGAE) mostró en febrero un alza de 2.3 por ciento anual, 

variación que superó del pronóstico de los analistas consultados por Bloomberg, de 

2.0 por ciento. Destacó el incremento de 8.8 por ciento anual del sector primario 

(agricultura, pesca y caza) y el dinamismo del sector servicios, que dibujó una 

trayectoria al alza de 2.80 por ciento anual, con base en las cifras 

desestacionalizadas del INEGI. Joan Enríe Domene, analista económico de Invex, 

atribuyó el dinamismo del sector agropecuario a la fuerte demanda externa de 

productos agrícolas. El Financiero, 11 

Abordarán desafíos agroalimentarios.- La inocuidad, desmitificación de 

tecnologías, mayor producción y una gestión efectiva de los recursos son algunos 

de los temas que se abordarán en el "Foro Internacional Innovación e Inocuidad: 

Desafíos Agroalimentarios del Siglo XXI" que se celebrará hoy en el Hotel Riu, de 
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Guadalajara. José Perdomo, presidente ejecutivo de CropLife Latín America y uno 

de los organizadores del evento, recordó que para 2050 se espera que el mundo 

esté habitado por nueve mil millones de personas para las que se tiene que producir 

50% más de los alimentos que se producen actualmente. Indicó también que se 

abordarán los desafíos que se vislumbran en el contexto del cambio climático para 

la producción de alimentos, las negociaciones del TLCAN en relación a la 

agricultura, la administración del uso de recursos como el agua y la tierra de forma 

racional y los requisitos para exportar al mercado europeo.- El Financiero, 41 

Impulsa Edomex a campesinos.- El gobernador del Estado de México, Alfredo del 

Mazo, señaló ante campesinos que se trabajará de la mano con los productores de 

maíz, para que la entidad ocupe el primer lugar en producción de este grano a nivel 

nacional. "Somos el tercer productor de maíz a nivel nacional, en su momento 

fuimos el primero, en los años ochentas. Debemos de aspirar a eso, a ser el primer 

lugar", subrayó en el municipio de Calimaya.- 24 Horas, 10 

Puebla impulsa proyectos en el sector agropecuario.- El Economista, 35 U y E 

Oro rosa Dejan pescadores las redes para sacar sal.- Yucatán Meyah Ta Ab 

significa "trabajadores de la sal", nombre que ajusta perfecto con la actividad que 

realizan Raúl May y más de 30 hombres que antes se dedicaban a la pesca o 

albañilería, pero hace un año decidieron rescatar 123 charcas de agua rosada en la 

comunidad de Xtampú, en Yucatán, para extraer sal y venderla. Su sueño es 

generar empleos y recuperar una tradición ancestral. El proceso para conseguir la 

sal tarda ocho meses, tiempo que los integrantes de esta cooperativa salinera deben 

esperar para recibir un pago. Para ayudarse económicamente venden bolsas de 

plástico que contienen un kilo de sal. Cada una la venden a 10 pesos, precio que 

contrasta con los 115 pesos que cuesta un frasco con 200 gramos de sal rosa que 

se comercializa en supermercados. Los kilos de sal se venden a los turistas que 

llegan y preguntan por qué el agua es rosa. La respuesta es fácil: en esas charcas 

hay artemias, que es una especie de planta que consumen los flamencos. El 

Universal, pp-14 

Punto y Como / Alimentación y salud mental por Liliana Martínez Lomelí.- La 

salud mental es uno de los grandes tabúes de salud pública del siglo XXL 

Enfermedades como la depresión, la ansiedad y otros padecimientos psiquiátricos, 

muchos de ellos relacionados con el estrés, son algunos de los males que hoy en 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

día tienen un estigma social. La depresión crónica que puede conducir al suicidio 

todavía representa algo que no se dice socialmente cuando ocurre, pero que sin 

duda afecta a más personas de las que creemos. Este tabú social está relacionado 

con diferentes factores y algunos de ellos radican en la idiosincrasia mexicana. Las 

enfermedades mentales son un tabú, incluso en sociedades europeas en donde 

datan ya desde hace mucho tiempo. Los estudios sobre las diferencias que 

observaba según diferentes sociedades en la frecuencia del suicidio, llamaron la 

atención del padre de la sociología, Émile Durkheim. - El Economista, 59 Foro 

INFORMACIÓN GENERAL 

Peña Nieto: México vive un proceso electoral intenso.- El proceso electoral en 

México se desarrolla en el marco de las instituciones y en un ambiente de plena 

normalidad democrática, afirmó el presidente Enrique Peña Nieto. Durante la 

inauguración de la Cumbre de Negocios México-Alemania, que se realiza como 

parte de la Feria Hannover 2018, dijo que los comicios en curso son un reto. Y 

destacó que son dos los principales desafíos estructurales en territorio nacional: 

garantizar la vigencia plena del Estado de Derecho y mejorar las condiciones de 

seguridad y de justicia, así como reducir la pobreza. Reconoció que el segundo reto 

estructural apremiante es reducir más rápido la pobreza y la desigualdad en la que 

aún vive un gran número de familias mexicanas. El próximo 1 de julio se celebrarán 

comicios en México para renovar, entre otros cargos, la Presidencia de México y el 

Congreso de la Unión. - El Economista, 49 P y S 

México ofrece grandes ventajas a la inversión: EPN. –El presidente Enrique 

Peña Nieto aseguró que México puede ofrecer grandes ventajas a la inversión 

productiva porque cuenta con una sólida estabilidad macroeconómica, producto de 

finanzas públicas sanas, una política monetaria autónoma, un tipo de cambio flexible 

y un sistema financiero robusto. Durante la inauguración de la Cumbre de Negocios 

México-Alemania, que se realiza en el marco de la Feria Hannover 2018, cuyo lema 

es "Conectarse y Colaborar", el mandatario recordó que se tienen firmados 12 

tratados de libre comercio con 46 países y 32 acuerdos para la promoción y 

protección recíproca de inversiones. Orador junto con Angela Merkel, canciller 

alemana y anfitriona de la Feria Hannover 2018, y Juan Pablo Castañón, presidente 

del Consejo Coordinador Empresarial, Peña Nieto destacó que México es un país 

de jóvenes en el que cada año se gradúan casi 130,000 ingenieros y tecnólogos, lo 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

que resulta clave para desarrollar actividades de alto valor agregado, como los 

proyectos de la Industria 4.0. En dicha industria es experto Durango, uno de los 18 

estados mexicanos participantes en la feria, según informó José Rosas Aispuro, 

gobernador de aquella entidad norteña, durante el recorrido que hizo el presidente 

Peña Nieto por el pabellón de México, acompañado de Merkel. –El Economista 24 

Encuesta / Ve 32% ganador a Anaya del debate.- El candidato del Frente, Ricardo 

Anaya, fue quien mejor aprovechó el primer debate presidencial del pasado 22 de 

abril, al obtener las mejores evaluaciones de los electores que vieron o escucharon 

el evento. Así lo revelan dos encuestas de El Financiero, realizadas vía telefónica a 

nivel nacional, antes y después del debate. De acuerdo con el estudio, el 53% de 

los consultados calificó el desempeño de Anaya como bueno o muy bueno, 

superando la expectativa previa, cuando el 46% de los entrevistados esperaba un 

desempeño positivo del aspirante frentista. El 48% evaluó positivamente el 

desempeño de Andrés Manuel López Obrador, candidato de Morena, apenas cinco 

puntos por debajo de Anaya; sin embargo, antes del evento, el 59% esperaba que 

AMLO tendría un buen desempeño, por lo que el morenista estuvo por debajo de 

las expectativas. José Antonio Meade y Margarita Zavala también bajaron en la 

evaluación favorable luego del debate: Meade tenía el 41% de expectativa positiva 

y bajó a 35% en la evaluación posterior. - El Financiero, pp-54 

Beatriz y Juana, activos de AMLO y Meade.- En la mayoría de esos actos 

públicos, Juana Cuevas está presente y se hace notar. Llega de la mano de Meade, 

y al poco tiempo, la multitud los separa, pues al igual que al candidato, los 

simpatizantes la saludan,  abrazan y piden tomarse fotografías con ella. No intenta 

"robar cámara". Ella es relajada, casual y amable. También es sencilla en su vestir: 

pantalón caqui, tenis y su distintiva blusa de algodón con flores bordadas. En público 

y en privado, Beatriz Gutiérrez Mueller opina, aconseja, calma, se divierte e inspira 

al candidato presidencial, Andrés Manuel López Obrador. Ella es un factor clave en 

esta campaña electoral, pues es la principal consejera en la estrategia, rumbo a la 

Presidencia. Si se lo propusiera, podría tomar el micrófono en cualquiera de las 

plazas públicas que visita López Obrador y llevar las riendas del mitin, porque sabe 

cuál es el contexto político-social de ese lugar, como sucedió en el tercer día de 

campaña cuando se "estrenó" como oradora. - El Heraldo de México, pp-4-7 
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Reserva contrato 3 años 

Esconde 
Pemex 
hasta2021 
Odebrecht 
Argumenta petrolera 
que negativa obedece 
a que hay en CW'SO 

una indagatoria 
BENITO JIMÉNEZ 

Pemex reservó por tres años 
la información de las ne
gociaciones para otorgar a 
Odebrecht un contrato por 
mil8ll millones de pesos. 

El monto de la transac
ción fue para el proyecto de 
aprovechamiento de residua
les en la Refinería Miguel Hi
dalgo, en Tula, Hidalgo. 

La petrolera brasileña 
aceptó que pagó sobornos 
en México por 10.5 millo
nes de dólares para obtener 
contratos de Pemex y dos 
de sus directivos señalaron 
·al ex director de la empresa 
productiva del Estado Emi
lio Lozoya de recibir dinero 
de manera ilegal 

En ese contexto, la petro
lera mexicana resolvió en su 
décima sesión extraon:linaria 
que; a partir del 15 de mar
zo de 2018, la información 
del acta de adjudicación a 
Odebrecht del18 de diciem
bre de 2013 será reservada 
h:,\Sta el año 2021. 

En esa sesión se detalla
ron los motivos de la con
tratación y el total de fun
cionarios involucrados para 
otorgar a Odebrecht el acon
dicionamiento del sitio, mo
vimiento de tierras y con
formación de plataformas 
para el proyecto de aprove
chamiento de residuales en 
la Refineria Migt.Jel Hidalgo, 
que, mediante convenios mo
dificatorios, se elevó a 2 mil 
315 millones de pesos. 

Vía Transparencia se so
licitó a Pemex copia del acta 
de la sesión 12/2013 de fecha 
18 de diciembre del Comité 
de Adquisiciones, Arrenda
mientos, Obras y Servicios. 

Rechazan 
cooperación 

ROLANDO HERRERA 

OdebreCht ~usó a la Se
cretaría de la Fundón Pú
blica de no aceptar su ofre
cimiento de colaberar para 
esclarecer los hechos de 
~:orrupéión en los que se 
implicaron sus directivos. 

'ta SFP en junio de 
2017 decidió rechazar la 
solicitud de cooperación qe 
la empresa porc considerar 
que no existían 'elementos 
de juicio y/o de convicdón 
suficientes que permitie
ran presumir una probable 
infracción a la Ley Federal 
Anticerru¡;>dón en Contra
taciones Públicas"', señaló. 

"El mencionado docu
mento tiene relación con la 
carpeta de investigación que 
llevan a cabo la PGR y la Se
cretaria de la Función Pú
blica, razón por la cual de 
proporcionarse dicho instru
mento causarla un serio per
juicio al curso de las investi
gaciones realizadas por el MP 
y la Función Pública, conte
nidas en la carpeta de inves
tigación que a la fecha se en
cuentra en trámite", resolvió 
el Comité de Transparencia 
dePernex. 

El contrato otorgado a 
Odebrecht derivó de un pro
cedimiento de adjudicación 
directa y se negoció desde 
el 6 de agosto de 2013 en 
la sesión ordinaria número 
16, en la que la Subdirección 
de Proyectos de Pemex Refi
nación presentó el Proyecto 

"Incremento de Capacidad de 
Refinación con Aprovecha
miento de Residuales" ante el 
Comité de Estrategia e Inver
siones de Pemex Refinación 

Advierten 
a Congreso 
por la #Ley 
Chayote 
ROlANDO HERRERA 

El Ministro José Ramón Cos
sío advirtió que, en caso de 
que el Congreso no cumpla 
con el plazo de aprobar la ley 
que regula la publicidad gu
bernamental a más tardar el 
30 de abril próximo, la Supre
ma Corte podría destituir y 
llevar a juicio a los 500 dipu
tados y 128 senadores del País. 

Entrevistado en el Sena
do, Cossío recordó que la Su
prema Corte recientemente 
ha destituido a varias auto
ridades por no acatar sus re
soluciones. 

Mata na reo a jóvenes de Guadalajara 

"Lo estoy planteando en 
términos absolutamente hi
potéticos ( ... ) La condición 
sería que, en caso de que la 
Corte considerara que se ha 
incumplido, tendria que se
parar a los 628 legisladores, 
inhabilitados y someterlos 
a proceso penal por la comi
sión de un delito contra la 
Administración de justicia", 
explicó. 

ENRIQUE OSORIO 

GUADALAJARA.- En me
dio de la guerra que mantie
nen dos cárteles en Jalisco 
quedaron las vidas de tres 
estudiantes desaparecidos el 
19 de marzo en el Municipio 
deTonalá 

Investigaciones de la Fis
calía concluyeron que Javier 
Salomón Aceves, Jesús Da
~iel Díaz y Marco García 
A val os fueron asesinados y 
disueltos en ·ácido por una cé
lula del Cártel Jalisco Nueva 
Generación. 

CITA A BRONCO 
NARCOMENSAJE 
Coo un texto refiriéndose 
a la propuesta de Jaime 
Rodriguez de cortar la 
mano a los ladrones, 
ayer apareció un cuerpo 
mutilado en Acapulco. 

Enrique Peña respondió 
en lnstagram un mensaje 
donde le advierten que 
AMLO quiere vender el 
avión presidencial. Dijo que . 
la nave no es suya ni del 
tabasqueño. 

EL MÁS VISTO 
• 11A millones de adultos 

vieron el debate por TV. 
• 6.6 millones lo siguieron 

por Facebook, Twitter y 
YouTube. 

• En 2012 el debate lo 
vieron 1.4 millones de 
ciudadanos por TV. 

Fuente: Nielsen IBOPE e INE 

Lizette Torres, jefa de la 
investigación, informó que 
miembros de este grupo pri
varon de la libertad a los es
tudiantes porque buscaban 
obtener informes de Diego 

"N'', integrante de un grupo 
contrario que por primera 
vez es mencionado por el 
Gobierno de Jalisco: el Cár
tel Nueva Plaza 

Los criminales creyeron 
que los estudiantes eran par
te de ese grupo porque la ca
sa en la que elaboraron su 
video, prestada por la tía d.e 
uno de ellos, pertenecía a 

Diego ''N", preso desde 2015. 
"Los estudiantes estuvie

ron en un lugar de grave ries
go, vigilado por una célula 
delictiva del Cártel Nueva 
Generación, contraria al Cár
tel Nueva Plaza, al que per
tenecen Diego y (otro capo 
identificado como) 'El Cho
lo"', indicó la Fiscalía 

La dependencia tiene 
evidencia de que la noche del 
levantón los jóvenes fueron 
llevados a una finca ubicada 
en Tonalá, propiedad de Juan 
Carlos, "El Canzón"; donde 
habrían sido asesinados. 

En noviembre, la Corte 
ordenó al Congreso emitir 
la ley reglamentaria sobre la 
contratación de publicidad 
del Gobierno federal, la cual 
debía estar aprobada desde 
2014. 

La llamada #LeyChayote, 
denominada así porque pre
tende castigar y premiar a 
alg1mos medios, ya fue apro
bada por diputados y se en
cuentra entrampada en el 
Senado. 

Descartan que AMLO cambie 
CLAUDIA GUERRERO 
Y HÉCTOR GUTIÉRREZ 

A pesar de los resultados 
del primer debate presiden
cial, Andrés Manuel López 
Obrador mantendrá la mis
ma estrategia, aseguró Tatia
na Clouthier, coordinadora 
de campaña del tabasqueño. 

En su opinión, el debate 
confirmó que existe la inten
ción de sus oponentes de po
nerse de acuerdo para buscar 
frenarlo. 

"Yo digo que funcionó 
la estrategia porque por la 
propia dinámica del formato 

-que a mí me gusta y que creo 
es bueno-se le hubiera ido el 
tiempo en responder ataques. 

"Creemos que la gente 
pudo ver claramente que es
to es un juego entre varios 
candidatos contra AMLO y 
se consolida lo que hemos 
dicho una y otra vez: que al 
final de Ct.Jentas están todos 
ellos juntos. Se habló más 
de AMLO que de México", 
reprochó Clouthier. 

¿Repetirán esta estrategia 
en el segundo debate?, se le 
pregt.JUtÓ. 

"¡.Y por qué no?', respon
dió 1a coordinadora 

De gira por el Edomex, 
López Obrador consideró 
que salió airoso del debate 
por las buenas VIbras que le 
transmiten los ciudadanos. 

''Nos fi.te muy bien porque 
estuvimos lidiando a quienes 
quedan golpearnos, poner
nos mal, ponemos en ridí
culo y no pudieron. Utiliza-

1 López Obrador hizo campaña ayer en lxtapaluca. 

Comprueba Meade departamentos 

lsABELLA GONZÁLEZ' 

Los departamentos de Ló
pez Obrador de los que habló 
José AntoAio Meade son dos, 
ambos al sur de la CDMX 

B candidato del PRI pre
sentó ayer documentos del 
Registro Público de la Propie
dad que dan cuenta de los in
muebles a nombre del tabas-

ron mentiras, calumniaron 
en grande una y otra vez y no 
lograron su propósito. Tengo 
un escudo que me protege, 
que es mi autoridad moral", 
dijo ante cientos de simpati
zantes en lxtapaluca 

En Chalco, pidió a sus 
oponentes José Antonio 
Meade y Ricardo Anaya evi
tar ponerse de acuerdo para 

queño que no están en sus 
declaraciones patrimoniales. 

López Obrador respon
dió en un milin por el oriente 
del Edomex que los depar
tament~ fueron entregados 
en 2005 a sus hijos tras la 
muerte de su esposa, Rocío 
Beltrán, dos años antes y se 
enru~ntran bajo juicio intes
tamentario. 

que uno decline en favor del 
otro y así perjudicarlo. 
·~que se junten les va

mos a ganar la Presidencia", 
aseguró el candidato. 
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Oro rosa 
Deian la pesca 
por la sal 
Texto: PERLA MIRANDA 
Foto: ALEJANDRA LEYVA 

En la comunidad de Xtampú, 
en Yucatán, hombres que antes 
se dedicaban a la pesca o alba
ñilería decidieron rescatar 123 
charcas de agua rosada para ex
traer sal y venderla Su sueño es 
generar empleos y recuperar 
una tradición ancestral. 

Mientras los productores ven
den el kilo en 10 pesos, en los 
supermercados se oferta en 
más de 500 pesos. 

NACIÓN A14 

Salí ileso: AMLO; 
voy por nocaut el 
1 dejulio: Anaya 

. . 

• Pierdan con dignidad, dice el tabasqueño a rivales 
• Sus propuestas son absurdas, afirma el panista 

ELECCIONES 2018 

MISAEL ZAVALA 
YSUZZETEALCÁNTARA 
-policica@elu/liversal.com.mx 

Después del primer oebate presi
dencial del 22 de abril, Andrés Ma
nuel López Obrador afinnó que sa
lió ileso, airoso y libró el encuentro. 
e incluso aseguró que subió de 48 
a más de 50 puntos en la intención 
del voto al no caer en ataques, por 
lo que segUirá con esa estrategia en 
los dos siguientes encuentros. 

A pesar de que evitó las confron
taciones, ayer, en mítines en el Es
tado de México, López Obrador 
lanzó varios ataques directos al pa
nista Ricardo Anaya y al candidato 
del PRI, José Antonio Meade, a 
quienes pidió que pierdan con dig
ni dad las elecciones del! de julio. 
puesto que -bromeó- "ya se les 
mojó la pólvora". 

Anayaseñaló a su vez que no no
queó a López Obrador porque eso 

Incertidumbre pega 
al peso 
(Pesos por dólar 
al menudeo) 19.25 
19.2.....,, __ -------~ 

19.0 

18.8 

18.6 

18.4 

18.2 ~----o-:-----....,.,..._::_:_~ 
Febrero 28 Abril 23 

e Bl 

lo reservará para la elección del! de 
julio, el día "importante". 

Dijo que el tabasqueño quedó ex
hibido como un hombre sin expli

. caciones a sus propuestas "absur
das", que está lleno de contradic
ciones y de ideas antiguas. 

"Muy pronto va a entender [Ló
pez Obrador] que nosotros le va
mos a ganar de manera contun
dente la elección", afinnó. 

NACIÓN AS 

Meade enseña 
registros de 
departamentos 
del morenista 

ARIADNA GARCÍA 
-polillca@eluniversal.com.mx 

... El candidato de la coalición 
Todos por México, José Antonio 
Meade, acusó a Andrés Manuel Ló
pez Obrador de mentir al deslin
darse de ser propietario de dos de
partamentos en la Ciudad de Mé
xico y mostró documentos del Re
gistro Público de la Propiedad. 

VIVIMOS ELECCION INTENSA y COMPETIDA: EPN NACIÓN A4 

Ante el ofrecimiento del tabas
queño que de existir los departa
mentos se los regalaría, Meade dijo 
que aceptará, pero para donarlos a 
víctimas de los sismos. López Obra
dor respondió: "Ni modo, ternurita, 
no vas a tener departamento", pues 
aparecen, dijo, en su declaración y 
fueron heredados a sus hijos. 

NACIÓN A10 

Cae presunto 
asesinode 
Javier Valdez 

LA PELEA POR 
FRIDA KAHLO 
Familiares y corporativo se 
disputan los derechos para 
comercializar el nombre y 
la marca de la pintora. E9 

El Universal 
Año 101. 
Número 36.687 
CDMX 94 páginas 
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MANUEL ESPINO 
-estados@eluniversal.com.m.x 

Elementos de la PGR y la Policía Fe
deral detuvieron en Tijuana a Herí
berto ''N'', El Koala, presunto autor 
material del asesinato del periodista 
Javier Valdez Cárdenas, ocurrido en 
mayo de 2017. 

De acuerdo con la PGR, El Koala 
trabajó para el Cártel de Sinaloa. 

El titular de la Fisca1íaEspecial pa-

ra la Atención de Delitos cometidos 
contra la Libertad de Expresión, Ri
cardo Sánchez, infonnó que se trata 
de uno de los agresores y aún hay dos 
órdenes de aprehensión pendientes. 
En Twitter, el secretario de Gober
nación, Alfonso Navarrete, felicitó a 
los elementos de la Policía Federal,la 
Comisión Nacional de Seguridad y 
la PGR por la detención realizada en 
una operación conjunta. 

ESTADOS A16 
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Héctor de Maule6n A8 CARTERA 
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- ~ '. - . . . . . 't . . ' 

. 1 Roberta Jacobson 
Embajadora de EU en México 

"Me gustaría ver'un 
México más seguro" 

• La diplomática 
confía en que se 
llegue a un acuerdo 
en el TLCAN 

ARIADNA GARCíA 
-politica@eluniversal.com.mx 

La embajadora de Estados Unidos 
en México, Roberta Jacobson, acep
ta que le habría gustado ver un Mé
xico más seguro. 

ENTREVISTA 

"En seguridad, me gustaría ver 
que la situación sea más tranquila, 
más segura para los mexicanos", di
ce la diplomática que dejará la em
bajada el próximo 5 de mayo, tras 
dos años de representar a su país. 

En entrevista con EL UNIVER
SAL, opina que en esta etapa tam-

POR DEUDAS 

bién le hubiera gustado ver resulta
dos ante "una epidemia de opioi
des" en ambos lados de la frontera, 
lo que calificó de tragedia 

Asegura que no tiene duda que 
seguirá la cooperación entre las .de
pendencias encargadas de la segu
ridad en México y EU, y que, aunque 
ve una mejora, '1amentablemente" 
va a tardar, pero la voluntad y tra
bajo bilateral se mantienen. 

Respecto a cómo deja la relación 
México-EU, responde que eso so
brepasa a los gobiernos y no la hace 
una.embajadora ni un secretario de 

. Estado, sino que se basa en su propio 
dinamismo y en la interacción de 
dos vecinos que no son distantes. 

Confía en que las dos naciones lo
grarán acordar en temas como el 
Tratado de Libre Comercio de Amé
rica del Norte y que en México se 
fortalecerá la democracia con el 
proceso electoral en curso rumbo a 
los comicios del! de julio. 

NACIÓN A6 

LAS PROSTITUíAN 
LO DESPIDEN POR 
"PINCHE NEGRO" 

Zona Divas obligaba a las 
mujeres al sexoservicio 
para pagar los gastos por 
traerlas a México. el 

Jorge Buendía 
"Paradójicamente, al evitar 
responder a sus críticos, Andrés 
Manuel López Obrador copió 
el libreto de su némesis: 'ni 
los veo ni los oigo"'. NACIÓN A11 

- ': ', -

El silbante Adalid 
Maganda denuncia 
racismo en la Comisión 
de Arbitraje de la FMF. DI 

EL TIEMPO a 
/// 

MAl< MIN 

CDMX 24 12 Tormentas 

GuadalaJara 33 18 Nublado 
Monterrey 24 18 Nublado 
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• Heriberto "N", El Koala, es integrante del cártel de Sinaloa 

Apresan en Be a 
uno de los asesinos 
de Javier Valdez 
• Emboscó con dos sicarios más al corresponsal de La Jornada 
• Servía al grupo del Mini Lic; cayó en operativo en Tijuana, reportan 
• Fue trasladado a Culiacán para que un juez determine su situación 

Ultimados, los 
tres estudiantes 
desaparecidos 
en Guadalajara 
• Integrantes del CJNG 
disolvieron los cuerpos 
en ácido: fiscalía estatal 

• Los alumnos habrían 
usado, sin saberlo, una casa 
de seguridad de na reos 

JUAN CARLos PARTIDA, CORRESPONSAl _ 26 

AMLO: "ni 
modo temurita, 
no · vas a tener 
departamento" 
• "Que Meade no se haga 
guaje; las dos viviendas 
las heredé a mis hijos" 

GusTAvo CAsruo y DfNNs GARdA 
----------- 9 • Asegura que en el 

EL HOMICIDIO, RELACIONADO CON SU LABOR PERIODÍSTICA 

Javier Valdez Cárdenas, corresponsal de La Jornada y fundador de la revista R íodoce, fue asesinado el 15 de mayo de 2017. Ricardo Sánchez-Pérez del Pozo, 
titular de la Fiscalía para la Atención de Delitos Cometidos contra la Ubertad de Expresión (Feadle), dijo que las investigaciones del caso confirman que el 
crimen tuvo relación directa con su trabajo informativo sobre actividades del narcotráfico _ Foto La Jomada 

debate salió ileso de las 
calumnias; "la libramos" 

RE~ RAMóN, CORRESPONSAl 5 
~-~-------
Acepta Meade 
que debe ajustar 
plan y equipo 
de campaña 
• Exhibe papeles de dos 
inmuebles de su rival 
tabasqueño; "me los debe" 

E~\Q\)f tMNDEZ _________ -5 

Insiste Anaya 
. que la elección 
ya es entre 
dos aspirantes 
• Asegura el frentista que 
es "el único que puede 
vencer a López Obrador" 

• Señala que su estrategia 
se enfocará en contrastar 
los dos proyectos de nación 

-7 



RAYUELA 
Su misión es hacer del 
mundo un lugar inseguro. 
Está en su ADN. Trump 
lo está consiguiendo. 
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REPRESOR, EL GOBlERNO DE ORTEGA: SERGIO RAMÍREZ 
• Al recibir el Premio 
Cervantes lo dedica a los 
asesinados en Nicaragua 

• "Reclamaban justicia; 
miles de jóvenes luchan sin 
más armas que sus ideales" 

ARMANDO G. TEJIDA, CORRESPONSAl. _ 23 

~ ____ opbUón ____ _ 
Puño y letra 
SERGIO RAMíREZ 18 

Vive el país 
una elección 
competida, dice 
Peña en Alemania 
• "Se desarrolla en plena 
normalidad democrática" 

ROSA ELVlRA VAlGAS, ENVIADA -13 

Se desploma el 
peso; el dólar 
en ventanilla se 
vende en $19.25 
_DE_IA_RE_DA_CClÓN __ Y_AGENC __ IM ______ - 20 

El escritor nicaragüense Sergio Ramírez posa con los reyes de España, Felipe VI y Letizia, y su esposa, Gertrudis Guerrero, tras recibir el Premio Cervantes de 
Uteratura en la Universidad de Alcalá de Henares. En su discurso se autodefinió como "cervantino y dariano" (por Rubén Darío); remarcó que su labor como no
velista es hablar sobre lo que acontece en el mundo y en el ser humano. Ningún representante del cuerpo diplomático de su país acudió a la ceremonia. Folo Ap 

• Es inaceptable que se condicione la renegociación: SRE 
columnas ---- ---- H b ' DINERO • ENRIOOE GAlYÁN ÜCHOA 6 a nt 

AS1IWRO • Juoo HERNÁNDEZ loo 8 

MÉXICo 5A • CARtos FERNÁtro·VEGA 20 • SÓlo 
tIGOClOS Y EMPRESAS • Mrut PINEDA 21 

CIUO_lulS:E:;';;'OV_~ :sise frena el flujo 
JOSÉ BLANCO 17 
VíCTOR MANUEl TOlEDO 18 • t. T, .. .. 
____ ~:~;~~~~~_:l _:! migra ono: .rump 

El TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN lOS ASESINATOS DE 

MIROSlAVA 8REACH y JAVIER VALDEZ • El magnate renueva amenazas y apremia a ·la construcción del muro 
• Demanda que se evite el paso de caravanas- de indocumentados 
• La retórica de Washington no definirá nuestras 'acciones: Videgaray 

_PAJIICIA ___ MUÑO_-_Z_RIos __ Y_AGE_NC_IAS _____ • 15 
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El peso ha perdido en cuatro 
jornadas 5.1 por ciento ante el 
dólar y sólo ayer fue la de peor 
comportamiento de las monedas 
emergentes.

La divisa mexicana cerró en 
18.90 unidades frente al dólar, 
afectada por la incertidumbre so-
bre el TLCAN, el nerviosismo por 
las elecciones y el incremento de las 
tasas de interés en EU. Para Sergio 
Luna, economista en jefe de Citiba-
namex, el escenario más probable 
es que AMLO gane la contienda, 
pero falta descontar el resultado.

 E. Rojas / V. Piz / PÁGS. 4, 5 Y 15

FACTORES. Alza de tasas en Estados Unidos, incertidumbre 
por el TLCAN y elecciones tienen nerviosos a los mercados

En 4 días, suma 
el peso caída de 
5% ante el dólar

TLCAN

El presidente Donald Trump reiteró 
que condicionaría la renegociación 
del TLCAN a que México endurezca 
las leyes migratorias. “Nuestro país 
no puede aceptar lo que está suce-
diendo”, dijo. El canciller mexicano, 
Luis Videgaray, respondió que es 
inaceptable que se condicione el 
tratado al tema migratorio.

 Redacción / PÁG. 52

ESCRIBEN

GABRIEL CASILLAS 
PERSPECTIVA GLOBAL / 6

LUIS CARLOS UGALDE 
DEMOCRACIA EFICAZ / 38

PEDRO KUMAMOTO 
PLAZA VIVA / 39

GEORGINA MORETT 
CON TODO RESPETO... / 47

JAVIER RISCO 
LA NOTA DURA / 51

CONDICIONA TRUMP; 
MÉXICO LO RECHAZA

ECONOMÍA / PÁG. 11

CAMPAÑAS 2018

RE
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SC
U

RO

HANNOVER

EMPRESAS 
DE LA FERIA 
REFORZARÁN 
PRESENCIA  
EN MÉXICO. 
PÁG. 23

ODEBRECHT

LA BRASILEÑA 
SE NIEGA A 
CONFESAR 
SOBORNOS EN 
MÉXICO: SFP.
PÁG. 50

DIDI

COMPETENCIA 
CHINA DE 
UBER LLEGA 
AL PAÍS; INICIA 
EN TOLUCA.
PÁG. 26

COMPETIDO, 
EL PROCESO 
ELECTORAL:
PEÑA NIETO
HANNOVER.  EL PRESIDENTE 
ENRIQUE PEÑA EN SU GIRA POR 
EUROPA PUSO ÉNFASIS EN QUE LAS 
ELECCIONES SE REALIZARÁN EN UN 
AMBIENTE DEMOCRÁTICO. VISITÓ 
LA FERIA Y ANTES DE PARTIR A 
HOLANDA FUE A LA PLANTA DE VW.

JALISCO-FISCALÍA

ESTUDIANTES DE 
CINE HABRÍAN 
SIDO DILUIDOS 
EN ÁCIDO 
POR EL CJNG.
PÁG. 53

JAVIER VALDEZ

CAPTURAN  
AL PRESUNTO 
ASESINO  
DEL PERIODISTA 
DE SINALOA
PÁG. 53

MUESTRA MEADE DOCUMENTOS
EL CANDIDATO DE PRI-PVEM-PANAL EXHIBIÓ DOCUMENTOS DEL 
REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD SOBRE DOS INMUEBLES DE 
AMLO Y LE EXIGIÓ SU ENTREGA PARA CEDERLOS A DAMNIFICADOS 
DEL SISMO. AMLO REITERÓ QUE SON DE SUS HIJOS. PÁGS. 42 Y 43

Acelera el paso

 IGAE, Var. % anual

20182017

Fuente: INEGI

La actividad económica en 
México registró en febrero su 
mayor expansión en seis 
meses
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 Pesos por dólar

Fuente: Banxico

A máximo de 3 meses
Ante un rally bajista, el tipo de 
cambio saltó a niveles que no se 
veían desde enero de este año.

2018

17 18 19 20 23

Tipo de cambio interbancario

17.8

19.0

17.99
18.06

18.46
18.55

18.91

Ven a Anaya ganador

Margarita
Zavala, 

Independiente 

Jaime Rodríguez
 El Bronco,

Independiente 

Andrés Manuel 
López Obrador,
Morena-PT-PES 

Ricardo 
Anaya

PAN-PRD-MC 

José Antonio
 Meade, 

PRI-PVEM-Panal 

1,030

32 29

14

5 3

15

2
0

35

Ninguno No
sabe

Fuente: El Financiero, Encuesta nacional telefónica realizada el 23 de abril a 436 adultos que vieron o escucharon el debate.

Para usted, ¿quién ganó el debate? (%)

 PÁG. 54
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OPINIÓN

Las tasas de largo 
plazo, cerca de 3%
Joaquín López Dóriga O.  p8

AMLO ¿peligro para la 
economía de México?
Marco A. Mares  p30

En comercio electrónico se registra uno de cada dos 
fraudes cometidos con tarjetas: Condusef. p6

Meade presenta re-
gistros de dos aparta-
mentos a nombre de 
AMLO no declarados 
en la 3de3; “mi finada 
esposa se los dejó a 
mis hijos”: AMLO. p46

EN LA PLANTA de VW en Alemania, EPN dijo 
que México ofrece ventajas a las inversiones. p24
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LO CONDICIONA A FRENAR CRUCE DE MIGRANTES POR MÉXICO

Trump complica 
otra vez el TLCAN
 México rechaza pactar 
fuera del marco comercial.

 Guajardo llegó ayer a EU 
para negociar el acuerdo.

R. Morales, 
O. Amador y 

R. Ramos  p23

CAEN ASESINOS DE 
JAVIER VALDEZ Y DE 
ESTUDIANTES DE CINE
El titular de la Segob anun-
ció la captura del presunto 
homicida del periodista; 
mientras, la Fiscalía de Jalis-
co detuvo a dos implicados 
en el secuestro y asesinato 
de los jóvenes. p48

POLÍTICA Y SOCIEDAD

EN DOS DÍAS, VOLARIS PERDIÓ

$5,170
MILLONES
en valor de capitalización en la 
BMV, una caída de 31.70% en 
el precio de su acción. tep8-9

Cancelan leyes 
secundarias de la 
reforma laboral
 La iniciativa preveía 

desaparecer las juntas de 
Conciliación y Arbitraje. 

empresas y negocios p25

México abre 
compras 
públicas en 
el TLCUEM
 Firmas del bloque 

europeo podrán dar 
abasto al AICM. p22

DEJAN EN 60% REGLA 
DE ORIGEN AUTOMOTRIZ
TLCUEM mantuvo la regla de 
contenido regional para au-
tomóviles. p23

PESO RASGUÑA TECHO 
DE 19 POR DÓLAR

EN PRIMER PLANO

El tipo de cambio en los últimos cuatro días ha afectado al peso, al perder poco más 
de 5% frente a la moneda estadounidense, que ayer registró un avance respecto a va-
rias divisas en el mundo, sin menoscabo de la volatilidad electoral en el país. p4-5

1.93%
SE depreció ayer el peso en su 
paridad con el dólar; ya supera 
5% de caída el tipo de cambio.

$18.96
ERA la cotización del peso 
anoche frente al dólar en 
mercados electrónicos.

$17.99
COTIZÓ a principios de la 
semana pasada la moneda 

mexicana frente al dólar.

Dólar interbancario
(PESOS POR DÓLAR)

17.99
(17/04/18)

18.05
(18/04/18)

18.45
(19/04/18)

18.54
(20/04/18)

18.90
(23/04/18)

FUENTE: BANXICO

5.08%
variación

La moneda mexicana acumula una 
pérdida de más de 5% en la última 
semana, es la más depreciada frente 
al dólar en dicho periodo.

Los folios 00613504 y 00613505 del RPP 
acreditan los inmuebles en Copilco.



Sergio Ramírez dedica Premio Cervantes a 
víctimas de represión populista de Ortega
»El escritor nicaragüense critica modos dictatoriales del gobierno del que antes fue vicepre-
sidente; con un listón negro en la solapa se solidariza con quienes siguen luchando sólo con 
ideales para que Nicaragua “vuelva a ser república”; exhibe la convulsa situación de su país 
tras la reforma del sistema de salud y acciones policiacas que han cobrado 34 vidas pág. 24Fo

to
>A
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EL ESCRITOR 
Sergio Ramírez (izq.) 
estrecha la mano del 
rey Felipe de España 
(der.), justo después 

de recibir el Premio 
Cervantes.

Dos depas de 
AMLO, en vilo; 

sí están a su 
nombre en el 

registro público

OFRECIÓ DARLOS SI SE LO COMPROBABAN

Por Antonio López
JOSÉ ANTONIO Meade muestra las 
actas 613504 y 613505, donde el more-
nista aparece como dueño hasta ayer 

LOS INMUEBLES, en Copilco, tienen 
precio de mercado de 1.3 mdp cada uno; 
los cedí a mis hijos, dice págs. 3 y 4

Lo que se dijo en el debate y ayer... 

Y lo que señalan los papeles oficiales

ANTE EPN, MERKEL ELOGIA A MÉXICO COMO UN SOCIO CONFIABLE DE INVERSIÓN

EL TABASQUEÑO DICE 
QUE SALIÓ ILESO Y 
LLEGÓ A 50 PUNTOS
El aspirante presidencial asegura que 
aguantó y no respondió a “las calumnias” 
que le lanzaron en el debate; señala que 
subió en las encuestas y que alcanzará 70 
por ciento de la intención del voto. pág. 3
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ANDRÉS MANUEL López Obrador, ayer, en Ixtapaluca.

ANGELA 
Merkel y 
Enrique 
Peña, 
ayer.

La moneda cierra en 
19.15 por dólar, el peor 
nivel desde enero; con 
propuestas de AMLO 
habría menor inversión, 
inflación de 23%..., advierte 
reporte del banco; artículo 
de medio financiero de EU 
destaca inquietud de la IP 
ante eventual retroceso en 
reformas. pág. 4

»La canciller alemana destaca la integración en el mercado global, buena ubicación...; el Presidente invita a 
explorar nuevas oportunidades de negocio en el país; resalta IED de 10 mmdd de esa nación en 5 años  pág. 10

EL RETO

AMLO
Candidato de Morena

“De una vez le digo que no 
tengo 3 departamentos a mi 
nombre; si existiesen, se los 

regalo”

José Antonio Meade
Candidato priista

“El patrimonio de AMLO no 
refleja 3 departamentos que sí 
están en el Registro Público de 

la Propiedad”

LA RESPUESTA

AMLO 
Candidato de Morena

“¿Cuáles son?, vamos a esperar 
a que Meade diga cuáles son, si 

sí, se rayó”

José Antonio Meade
Candidato priista

“Acreditando que los 2 departa-
mentos están a su nombre, estoy 
en la disposición de donarlos a 2 
familias víctimas de los sismos”

16 17 18 19 20 23

Abril

Variación diaria 
en porcentaje

0.25 0.24

-0.35

-2.20

-0.51

-1.78

COMPORTAMIENTO
El peso acumuló importantes caídas:

1

2

3 4

1

2

3 4

2

1

3

4

Formalización de la compra-venta a favor de López Obrador.

1

2

3

4

La fecha de solicitud al Registro Público de la Propiedad.

La ubicación de las propiedades.

Debate pega al peso: lanzan 
alertas Bloomberg y Citibanamex 
por posible triunfo de Morena
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Llenan la CDMX de plazas
comerciales; ya hay 212

JUSTICIA. Cae el presunto asesino del periodista Javier Valdez; confirman que mataron a los tres estudiantes en Jalisco | 7

E S C R I B E N
FRANCISCO BÁEZ RODRÍGUEZ UNO

MIGUEL ÁNGEL RIVERA DOS

WILFRIDO PEREA DOS

RAFAEL CARDONA TRES

MANUEL AÑORVE CUATRO

WENDY GARRIDO CUATRO

LEOPOLDO MENDÍVIL 6
GILBERTO GUEVARA NIEBLA 8
GERARDO HERRERA CORRAL 17
ROSARIO AVILÉS 20

LA ESQUINA

El contrastante trato de Trump y de Merkel hacia 
México retrata fielmente la calidad de los líderes 
que gobiernan a Estados Unidos y Alemania. El de 
la Casa Blanca no se cansa de insultar y presionar 
a nuestro país, y lo hace a pesar de saber que 
afecta intereses económicos de su país. En cambio, 
la canciller alemana, quien no reacciona con el 
hígado, amplía con México las posibilidades de 
crecimiento para ambos países. Y no son vecinos.

NACIONAL | 3

Ante EPN, Merkel 
afirma que México 
es país confiable para 
las inversiones; el 
Presidente les pide 
invertir en las ZEE
[ CECILIA TÉLLEZ CORTÉS ]

NACIONAL | 3

Es “inaceptable”, responde 
Videgaray a Trump, 
quien en un tuit planteó 
condicionar avance del 
TLCAN a que México 
frene a migrantes
[ CECILIA HIGUERA ALBARRÁN ]

MUNDO | 23

COLUMNA DE 
SAVATER: 
“Sentimos una 
nostalgia muy bien 
fundada de Josep 
Tarradellas”

ACADEMIA | 16

Logran en la Universidad 
Johns Hopkins el primer 
trasplante exitoso de pene 
y escroto; un soldado 
mutilado, el beneficiario
[ ANTIMIO CRUZ ]

[ ALEJANDRO PÁEZ Y VANIA GONZÁLEZ ]

La capital alberga casi el 30% 
de las 743 de todo el país; la 

saturación desploma hasta 36%, 
en promedio, precio de los locales

[ ADRIÁN ARIAS ]

La Ciudad de México es el sitio predilecto en el país 
para la construcción de plazas comerciales. Por 
la saturación de estos complejos, han caído hasta 

36 por ciento los precios de los locales en estas 212 pla-
zas que existen en la capital, informaron especialistas.

Uno de los ejemplos más representativos son los 
centros comerciales Antara y Miyana, en Polanco, los 
cuales están separados solamente por una calle. “Esto 
no sólo satura el mercado, sino que tiene implicacio-
nes en términos de negocio para los centros y los pro-
pios comercios”, dijo Federico Sobrino Bracamontes, 
consejero del Instituto de Administradores de Inmue-
bles y director de la consultoría especializada Admi-
nistraciones Maja. 

En nuestro país hay 743 centros comerciales, de 
los cuales la capital alberga 212 —casi 30 por cien-
to—, además de que se construyen otros 20. Las de-
legaciones que los concentran son Benito Juárez, 
Coyoacán, una parte de Iztapalapa y otra de Álvaro 
Obregón. .18 y 19

La tendencia es construirlas en una 
menor superfi cie, con servicios para 

todo tipo de convivenciaExhibe Meade 
documentos oficiales de 
dos departamentos que 

AMLO no manifestó
  “Me hubiese gustado
responder a mentiras”;
gané, dice el morenista
  López Obrador es un 
hombre sin respuestas,
de propuestas absurdas,
asegura Ricardo Anaya
  Este debate no defi ne
la elección, señala Zavala

SERGIO RAMÍREZ 
DEDICA EL 
PREMIO 
CERVANTES A 
LOS ASESINADOS 
EN NICARAGUA

  El escritor nicaragüense 
recibió ayer el galardón
  Condena que maten a 
ciudadanos por reclamar 
justicia y democracia
  Estudiantes que iniciaron 
las protestas exigen la 
destitución de Ortega-Murillo

.15 y 24.4 y 5

El escritor nicaragüense Sergio Ramírez,
luego de recibir el Premio Cervantes en 
el paraninfo de la Universidad de Alcalá 
de Henares.

Meade demuestra propiedades de AMLO.

EF
E
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La pulga gana ~ Prepara Mantra, 
o 

I su primer disco 
u. 

más que CR7 
El cantautor colombiano se ha convertido 
en una de las figuras latinas más importantes 
del momento. quien ha logrado combinar 
su paso por el pop y el canto urbano 

El argentino Lionel Messi ganó 126 
millones de euros en el último año, es el 

encima de Cristiano Ronaldo y Neymar 
~ ....... "'"-"'-'"""""'-':_ - _ . - ' . __ . "- - -"'- - -

futbolista mejor pagado del mundo, por ~ 

._-- _._-- - ---- --- - - -_ : ") 

JALISCO 

Disuelven 
sus cuerpos 
Autoridades confirman: l.os estudiantes 
de ci nc desaparecidos, Javier Salomón de 
\Iexica li: Marco l'rancisco Avalos, ele 
Tepic. y lesús Daniel Día?, de Los Ca bos, 
fueron ejecutados por el Cárlel lalisco 
Nueva Gcneracicín. Pág. 33 

CUARTOSCURO 

CASI UN AÑO DESPUÉS 
Atrapan al presunto 
asesino de Valdez 
El titular de la Secretaría de 
Gobernación anunció ayer la captura 
del presunto asesino del periodista 
Javier Valdez, fundador del semanario 
Ríodoce y corresponsal del periódico 
La Jornada en Sinaloa, Pág. 34 

e t()S 
• . • I:STR}\~I'EGAS 

Kenia López Rabadán Pág.7 

~aul K~l!.gm~I~ _ _ ._~~ 

~]ejan~9 Angcl.<:~_ ~2.2 
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Fernando Schwartz ESTO -- - - -- ,-- - ,- - -
Hugo Sánchcz ESTO 
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P'<ESiDENCIA 

CONQUIS:rA 
A LOS MAS 
EXIGENTES 
HAN OVER, Alemania. 
El presidente Enrique 
Peña Nieto aseguró que 
México es un país que se 
ha transformado y está 
logrando la conquista de 
los mercados más 
exigentes del mundo, al 

, inaugurar el Pabellón de 
México en la feria de 
Hannover 2018. Ante 
empresarios europeos y 
mexicanos, y la canciller 
alemana Angela Merkel, 
aseveró que en el país 
desarrolla un proceso 
electoral en un marco de 
plena normalidad 
democrática. "México 
está viviendo un proceso 
con intensidad, es una 
elección competida". 

_. _ __ .. ______ \L..-_____ _ __ _ _ Pág_ ._8_ 

"ME PONGO A SUS ÓRDENES PARA ACEPTAR SU DONATIVO" 

Pierde AMLO dos 
depusen el debate 

ENRIQUE HERNÁNDEZ y GABRIELA JIMÉNEZ 

José Antonio Meade presenta documentos 
del Registro Público y le exige que cumpla 
y(J sin el ceño fruncido, l\ndrés 
Manuel L<ípez Obrador aseguró 
que sal ió ileso elel primer debate, 
Sin embargo. José Antonio Meade 
]p fprnrrl() ni le no fllP ;:¡sí 

"Me pongo a sus órdenes para 
aceptar su donativo", le dijo el 
candidato del PRI, PVEM y Panal. 
"Acreditan<Íoprimero que mintió 
pn <;11 r1('cl;:¡frlrirín ~ r1P 1 rlrrprli-

tanda Que volvió a mentir el día 
de ayer y, aceptando su reto con 
toda claridad. acreditando yo 
aquí. Que los dos departamentos 
están a su nombre", 

El domingo por la noche, Mea
de le recordó al candidato de 
Morena durante el debate que 
mintió al no declarar tres depar
t;:¡mrntns pn I;:¡ (';mit;:¡] 

"Si los tuviera se los regalo" 
prometió l\MLO, asegurando qUE 
eran calumnias. Pero Meade pre
sentó los documentos del Hegis
tro Público que prueban Que do~ 
departamentos están a nombre 
de r.ópez Obrador. quien una vez 
que los vio. aclaró Que él se los 
regaló a sus hijos. que esos pape
]p<; nn (' lIpnt;:¡n Páo. 7 
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#ENLASALUDYLAENFERMEDAD

BEATRIZ 
Y JUANA, 
ACTIVOS 
DE AMLO
Y MEADE

● LAS ESPOSAS DE LOS 
CANDIDATOS SON ASESORAS 

ESTRELLA, TOMAN LA PALABRA 
EN LOS EVENTOS Y TIENEN  

UNA AGENDA PARALELA

● LOGRAN CONECTAR 
CON LOS SIMPATIZANTES  
Y MUESTRAN QUE EL BINOMIO 
DA RESULTADOS EN LA 
CAMPAÑA PROSELITISTA

VOTO 
2018
P4Y28

#VOTOÚTIL/ LA 
SENADORA GÓMEZ 
DEL CAMPO, PRIMA 
DE ZAVALA, LE PIDE 
DECLINAR POR 
RICARDO ANAYA

#DESDEALEMANIA /
MÉXICO NO SERÁ VENEZUELA 
CON NINGÚN GANADOR A LA 
PRESIDENCIA: VW Y SIEMENS

10

ALHAJERO

#OPINIÓN

Martha 
Anaya

Alberto 
Aguilar

NOMBRES, 
NOMBRES Y
... NOMBRES

CON LA PLAYERA
MUY BIEN PUESTA

#GIRAENALEMANIA

CON EL MÉX-ALE EN LA CABEZA, EPN 
Y MERKEL CAMBIARON CAMISETAS; EN 

HANNOVER, DIJO QUE ESTAMOS EN UNA 
ELECCIÓN INTENSA, PERO INSTITUCIONAL

LLENAN EL OJO A ALEMANIA
4 ESTADOS DEL BAJÍO P26

P10

#INVER
SIONES

#POSDEBATE

MEADE
EXHIBE 2

VIVIENDAS 
A NOMBRE

DE AMLO 
P8

Cae agresor de
de Javier Valdez

#JUSTICIA

P12

DISENO
en el Franz Mayer

Medio siglo de
#EXPOSICIÓN

33

Hallan los restos de los 3 
cineastas de Jalisco P12
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El escritor nicaragüense Sergio
Ramírez recibió ayer el premio
Cervantes con un recuerdo para
las víctimas de la represión en su
país. “Permítanme dedicar este
premio a la memoria de los nica-
ragüenses que en los últimos

días han sido asesinados por re-
clamar justicia y democracia”, di-
jo tras recibir de manos del rey
Felipe VI el premio más impor-
tante de las letras en español. Ra-
mírez cumplió así con el deber de
reivindicar a quienes sufren la ar-
bitrariedad del poder porque “ce-

rrar los ojos es traicionar el ofi-
cio”. El autor de obras como Casti-
go divino o Margarita, está linda la
mar reivindicó también elmestiza-
je cultural en un discurso en el
que homenajeó a su paisano Ru-
bén Darío, fundador del español li-
terario moderno. PÁGINA 26

Un atropello múltiple llevó ayer
de nuevo el horror a una gran
ciudad de Occidente. Al menos
nueve personas murieron y
otras 16 resultaron heridas, va-
rias de ellas en estado crítico,
cuando una furgoneta arrolló a
numerosas personas en una de
las calles más transitadas de To-
ronto, la mayor ciudad de Cana-
dá. Las autoridades canadienses
no habían confirmado esta ma-
drugada que se tratase de un
atentado al ser “inapropiado en-
trar en conjeturas”. El conduc-
tor fue detenido tras huir del lu-
gar del suceso. PÁGINA 9

Ingrid Betancourt (Bogotá, 1961),
la excandidata presidencial co-
lombiana que estuvo más de cin-
co años secuestrada por las
FARC, nota un cambio psicológi-
co en su país tras la firma del pro-
ceso de paz y la reconversión de
esta guerrilla en partido político.
“Cuando comparo las conversa-
cionesque tenía con la gente, está-
bamos muy traumatizados por la
sangre y había una forma de adic-
ción a la violencia; la paz ha per-
mitido a los colombianos respirar
de otra manera”, dice en una en-
trevista con EL PAÍS. PÁGINA 12

El debate del pasado domingo
entre los candidatos a la presi-
dencia de México apuntó a un
duelo entre Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y Ricardo Anaya de
cara a la cita del próximo 1 de
julio. La opiniónmayoritaria en-
tre los analistas mexicanos es
que, tras el encuentro, el candi-
dato de PorMéxico al Frente (se-
gundo en los sondeos) consiguió

abrir una brecha con el aspiran-
te del PRI José Antonio Meade
(tercero según las encuestas) y
consolidarse como el rival más

claro contra López Obrador, lí-
der en intención de voto.

Anaya capitalizó los ataques
contra el candidato de Morena y

se erigió como el triunfador de
la noche evidenciando, por un
lado, la falta de preparación de
López Obrador, y tratando por
otro de distanciarse de José An-
tonio Meade, al que ninguneó
salvo en el apartado dedicado a
la corrupción, la gran losa del
aspirante del PRI, quien eludió
cualquier crítica al actual Go-
bierno. El próximo debate será
el 20 de mayo.  PÁGINA 6

Nueve muertos
y 16 heridos
en un atropello
múltiple
en Toronto
La policía arresta al
sospechoso, que se dio a
la fuga tras el incidente

INGRID BETANCOURT
Excandidata presidencial

“En Colombia
hubo una forma
de adicción
a la violencia”

Resumen del discurso de Sergio Ramírez PÁGINA 27

La retirada de las reformas no aplaca la tensión en Nicaragua  PÁGINA 9

Sergio Ramírez dedica el premio a los nicaragüenses
asesinados por pedir justicia y democracia

Un Cervantes con los ojos abiertos

El fin del sistema de partidos Luis Prados  PÁGINA 6

Según el guion Antonio Navalón  PÁGINA 7

Las mentiras de los candidatos  PÁGINA 8

México avanza hacia un duelo
entre López Obrador y Anaya
El debate consolida la distancia entre el líder del Frente y José Antonio
Meade, candidato del PRI y tercero en intención de voto, según los sondeos

EL RETO DE PARAGUAY TRAS EL TRIUNFO COLORADO. La victoria en las presidenciales de Mario Abdo Benítez (Partido Colorado) con un
46%de los votos (solo tres puntosmás que su adversario) supone un desafío para el futuroGobierno de Paraguay. En la fotografía, Abdo celebra el
resultado el domingo en Asunción. / A. S. (REUTERS)  PÁGINA 10

JAIME PORRAS / AMANDA MARS

Montreal / Washington

FRANCESCO MANETTO, Bogotá

JAVIER LAFUENTE, México

JAVIER R. MARCOS, Alcalá de Henares
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Muestra documentos yle pide entregarlos 

Asegura que 
los donará 

a dmnificados 
de sismos 

POR AlOA RAMIREZ MARIN 

José Antonio Meade Kuribreña 
presentó este lunes documen
tos del Registro Público de la 
Propiedad de la Ciudad de México 
que acreditan que Andrés Manuel 
López Obrador sí es propietario 
de dos departamentos en Copilco 
Universidad y que no incluyó en 
su declaración 3de3, por lo que 
con eUo, se corrobora que el tabas
queño "mintió" de nueva cuenta. 

Por lo anterior, el candidato de la 
coalición Todos por México, dijo que 
aceptará el donativo de loS dos inmue
bles que su contrincante aseguró, en 
el debáte dominical, le regalaría si se 
comprobaba que están a su nombre. 

Precisó que los departamentos no 
se los quedará. él, sino que serán para 
dos f.unilias damnificadas por los sis
mos de 2017, por lo que tampoco se 
rifarán entre sus seguidores, como 
prometió el domingo por la noche. 

De esta forma, el aspirante 
presidencial de la coalición PRI
PVEM-Panal, reiteró que la men
tira y las inconsistencias del ex jefe 
de gobierno de la Ciudad de Méxi
co es sobre tres propiedades, que 
no informó en su declaración 3de3 
presentada el8 de octubre de 2016 
al ser contrastada con el Registro 
Público de la Propiedad. 

Según los documentos presen
tados por Meade, en conferencia 
de prensa, uno de los tres departa
mentos se ubica en la calle Sur 53 
número 134 a nombre de Beatriz 
Gutiérrez Müller, que consta en la 
escritura 79735, que se vendió a 
Julio Scherer c..on posterioridad ala 
declaración 3de3, y que no reportó 
en ese ejercicio de transparencia. 

Lo "que justamente ilustra la 
importancia del Registro Público, 
pues ahí se señala que se vendió", y 
además, "eso acredita la existencia de 
este primer departamento que debie
ra de haberse induido en la declara
ción 3de3 y que no se incluyó". 

Mientras que las otras dos pro
piedades están a nombre de López 
Obrador: dos departamentos en 

~ 

rue 
menos 

Los doné a 
mis hijos y 
lo probaré, 
dice López 

POR URBANO BARRERA 

Andrés Manuel López Obrador ase
guro ayer que los dos departamentos 
que José Antonio Meade le atribuye 

----------________ 7"'-, no sonde él, sino de sus hijos ypasa-
José Antonio Meade. 

El avión no es de .. . . .. . ~ 
..... ~ . ' .,., --.. ' .. 

AMLO ni mío: Peña 
HANNOVER, Alemania.- El 
presidente Enrique Peña Nieto 
aseguró que México es . un país 
que se ha transformado y está 
logrando la conquista de los mer
cados más exigentes del mundo. 

Peña Nieto respondió tam
bién a un usuario en Instagram, 
quien le hizo un comentario 
sobre la publicación de una foto 
del avión presidencial, advirtién-

Odontología 57, número 301 y 302, 
en el Fraccionamiento Copilco Uni
versidad, uno con el folio 00613504 
yel otro con el folio 00613505. 

Los documentos fueron emiti-

do le que Andrés Manuel López -
Obrador, ya estaba buscando 
comprador para'su nave, en alu
sión al avión presidencial. 

El usuario @gabrielgonza
lezpradalle comentó al Presi
dente: "Cuidado @epn que el 
AMLO ya anda ofreciendo ' su 
nave" a lo que el Ejecutivo res
pondió: "No es suya ni mía". 

verpáslna2 

dos por el Registro Público de la 
Propiedad y recibidos en el trans- . 
curso de este lunes, y en ninguno 
de los dos casos se observa entre 
2016 y 2018, movimiento alguno 

ron a su dominio desde hace 10 años, 
~ ti: ,1 

al morir sli';pdmera esposa. 
"Meade actúa de mala fe. Hasta 

el más principiante de los abogados 
sabe que lo que cuenta en un juicio 
es la escritura y no la inscripción ante 
el Registro de la Propiedad. Está des
esperado, pero ni hablar tendrá que 
perder, no es opción para nadie". 

Tal afirmación la hizo en un mitin 
en el municipio de Valle de Chalco, 
Estado de México, donde dijo que 
"no hablé de esto en el debate por 
respeto a una mujer fallecida y a mi 
integridad como hombre. 

La otra mitad, conforme a la 
ley, la conservó él (Andrés Manuel) 
y desde hace 10 años los heredó a 
sus hijos. 

Indicó que Meade y sus aseso
res lo saben perfectamente y fue 
una m~y mala estrategia de ata
que. Ahora lo único que le puedo 
decir es que respetuosamente "no 
se haga guaje". 

"Dice que estudió Derecho, él 
debe de saber que lo que cuenta es el 
juicio legal, es la escrirura, no el Regís
tro de la Propiedad de una oficina 
pública. Y eso lo sabe cualquier abo
gado hasta el más principiante. Actúa 
de mala fe y con mentiras", acusó. 

Pidió que despida a sus aseso
res, pues es una información mal 
refriteada. Eso mismo lo publicó el 
periódico estadunidense The Wall 
Street}ournal,'pero tuvo que dis
culparse. 

ver página 3 

de compra-venta o sucesión, por lo 
que "conforme al Registro Públiéo, 
Andrés Manuel se sigue ostentando 
como dueño". 

ver página] 

Casi 20 millones 
vieron el debate Queda claro que ya 

es una contienda 
entre dos, Andrés 
Manuelyyo ... 

POR PATRICIA RAMIREZ 

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) dio a conocer que el primer 
debate presidencial fue visto por 
11.4 miUones de personas mayores 
de 18 años a través de su televisor, 
y tuvo más de 6.6 millones de vi
sualizaciones en las transmisiones 
de Facebook, Twitter y YouTube, 
lo que lo convierte en el más visto 
en la historia de los debates presi
denciales. 

Detalló que , según datos 
publicados por Nielsen IBOPE, 

dos de cada cinco personas con la 
televisión encendida en ese horá
rio sintonizaron el evento realiza
do en el Palacio de Minería de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México el domingo pasado, el 
cual se transmitió en televisoras 
privadas y sistemas de televisión 
pública. 

Respecto al alcance en televi
sión, este año la audiencia se mul
tiplicó por lOen relación con el pri
mer debate del 20 12, el cual Uegó a 
l A miUones de personas. 

Ver página 3 

Esta no es una 
elección más, está 
literalmente en 
juego el futuro de 
una generación". 

Ricardo baya zl 
Candidato de la coalición 

Por México al Fren~e 
Ver página 3 

~ 
Ricardo Anaya. 

GANADA: ARROLLAN A 10 

TORONTO, Canadá. - Una camioneta conducida con exceso de velocidad 
arrolló a peatones en la banqueta. Se desconocen las causas. 

er 7 

Mexicanos fuera 
envían 31 mil mdd 

WASHINGTON,EU.-Lasremesas 
a México crecieron 6.6 por Ciento 
durante 2017 al alcanzar los 31 mil 
millones de dólares, colocándose 
como el quinto mayor receptor de 
estos flujos en el mundo ese año, re
veló ayer el Banco Mundial (BM). 

El alza fue impulsada por el fuer
te crecimiento en Estados Unidos, 
el principal punto de origen de estos 
flujos, así como al endurecimi~nto 
en la aplicación de las leyes de migra
ción por parte de la administración 
del presidente Donald Trump. 

De acuerdo con el reporte 
"Migración y Remesas" dado a 
conocer este lunes, los migran tes 
mexicanos, como otros que envían 
remesas, están trasladando a sus 
países sus ahorros "en anticipa
ción de una corta estadía en Esta-

dos Unidos". 
Durante 2017 los inmigrantes 

mexicanos que viven en Estados 
Unidos hicieron envíos de remeses 
a su país por casi 11.6 mil millones 
de dólares, haciendo de este el prin
cipal punto de origen de las remesas 
recibidas el año pasado. 

Otros países que generaron ele
vados montos de remesas con des
tino a México incluyeron a Canadá, 
España, Francia, Alemania e Italia. 

Aunque México se colocó a la 
cabeza de los países de latinoamé
rica en términos de valor de remesas, 
otros registraron mayores alzas por
centuales y contribuyeron a que los 
envíos hacia la región alcailzaran los 
80 mil miUones de dólares en 2017, 
Y crecieran 8.7 por ciento. 

VerlJáll,na,", 

IP: candidatos 
quedan a deber 

POR AlOA RAMIREZ MARIN 

Para el sector empresarial del país, el 
primer debate entre los cinco aspi
rantes ala Presidencia de la República 
"quedó a deber mucho". 

Los presidentes del Consejo 
CO.ordinador Empresarial (CCE), 
Juan Pablo Castañóny de la Con
federación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turis
mo (Concanaco-Servytur), José 
Manuel López Campos, coincidie
ron en que el formato debiera ser 
más flexible en cuestión de tiem
pos, además de que lo que se quería 
escuchar era el detalle de las pro
puestas, "viables, claras y precisas y 

VENTANA 

cómo las llevarían a cabo". 
VIa telefónica, Castañón cSe.fialó 

la insuficiencia de tiempo para cada 
aspirante presidencial para explicar 
sus respectivas posturas. 

Asimismo, extemó la preocupa
ción del sector porque en los deba
tes prevalezcan las descalificacio
nes, "que unos se defiendan y no 
expliquen sus propuestas"; el que, 
por ejemplo, Andrés Manuel López 
Obrador no haya explicado lo que 
significaría pactar o enfrentar al 
crimen organizado, "eso debería ' 
profundizarse, yno esperar a que 
pasen las elecciones para conformar 
un grupo de estudio". .. 

Ver·pa¡=ma,3 

Ju.~ticia para una pluma. 
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'ts.OO EL P ERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

TORONTo, CANADÁ 

ARROLLAN Y MATAN A DIEZ 
e manera deliberada, 
el conductor de una 
camioneta blanca 
subió a una acera 
de la calle Yonge, en 
Toronto, para atropellar 
a los peatones. En el 

acto fallecieron diez personas y otras 15 
resultaron heridas. En repetidas ocasiones, 
el chofer solicitó a los elementos de la PoliCía 
que lo mataran, poco antes de su arresto, 

GLOBAL I PÁqlNA t 
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Foto: AFP 

A LOS ASESINADOS 
El escritor nicaragüense Sergio Ramfrez dedicó el 
Premio Cervantes a la memoria de quienes han sido 
asesinados y a "los jóvenes que siguen luchando 

, para que Nicaragua vuelva a ser república", 
EXPRESIONES I PÁGINA 1 

Foto:AFP 

CONDUSEF 
----_ .. . _ .. -----~ 

AUMENTAN RECLAMOS 
...... _- -

Sl<}{, de quejas por fraude es 
por compras electrónicas 
POR SONIA SOTO 

El comercio electrónico es 
el medio a través del cual 
se origina el mayor núme
ro de fraudes financieros, de 
acuerdo con Información de 
la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Finan
cieros (ConduseO. 

reclamaciones por esta mo
dalidad de delito, 51% del to
tal de quejas por anomalías 
en operaciones realizadas 
con tarjeta de crédito o débi
to (6.4 millones), 

De los fraudes en opera
ciones realizadas con plásti
co, tres millones 700 mil 205 
fueron por tarjeta de crédito 
y dos millones 707 mil 706 
de tarjeta de débito. 

La dependencia re
cibió 3.3 millones de 

Mario DI Costanzo Ar
menta, presidente de la Con
dusef. Informó que del total 
de reclamaciones que re 
cibió la Condusef en el año 
2017 (8.7 millones), 75% fue 
por fraude. 

El presidente de la Con 
dusef explicó que esta situa
ción es preocupante pues, 
en muchos de los casos, se 
trata de la nómina de los 
trabajadores. 

DINERO I PÁGINA 4 

------
DESTINO 

2018 
FALTAN 68 DíAS PARA LA ELECCiÓN 

MEADEESPERA 
DEPARTAMENTOS 
PARA DONARLOS 
José Antonio Meade mostró datos 
del Registro de la Propiedad en los 
que AM LO es propietario de dos 
departamentos en Coyoacán, 

PRIMERA I pAGI NA 4 

ANAYAASEGURA 
QUE LA ELECCiÓN 
ES ENTRE DOS 
El candidato del Frente aseguró 
que su coalición es la única que 
puede ganarle a Andrés Manuel 
López Obrador en la elección y 
comentó que redoblará esfuerzos 
en su campaña. 

PRIMERA I pAGINA 5 

AMLO RESPONDE 
VWSJYALOS 
HABíA ACLARADO 
AMLO dijo que los departamentos 
son de sus hijos. En 2016, el Wall 
Street Journal (WSJ) denunció esos 
inmuebles y después aclaró el caso. 

PRIMERA I pAGINA .. 

ZAVALA RESALTA 
A CONTRI NCANTES 
La candidata habló sobre la 

, participación de Meade y Anaya. 
PRIMERA I PÁCiNA 6 

BRONCO DEVUELVE 
$2 MILLONESAL INE 
El independiente exhortó a los otros 
aspirantes a financiar sus campañas. 

PRIMERA I PÁGINA 6 

y CAE ASESINO DE PERIODISTA 

Disolvieron 
cue os de 
estudiantes 

Rastros de ADN·de los alumnos de cine de la Universidad 
de Guadalajara fueron encontrados en Tonalá; en Tijuana 

fue aprehendido el presunto asesino de Javier Valdez 

DE LA REDACCiÓN 

Javier Salomón Aceves, Marco 
Francisco Avalos y Jesús Da
niel Dfaz fueron asesinados y 
sus cuerpos disueltos en áci
do, informó la Fiscalía General 
de Jalisco. 

De acuerdo con la depen
dencia estatal, los restos de 
ADN de los estudiantes, quie
nes desaparecieron el19 de 
marzo, fueron identificados 
mediante pruebas geneticas. 

Fotos: AFP Y Es pecial 

Sin saberlo, los jóvenes ha
bían estado haciendo tareas 
en una casa de seguridad e1el 
Cártel Nueva Plaza, motivo 
por el cual fueron privados de 
su libertad, torturados y asesi
nados. La Fiscalía informó que 
hay dos personas detenidas. 

. En tanto, autoridades fe
derales confirmaron ayer que 
mediante un operativo fue de
tenido en Tijuana, Baja Cali
fornia, el asesino del periodista 
Javier Valdez, ocurrido el15 de 
mayo de 2017, en Culiacán. 

- Con Información de Ad rlana Luna 

y ~larcos Muedano 

PRIMERA I PAGINAS l S V}ü 

MUERE FAMILIA EN CARRETERA 
Nueve integrantes de una familia fallecieron ayer en la carretera 
Colima-Manzanillo, luego de que la caja de un trailer se despren
diera y se impactara contra su vehículo y otros automóviles. 

PRIMERA I PÁGINA 19 

OTRO HOMICIDA 
DE ALUMNOS, 
AL RECLUSORIO 
Una persona fue ingresada en el 
Reclusorio Preventivo Varonil 
Norte, por la muerte de tres estu
diantes de la Universidad Autó
noma de la Ciudad de México. 

COMUNIDAD I PAGINA (; 

Foto: Abraham Acosta ' 

TRUMP LANZA NUEVA CONDICiÓN PARATLe; VUJEGARAY RESPONDE 
El presidente estadunidense escribió ayer en Twitter que podría imponer como condición para la renegociación 
del TlC, el hecho de que México impida el paso migratorio hacia EU. El canciller lo calificó como inaceptable. 

PRIM ERA I PÁGINA 16 

México (. . .1 debe 
impedir que la gen
te cruce México y 
entre a EU. Tal vez 
lo convirtamos en 
una condición." 

Sería inaceptable · 
condicionar la re
negociación a ac
ciones migratorias 
fuera de este mar
co de cooperación." 

DONALD TAUMP LUIS VID.GAAAY 
PRESIDENTE DE EU CANCILLER MEXICANO 

Foto: AP 

YARRINGTON, 
PRESO EN EU 
POR 11 CARGOS 
El exgobernador de Tamaulipas 
Tomás Yarrington es acusado 
de extorsión, tráfico de drogas, 
lavado de dinero y fraude 
bancario, entre otros. 

PÁGINA 19 

" 

ADVIERTEN 
QUE PUEDEN 
"INHABILITAR" 
AL CONGRESO 
Ministro de la Suprema 

Foto: Reuters/Archivo 

Foto: AFP 

EXCELSIOR f),HIIHill 
Pascal Beltrán del Río __ ._~ 
Francisco Garf ias ,. 
Jorge Fernández Menéndez a 
LeoZuckermann - - -- tJ 
Federico Reyes Herol_e_s _ 14 
Jesús O~~_artínez - -ti 
Yuriria Sierra to 
Félix Cortés Cama~iiT'; - --- - --. 

Corte advirtió sobre 1-- 111111111 desacato de una orden I 
judicial a legisladores. 
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ARTE N,()VOHISPA"O, ' , 
EN I;LMET DE. NY . • •. 
Con.el Cervantes, Sergio 
Ramírez reclama justicia ' 
par~ NiCaragua p.41 y 4a 
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PF y'PGR atrapan a asesino del periOdista Javier valdez; es sicario del capo Dámaso López 

Disolvieron en ácido 
a · estudiante"s de cine 
.) Yarrington permanecerá en una prisión de EU sin derecho a fianza; enfrenta 11 cargos 
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"Sin disposición de seguir colaborando" 

Odebrecht se niega a 
confesar sobornos: SFP 
La constructora brasileña impugnará sanciones P. 6 

carlos Marin ,.>. cmarin@milenió.coni 
> • ~ ~ 

o EBRECHT E de Odebrechtl que sería nombrado 
... ¡ director general de Pernex~ . 

. . • SutJ.TA LA SOPA, ... ¡. Los cohechos,de Odebrechtsuman 
• Afjrialesdel ,año pasado el ex direttor¡ . alrededor de 450 millones de dólares y 
eii;Mexii:6 de la empresa odebrechtT consti~uyen el mayorcasode moches a 
, LlJiS Alberto de MenesesVVeyll deClaró ¡ funcionarioS de npaísesen América Latina. 
ante las autoridades jÚdicialesde ¡ , A la secretaría de la Función Pública 

. Brasil que ~obornóa Emilio Lozoya ¡ :lebastólapesimafamade.eSaenipresa 
(oncuatro millones de dólares para T para ímpónerlesancionesadministra
quefaci[itaracontratos '~e pemex. ¡ tivas que la firma·considera "injustas" . 

.. .. Él dinero, dijo, fue para la campaña · ¡ . Pero ayer la SFP reveló que Ódebrecht 
de Enrique Peña Nieto en 2012. ¡ ise negó a confesar ante lasautoÍidades 

Por esas fedias; siri embargo, Lozoya ¡ mexicanas lós sobornos que hizo aquí!, 
era uno masdélequipo electoral dél . L y no ha presentado los "elementos de. 
entonces candidato y difícilmente pudo ¡" prueba que permitieran acreditar su, 
saber (y menos aún los directivos ¡confesión o colaboración .. .". . .. . ' ." , . .. 

Carlos Puig, Román Revueltas, Héctor AguilarCam{n, leopoldo GÓmez, Joaquín lÓpez·Dóriga 
p. 2/l ~ Roberto Blancarte, Ricai'do Monrea/, RobertaGarza p. . .. , Ricardo Alemán P. ~ 

~ .... ~ ., Gil !iaJllés p. 21 ., JeSús Rangel p.lO ~ IrMe selser p. 39 ., .Julio patáJl p..el 
WHHEHW1H t) Sll5ana Moscatel, ÁIvar0[ Ueva p. 5Z/S3 " JairCl Calixto AlbarráO p~55 , ' • '. 
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BAJO RESERVA
El debate quita el sueño al Presidente
El primer debate presidencial le quitó el sueño al presidente
Enrique Peña Nieto. Pero no se confunda, nos dicen que por el
cambio de horario el mandatario, quien realizaba una gira de tra
bajo por Europa, apenas durmió un par de horas. En el primer
círculo presidencial nos comentan que el Presidente se levantó a
las 2:30 de la mañana, tras concluir sus actividades poco después
de las 23:30 del domingo, y que el debate lo siguió en su habita
ción por internet sólo acompañado por su esposa Angélica Ri
vera, el canciller Luis Videgacay, su secretario privado Jorge
Corona, su coordinador de asesores Carlos PérezVerdía y el je
fe del Estado Mayor Presidencial. Nos comentan que Peña Nieto
estuvo muy atento, que hubo risas con algunas intervenciones de
El Bronco y seriedad ante intervenciones y ataques de Andrés
Manuel López Obrador y Ricardo Anaya contra José Anto
nio Meade. ¿A quién vería ganar el Presidente el debate?

El ex priísta incómodo de AMLO
Nos dicen que ayer Andrés Manuel López Obrador tuvo un
desaguisado en el mitin que encabezó en Valle de Chalco. El ta
basqueño se hizo acompañar por el candidato a diputado federal
y ex priísta Luis Enrique Martínez Ventura quien fue severa
mente abucheado por los más de 6 mil simpatizantes que se die
ron cita en el deportivo Luis Donaldo Colosio. Don Andrés Ma
nuel quiso contener los abucheos, pero es tanto el desprestigio
que tiene el también ex alcalde de Valle de Chalco, que no pudo
contra las rechiflas de sus seguidores. Al parecer a don Andrés le
está saliendo caro subir a algunos personajes al tren de su cam
paña, quienes podrían restarle a la cómoda ventaja que hoy les
lleva a sus adversarios.
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Cumplen diputados
con la tradición
La Junta de Coordinación Política de la
Cámara de Diputados, que encabeza el
panista Marko Cortés, acordó clausurar
los trabajos del último periodo ordinario
de la 63 Legislatura, el próximo lunes 30
de abril. Y para cumplir con la tradición,
dejarán todo para las últimas sesiones de
este martes y jueves, las cuales serán lar
gas debido a los muchos pendientes que
les quedan en el tintero. El miércoles, nos
detallan, sesionarán las comisiones para
avalar el mayor número de dictámenes

que podrían subir al pleno el jueves y el lunes, debido a que hay
pendientes dictámenes y 20 minutas del Senado. Entre los pen
dientes están la Declaratoria de Ausencia y Donación de Órga
nos, y otras. La idea es no dejar nada pendiente, púas se volvería
a sesionar hasta el 1 de septiembre, pero ya con una nueva inte
gración de fuerzas políticas en el Congreso.

La corte y el TLCAN
En el marco de las negociaciones del TLC, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, nos comentan, jugó un papel decisivo. Nos
aseguran que al cerrar el capítulo de Telecomunicaciones del tra
tado, durante la reunión de secretarios de Comercio y de Relacio
nes Exteriores, se resaltó la importancia de las decisiones que to
mó el tribunal constitucional del país en torno a la llamada Tari
fa Cero, que establecen que las tarifas en la materia sólo las pue
de fijar el Ifetel y no el Congreso. Aseguran que ese fallo se ubicó
como un elemento clave para México, pues garantiza certeza y
seguridad jurídica. Nos dicen que, sin mencionar el nombre, se
comentó que "en el medio judicial queda muy claro qué ministro
se encargó de redactar ese fallo".
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El viernes pasado, desde Washington,
los mexicanos nos enteramos por el
Departamento de Estado de Estados

Unidos, que el gobierno de Peña Nieto ha
pedido a la administración de Donald
Trump 8 helicópteros artillados, equipados
con misiles y torpedos, con un valor de mil
200 millones de dólares —casi 23 mil millo
nes de pesos— que serían entregados a la
Secretaría de Marina "para modernizar sus
fuerzas armadas... y mejorar la habilidad de
México de enfrentar amenazas actuales y fu
turas de los sistemas de armas enemigos".
El contrato para la compra de los helicóp

teros, del cual el gobierno mexicano no ha
proporcionado información ni explicación
de cómo se gestionó o quién autorizó una
adquisición de tal magnitud, ya fue "apro
bado" para su venta por el Departamento de
Estado, y sólo falta que el Congreso de Es
tados Unidos dé su aprobación para concre
tar la transacción, cuyo monto significaría
casi 75% del presupuesto total de la Secre

taría de Marina para este 2018, que fue de 31
mil 305 millones de pesos.
La administración Trump argumentó "elau

mento de las capacidades marítimas de Mé
xicoy el combate al crimen organizado y el me 
joramiento de la seguridad interna de un 'socio
estratégico', que también beneficia a la segu
ridad de EU', para aprobar esa venta de los He
licópteros MH60R Seahawk, también llama
dos Romeo y que son los más avanzados para
vigilancia marítima, multimisiones y equipa
dos, además de los misiles Hellfire y Torpedos
LTH, con metralletas, radares multimodo y
hasta tecnología de guena antisubmarina
Según el portal especializado Defen

sa.com, la compra de las aeronaves navales
fue hecha "a petición del gobierno mexica
no" y la Armada de México estariaevaluando
la compra de los helicópteros para ser em
barcados en sus patrullas oceánicas Damen

Sigma 10514, que son la nueva generación de
Buques con tecnología de punta de la Ma
rina, que están siendo fabricados por asti
lleros mexicanos y de Países Bajos para m
menzar a patrullar las aguas marítimas na
cionales "a finales de 2018", según un
video oficial de la Semar.
Falta información oficial deta

llada, tanto de la Secretaría de Ha
cienda como de la propia Marina,
sobre quién y cómo se autorizó 1
una adquisición multimillonaria
de aeronaves equipadas con ar
mamento tan letal ysofisticado. En
terarnos, una vez más, desde Washin
gton y por el gobierno estadounidense
de la compra de esos 8 helicópteros arti
llados y con misiles, cuyo costo equivale a tres
cuartas partes el presupuesto total de la Ar
mada, no parece la mejor noticia, justo cuan
do se debate la Ley de Seguridad Interior en
la Corte y ante la inminente firma del TLC.
Tampoco se sabe, en medio de la elección

presidencial en curso, si la estrategia de se
guridad y de combate al narcotráfico seguirá
siendo la misma que la fallida política apli
cada en el actual sexenio, que ha disparado
los niveles de violencia en toda la República
con más de 102 mil asesinatos violentos en

lo que va del gobierno de Peña Nieto. Pero
parece que a algunas áreas del gobierno les
corre prisa por concretar una compra mul
timillonaria, opaca y poco clara, de arma
mento tan sofisticado para la Marina.
No está de más recordar el trágico "error"

que personal de la Semar cometiera el pasado
24 y 25 de marzo, cuando dispararon desde
el aire, con un helicóptero artillado, en contra
de una familia de civiles que viajaba en su
camioneta en Nuevo Laredo, Tamaulipas, en
un fuego cruzado "por una emboscada de
presuntos integrantes del crimen organiza
do". El asesinato de una mujer y dos niñas de

4 y 6 años de edad, por disparos de la aero
nave naval, en principio fue negado por la
Marina y luego confirmado por un peritaje de
la PGR que obligó a la Semar a aceptar la res
ponsabilidad El caso se agravó ante acusa
ciones de familiares de las víctimas de que los
marinos nunca les prestaron auxilio y huye
ron del lugar tras darse cuenta de su "error",
además de que el abogado de la dependencia,
Juan Velázquez, acusó a los parientes de "tra
tar de hacer negocio de la tragedia".
Sin demeritar el trabajo de los marinos y de

las Fuerzas Armadas en general en el com
bate al narcotráfico —cuya acción no ha es
tado exenta del abuso de fuerza, ejecuciones
extrajudiciales documentadas y probadas y
hasta de "daños colaterales" que han costado
la vida de civiles inocentes— vale preguntar
se: si con un helicóptero normal los marinos
asesinaron por "error" a una familia y luego
la abandonaron a su suerte, ¿qué podría pa
sar si esos "errores" se repiten con un heli
cóptero artillado con misiles y torpedos con
tra la población civil? Es pregunta. •

sgarciasoto@hotma il. com
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El siguiente paso: debate
a micrófono abierto

Aunque ha generado alguna división
de opiniones, la mayoría de la gente
piensa que el nuevo formato de de

bate presidencial representa un avance muy
importante con respecto a lo que estábamos
acostumbrados a ver, lo vuelve mucho más
atractivo y fomenta el encontronazo de pro
puestas y acusaciones entre los aspirantes.
Yo estoy de acuerdo con esa mayoría. Pe

riodistas, medios de comunicación y socie
dad civil hemos empujado por debates más
abiertos y el de este domingo fue sin duda
resultado de ello: el INE entendió y los can
didatos comprendieron que debían ceder
en sus pretensiones de formatos rígidos si
no querían que les saliera contraproducen
te el ejercicio.
Para lograr lo de antier, se necesitó un

conglomerado de reglas, relojes, bolsas de
tiempo... una compleja estructura que se
me hace que bien a bien sólo la entendieron
una docena de personas. Afortunadamen
te entre ellas estaban Denise Maerker, Azu
cena Uresti y Sergio Sarmiento, los tres mo
deradores en cuyas manos nos pusimos to
dos los televidentes. Lo hicieron especta
cularmente bien en lo que era un verdadero
campo minado más que un reglamento.
Los observadores fuimos entendiéndolo

conforme pasó el tiempo y se repetían las
dinámicas de interacción.

Esta compleja estructura de reglas y re
lojes facilitó que los candidatos aceptaran
un formato más flexible, en el que esa fle
xibilidad fue lo suficientemente rígida pa
ra que les garantizara equidad.
Es comprensible que, en el camino de

este aprendizaje, durante el debate hubo
tropiezos, silencios, voces que se escucha
ban a lo lejos, instantes de desconcierto,

ideas y frases que quedaron truncadas..

preguntas hacia quienes ya no tenían
tiempo para responder.
Eso es fácil de solucionar si, después de

este feliz experimento, los consejeros del INE
y los representantes de los candidatos acep
tan un formato de debate a micrófono abier
to. Es decir, en el que los candidatos tengan
un espacio para hablar sin interrupciones,
para un planteamiento inicial, pero que lue
go se enciendan todos los micrófonos y se
abra la discusión sin tanta regla para la in

teraccion entre aspirantes: que se confron
ten, se enganchen, se acusen y respondan de
frente, sin límites de 30 segundos o un mi
nuto, que puedan tenninar los planteamien
tos de réplicas y acusaciones, que puedan in
terrumpirse, y que los moderadoras puedan
preguntar los temas relevantes y obligar a
que los candidatos no dejen asuntos sin con
testar, observando que, al final, todos hayan
tenido más o menos el mismo tiempo aire
para hablar.
Se han llevado a cabo mesas de discusión

así con dirigentes de partidos políticos y
coordinadores de campaña, y han salido
muy atractivas para la audiencia y muy,
muy parejas en tiempoaire por persona.
No se vuelve un griterío porque los mismos
participantes tienen incentivos para com
portarse con desafío, pero con respeto al ri
val —eso lo premia la gente— y, en última
instancia, los moderadores pueden ejercer
su papel.
Así sucede en varios países del mundo.

En México vale la pena seguir abriendo
brecha en los debates. Generarán más in
terés en el público, que es a fin de cuentas
el objetivo en una democracia que quiere
mayor participación. •
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Tatiana Clouthier, entre la espada y la pared
En Sinaloa, nos cuentan, Tatiana
Clouthier, coordinadora de campaña de
Andrés Manuel López Obrador, ha he
rido el ego de Rubén Rocha e Imelda
Castro, integrantes de la fórmula al Sena
do por la coalición MorenaPTPES. Ello,
nos dicen, debido al abierto apoyo que
muestra a su hermano Manuel Clout
hier, quien también busca un escaño para
representar a la entidad, pero por la vía
independiente. Así, en sus visitas a su tie
rra natal, doña Tatiana, nos señalan, afir
ma que una vez que la ciudadanía analice
a los contendientes se inclinarán por su
hermano. En ese sentido, nos aseguran, a

los morenistas no les hizo gracia que la ex panista acudiera el
mes pasado al registro de Manuel como candidato, porque afir
man que ese respaldo familiar no quedó ahí y en la reciente visi
ta de AMLO, doña Tatiana volvió a insistir en que la mejor op
ción es su hermano mayor. Mientras, los simpatizantes del parti
do se preguntan cómo y en dónde deja a Rocha e Imelda. ¡Uff!

Graco
Ramírez
(der.)

Graco no se baja del Frente
Nos platican que el efecto Silvano Aureoles, al
pronunciarse a favor de José Antonio Meade,
candidato presidencial del PRI, alcanzó al gober
nador perredista de Morelos, Graco Ramírez,

ya que desde la Ciudad de México se divulgó que retiraría su
apoyo a la coalición Por México al Frente (PANPRDMC). Motivo
por el cual, nos hacen saber, los colaboradores del mandatario
inmediatamente dieron la cara a la cúpula del Frente y asegura
ron que esa versión es "totalmente falsa". Y aunque en los pasi
llos del Palacio de Gobierno nos aseguran que hubo confusión, el
círculo cercano de don Graco les recordó que eso sería inviable
pues él fue uno de los principales promotores del frente.
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Por indiferencia, Guanajuato sin fecha para debates
Donde, nos aseguran, existe indiferencia en la organización de
los debates de candidatos a la gubernatura del estado es en el
Instituto Electoral del Estado de Guanajuato (IEEG), puesto que
después de casi un mes de campaña, el órgano no ha determina
do si serán uno, dos o tres los encuentros, por lo que tampoco
hay fechas y mucho menos se ha definido el formato que debe
rán seguir los contendientes. Ante ello, nos aseguran, la clase po
lítica local considera que el presidente del Consejo electoral,
Mauricio Guzmán Yañez, bien haría en alentar a los integran
tes de la Comisión de Debates para que se pongan a trabajar y de
una vez por todas le pongan día y hora a cada debate. Incluso,
nos dicen, los representantes de los cinco candidatos están más
que puestos para la toma de acuerdos.

Puebla cerca de ser el patito feo... por la inseguridad
Durante las últimas semanas, nos cuentan, los ciudadanos con
sideran que la violencia en la ciudad de Puebla se le ha salido

de control al alcalde panista Luis Banck Se
rrato, puesto que se han registrado cons
tantes asesinatos y robos. Ante ello, nos
platican, se ha propagado un llamado para
cesar a su secretario de Seguridad Pública,
Manuel Alonso García, sin embargo, pa

rece que don Luis hace oídos sordos y
es señalado por la oposición de pro
teger a alguien que no ofrece resul
tados y Puebla está en riesgo de
dejar de ser la ciudad oasis de la
zona metropolitana para con
vertirse en el patito feo.

Luis
Banck Serrato
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PESE al buen desempeño que tuvo Ricardo Anuya
en el debate, su equipo de campaña no se confía. Saben
que esto le puede servir para relanzar su candidatura,
pero que eso no basta.

DE AHÍ QUE siguen apretando tuercas, especialmente
al interior de la coalición PANPRDMC. Naaada bien
les cayó la traición del perredista Silvano Aureoles,
quien confirmó lo que se sospechaba: que está apoyan
do a José Antonio Meade y no a su propio partido.

ESO más los acercamientos entre el PRI y el queretano
Francisco Domínguez, hicieron que la dirigencia
nacional panista llamara a sus gobernadores a cerrar
filas en torno a Ariaya.

ESO EXPLICA el repentino espaldarazo que, por
redes sociales, le dieron el propio Domínguez, Martín
Orozco, de Aguascalientes; Antonio Echevarría,
de Nayarit, y Francisco García Cabeza de Vaca,
de Tamaulipas. Ahora falta ver si alguno de los
mandatarios perredistas se suma a la cargada frentista.

EL QUE se desveló viendo el debate presidencial fue
Enrique Peña Nieto, pues está en Hannover y por
la diferencia de horario allá empezó a las 03:00 horas.
La primera parte la vio en un celular y el resto en una
laptop.

LO ACOMPAÑARON su esposa, Angélica Rivera,
el canciller Luis Videgaray, el subsecretario Carlos
da Icaza, el coordinador de asesores, Carlos Pérez;

y su secretario personal, Jorge Corona.

CUENTAN que al grupo le causó sorpresa escuchar
que Andrés Manuel López Obrador, supuestamente,
le envió una carta a Donald Trump para ofrecerle el
avión presidencial; y se rieron cuando "El Bronco" le
respondiera que no ande vendiendo lo que no es suyo.

OBVIAMENTE para el Presidente y su comitiva, José
Antonio Meade tuvo un buen desempeño, en tanto
que, para ellos, AMLO desaprovechó el foro.

EN EL PROCESO para designar a las dos nuevas comi
sionadas del INAI, dos nombres están sonando fuerte.

UNO es el de Blanca Lilia Ibarra, actual directora del
Canal del Congreso, quien ya fue comisionada en
Puebla, donde dio la batalla y fuerte contra la opaci
dad de Rafael Moreno Valle. El otro es el de Cynthia
Cantero, comisionada presidenta del instituto de la
transparencia en Jalisco, quien es apoyada por el PRI.
UNA DE las preocupaciones en los nombramientos
es que se respete la equidad de género, de tal forma
que sean dos mujeres quienes ocupen los cargos que
dejaron Areli Cano y Ximena Puente. Pese a esto,
Emilio Gamboa anda impulsando a "su" gallo.
SE TRATA de Carlos Alberto Bonnin Erales, coor
dinador de la Unidad de Transparencia del propio
Senado, quien resultó muy consentidor con sus patro
nes, pues mantiene bajo 20 llaves los reportes sobre las
cuentas de los gastalones senadores.
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Solitario de Palacio
Tal vezAnaya sea considerado el ganador
formal del debate, pero López Obrador
sigue siendo el favorito en la contienda.

"El Presidente quedó solo,
solitario en el Palacio,

con su grandeza a cuestas;
con su compromiso ante la historia".

René Aviles Fabíla

Quizá Ricardo Anaya ganó el
debate. Por lo menos así lo
sugieren algunos sondeos te

lefónicos, como el del Reforma, realiza
dos el domingo por la noche, aunque
los tres candidatos de partidos políticos
se dieron por ganadores,

E) aspirante de Por México al
Frente es un excelente polemista, ar
ticulado en su discurso, claro en sus
argumentos y críticas. Si obtuvo la vic
toria del debate, sin embargo, es poco
probable que ésta le permita alcanzar a
Andrés Manuel López Obrador, quien
se mostró confiado, casi despreciativo,
incluso molesto por tener que asistir a
un debate cuando todo el mundo sabe
que ya es virtualmente el próximo
presidente de la República. Mientras lo
criticaban, él se limitaba a hacer gestos
de aburrimiento, como si participar
en un debate de candidatos fuera una
simple obligación burocrática.

Si Anaya puede ser considerado
el ganador formal del debate, López
Obrador sigue adelante en la con
tienda que realmente importa, la de
la Presidencia El candidato de Jun
tos Haremos Historia ya no se rebaja
Este sábado pasado no quiso hacer el
ensayo del debate, prefirió llenar un

álbum de estampas de fútbol con su
hijo menor. En el debate no ofreció
sorpresas ni ideas nuevas. Se dedicó a
reiterar frases hechas de sus spots. No
respondió tampoco a la mayoría de las
acusaciones que le lucieron sus rivales.
Lo importante es que no cometió nin
gún error grave que pueda hacerlo caer
en las preferencias.

Todos los candidatos cuestionaron
a López Obrador, pero esto es lo usual
en un debate en el que siempre hay
que atacar al puntero. Andrés Manuel
no cayó en las provocaciones y se dio el
lujo de sacar un cartel de "Amor y paz".
Entendió que lo peor que puede hacer
es irritarse y entrar en intercambios
agrios con rivales que parecen fuera
de alcance.

El sentido del humor le ha ayu
dado a López Obrador a evadir los
cuestionamientos de esta campaña.
Cuando José Antonio Meade insistió
una y otra vez que López Obrador es
dueño de tres apartamentos que están
a su nombre en el Registro Público de
la Propiedad, el tabasqueño le respon
dió que se los regala si comprueba que
realmente son de su propiedad.

Andrés Manuel habló de su próxi
ma Presidencia como un nuevo orden
político para nuestro país. Dijo que
su gobierno representará la cuarta
transformación histórica de México,
después de la Independencia, la Re
forma y la Revolución. Nadie podrá
acusarlo de falta de autoestima

A muchos ciudadanos, ciertamen

te, les gusta el estilo personal de López
Obrador. No les interesan las acusa
ciones que se le hacen. La gran virtud
de Andrés Manuel es que promete un
rompimiento radical con el pasado y
muchos electores piensan que al país
no le puede ir peor que ahora

Quizá Anaya ganó el debate, pero
en la contienda presidencial López
Obrador sigue siendo el favorito. Se
comporta ya, de hecho, como Presi
dente, incluso como gobernante im
perial. Este domingo todos los candi
datos saludaron a los moderadores y
se dieron la bienvenida entre sí, pero
no Andrés Manuel, quien se fue di
recto a su atril. Al terminar recogió
sus gráficos y se fue sin hablar con
nadie, mientras los demás candidatos
se quedaban un momento a saludar
y agradecer a los moderadores y al
equipo de producción.

Andrés Manuel subió solo y a paso
lento la magnífica escalinata del Pala
cio de Minería y mientras lo veía no
pude evitar recordar El gran solitario
de Palacio, la novela de René Avilés
Fabila.

• DEPRECIACIÓN
La fortaleza que mostraba el peso se ha
perdido súbitamente. Ayer el dólar se
cotizó en 19.15 en ventanillas bancarias
y 18.87 al mayoreo. El peso ha perdido
más de 80 centavos en una semana.
La incertidumbre está pesando nue
vamente sobre el mercado cambiario.
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Plaza de almas
Querido Armando, sobrino

querido: te pido que hoy me
llames Ociredef. Tan extraño

nombre es el de Federico, escrito al
revés. En este caso Federico es García
Lorca, el más Federico de todos los
Federicos que en el mundo han sido.
Te diré por qué quiero que me llames
de ese modo. Sucede que tu tío Felipe,
o sea yo, tuvo una experiencia seme
jante a la que relató ese gran poeta,
sólo que a la inversa Quizá conoces su
famoso "Romance de la Casada Infiel".
Digo "quizá" porque eres joven y toda
vía no sabes mucho de romances. El
que te digo es aquel que Lorca escribió
en versos octosílabos. Así se escriben
los romances los corridos también,
pues ocho sílabas son las que se pue
den decir en una sola respiración, sin
tener que tomar otra Los versos oc
tosílabos, entonces, son los más na
turales. Son los que inventa el pueblo.
En aquel romance suyo García Lorca
hizo fuerza a la métrica para que su
primer verso: "Y que yo me la llevé
al río", que tiene diez sílabas, o nueve,
contara como de ocho: "Y que yo me
la llevealrio". Pero advierto, Armando,
que en vez de ir a mi historia me fui a
la Retórica Vuelvo a la narración. Gar
cía Lorca escribió acerca del gitano
que se llevó al río a una mujer joven

creyendo que era mozuela vale decir
célibe, doncella y se encontró con
que ya no lo era, pues tenía marido. Yo,
sobrino, me llevé a la cama a una casa
da, y resultó ser virgen. Te diré cómo
sucedió tal cosa. Conocí en una fiesta
a esa señora Su esposo me la presentó.
Él era director de la mayor empresa en
la ciudad. Ocupaba en la sociedad un
sitio de importancia. En aquel tiempo
yo era soltero. (Nunca he dejado de
serlo, pero eso no se lo digas a tu tía).
Cuando el marido se fue a conversar
con otros señorones, y nos quedamos
solos, cortejé discretamente a la seño
ra. Vi que no le disgustaban mis ga
lanteos. Le pedí su teléfono, y no sólo
me lo dio, sino además me dijo a qué
horas podía hablarle sin peligro. Así
me dijo con una sonrisa: "sin peligro".
Supe entonces que el campo estaba
libre. La llamé al día siguiente, y los
demás. Una semana después ya nos
tuteábamos. Bien pronto hicimos una
cita. Le pedí a un amigo su automóvil
y la llevé a un lugar en las afueras. Me
sorprendí cuando ella, después de los
besos iniciales, empezó a acariciarme
con audacia antes de que empezara a
acariciarla yo. Me asombró su ardor.
Era como si por primera vez tuviera
algo de sexo. Un día después fuimos
al departamento que el mismo amigo

me prestó. En el momento de la entre
ga me pidió en voz baja "Hazlo des
pacio, por favor". Luego añadió con
pena "Soy virgen". Lo era, en efecto.
Yo la había tomado por una experta
adúltera, y he aquí que era señorita.
Me contó que se había casado muy
enamorada La noche de las bodas su
marido no pudo hacer lo que debía
hacer. Llorando le confesó que era
homosexual entonces no se usaba
la palabra gay, y le pidió perdón por
haberla engañado. Se había casado
con ella por los convencionalismos
de la sociedad y para que no se fuera
a descubrir su realidad. En esa época
los divorcios eran muy mal vistos. La
pobre, temerosa del escándalo, calló.
A nadie dijo nada de lo que su esposo
le había dicho. Sólo le puso dos condi
ciones: que fuera discreto y que jamás
llevara sus parejas a la casa Vivieron
durante años en lo que se llamaba un
matrimonio blanco. No había entre
ellos más relación que la amistad. Ella
explicó la falta de hijos diciendo que
no podía tenerlos. Y así hasta que me
conoció y no pudo contener ya sus
deseos. Nosotros también debíamos
ser discretos, dijo. Lo fuimos. Y no
me lo vayas a tomar a mal, sobrino. Yo
tengo ya bastantes años. También ella
Y seguimos siendo discretos... FIN.
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EL DESTAPE priista
de Silvano Aureoles

cayó bastante
mal entre algunos
perredistas, pero en la
campaña de la panista
Margarita Martínez
Fisher cayó como
anillo al dedo.

ALLÁ por 2015,
la Secretaría
de la Función
Pública detectó

irregularidades en
la construcción de
la nueva sede en

la Miguel Hidalgo,
cuando Víctor

Hugo Romo era Jefe
Delegacional.

Y UNA de las empresas
involucradas en

cobros presuntamente
inflados apoyó
también la campaña
del Gobernador de

Michoacán, otrora
líder político del
diputado perredista
que recientemente
brincó al arca de

Andrés Manuel López
Obrador

AHORA que Martínez
Fisher va por la

Alcaldía y tiene como
rival a Romo, dicen
que su equipo pedirá
investigar qué tanto se
estiraron aquellas ligas
empresariales con
Aureoles. ¡Órales!

NO todo es sol y
cielo azul en la
bancada frentista en
la ALDF: mientras

el perredista Leonel
Luna quiere sacar ya
los nombramientos

del InfoDF, el panista
Jorge Romero dice
que no y que no.

¿LA razón? Teme
que en este periodo
electoral, su selección
de comisionados

podría ser, digamos,
no muy popular...
y restarle votos al
PANRD.

CON el pie derecho
avanzando contra

el izquierdo, a ver
si no se enredan y
terminan dándose...

¡un frentazo!

ireforma.com
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H FRENTESPOLÍTICOS
¦ ¿Inalcanzable? Sus contrincantes no han podido mover a

Andrés Manuel López Obrador de las preferencias electora
les. En el tema de los tres departamentos que dijeron posee,

# AMLO respondió a José Antonio Meade que si existían a su
nombre, se los regalaba. Después afirmó que pertenecen a sus hijos.
El académico John Ackerman aseveró: "Este debate no presentó nin
guna sorpresa. La existencia de unos departamentos que ya han sido
aclarados e incluso desmentidos por The Wall Street Journal, y no hay
nada ahí. Andrés Manuel es lo que es y se presenta con honestidad".
Lo intentan todo y no lo bajan. Es un acorazado. ¿Qué sigue?

nMulticonveniencias. Héctor Pablo Ramírez Puga
Leyva militó en el PRI desde su adolescencia y cuan
do su buena estrella lo abandonó en la búsqueda por la

# candidatura al Senado, ya fuese por mayoría o por re
presentación proporcional, se cambió de partido. El ahora candidato
a senador por Oaxaca, vía la coalición Por México al Frente (PAN
PRDMC), apuesta a ganar. Ayer se filtraron fotografías de una reu
nión en donde trasciende que don Héctor Pablo, viejo lobo de mar,
se rige con la estrategia de no atacar a Morena, pues en Oaxaca, en
las pasadas elecciones presidenciales de 2012, ganó la izquierda. ¿Ci
nismo o experiencia?

™E1 rey del sombrero ajeno. Muy feliz y orgulloso
está el gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel
Carreras, quien presume que fue a Europa por un

# cúmulo de inversiones. Presume en sus redes so
ciales que Hannover Messe, la más importante feria de tecnología en
el mundo, coloca a San Luis Potosí como referente mundial en la in
dustria de manufactura, "la cual es pilar del crecimiento económico
estatal". ¿En serio? Que no se olvide que sólo es parte de la comitiva

del Presidente de México. El gobernador le sale caro al estado. Habría
que indagar cuánto gastó en este viaje y sumarlo a los 50 millones
296 mil pesos que según la Cuenta Pública presentada al Congre
so estatal Carreras ha gastado para promover su imagen. Qué pena,
tanto dinero y tirado a la basura.

"T" Silencio cómplice. El mundo se le debe estar de
¦ / rrumbando a Aristóteles Sandoval, gobernador de
¦ / Jalisco, pues los tres estudiantes de cine desapareci
.H. # dos en Tonalá fueron asesinados y disueltos en áci
do. La conmoción es general. La juventud de este país no tardará en
alzar la voz a nivel nacional como ya lo hizo en el estado. La corrup
ción y la colusión están haciendo de Jalisco un estado de pesadilla.
Lo más lamentable es que el gobernador no da la cara a la sociedad
y se hunda en el silencio. La gestión de Sandoval habla por sí misma
ante el cúmulo de pifias que se han dado.
V Hermandad total. En Cuba José Narro Robles, secreta

rio de Salud, encabezó a la delegación mexicana asistente
al encuentro bilateral con el ministro de Salud de la isla,

I Rodolfo Morales, consciente de que el sistema de salud
cubano ha mostrado permanente solidaridad con México, lo cual,
dijo, quedó de manifiesto tras los sismos de septiembre pasado,
cuando el contingente médico internacionalista Henry Reeve atendió
a la población afectada en la región del Istmo. En el marco de la Con
vención Internacional de Salud 2018, Narro Robles aseguró que la
cercanía entre nuestros países hoy da enormes posibilidades de tra
bajar por la salud de nuestras sociedades. Lo acontecido demuestra
con hechos que los cubanos y mexicanos tienen una visión integra
dora, pero sobre todo de humanidad. Es claro que tanto Cuba como
México demostraron su buena relación. Ni más, ni menos.
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La cara de El Peje
decía más que
sus palabras
Sólo un despistado o un fanático podrían concluir que

el primer debate entre candidatos presidenciales va a
modificar significativamente las encuestas. AMLO no
se va a caer por esa estrategia de administrar la ventaja
que lo llevó a no dar respuestas a preguntas incómo

das de sus adversarios y amostrarse sobrado ante las cámaras.
Pero este debate, mucho más entretenido que los anteriores,

puede ser el principio de algo que aún no alcanzamos aver. Poco
se ha hablado del lenguaje corporal López Obrador. Su preci
pitada salida del escenario, sin despedirse de sus adversarios, ni
esperar el cierre de la transmisión, refleja enfado, intolerancia y
soberbia

Todo el tiempo el hombre pareció desconectado, desintere
sado cuando los otros candidatos no hablaban de él. Fue cap
tado continuamente con la cabeza agachada y la mirada en el
piso. Buscaba afanosamente una cartulina un papel o qué sé yo,
mientras sus adversarios le lanzaban unalluvia de criticas.

No quiso, no supo, no pudo contestar en temas como el ne
potismo en Morena, su alianza con Napito o Elba, su cambio de
opinión sobre Poncho Romo. Abusó de frases que hizo famosas
en los spots. Tampoco nos dijo de qué vive. Sus adversarios lo
acorralaron con cuestionamientos sobre su propuesta de amnis
tiar a los malos.

Es cierto, cómo se quejó de que" le echaron montón".
Debió suponerlo y prepararse para ello. Es el puntero en las

preferencias electorales. Iban por él. Por mucho que quiso di
simular su contrariedad, no pudo. Su cara decía más que sus
palabras.
¦ Ricardo Anaya demostró que es el niño aplicado. Se prepa
ró afondo. Se desempeñó con soltura. Él 110 se fue a "pegar es
tampitas" del Mundial con su hijo la víspera de un evento tan
importante.

Me atrevo a afirmar que pasó horas y horas ensayando. Es
el estilo. Hizo bien. Una transmisión que vieron 11.4 millones de
personas, según cifras de especialistas, bien vale la pena. Fue el
mejor de los cinco. En eso hay coincidencia.

Pero hay algo imperdonable. Algo que no se puede pasar por
alto. Engañó, otra vez, para evadir las explicaciones que le pidió
Denise Maerker —inexplicablemente los otros candidatos no lo
hicieron con la misma vehemencia— sobre su patrimonio y la fa
mosa nave industrial en Querétaro.

El "candidato del PRD" —como lo llamó Margarita— utilizó
hasta dos veces una resolución del Tribunal que cuestiona la difu
sión del video de su visita ala PGR pero no dice nada de labode
ga que le compró y vendió el cuestionado empresario queretano
Manuel Barreiro. "Los elementos del lavado siguen. Prestanom
bres, empresas fantasma, paraísos fiscales de personas expues
tas", escribió en Twitter el expresidente Felipe Calderón.
¦ ¡osé Antonio Meade dejó ir la oportunidad de acortar distan
cias con El Peje. Y es que nomás no logra conectar con la gente ni
emocionarla. Su lenguaje no es de alguien que le habla al votan
te. Desbarató, eso sí, la propuesta de AMLO de que se van a aho
rrar 500 mil millones de pesos con la eliminación de la corrup
ción y gastos suntuarios en el gobierno y que con eso se va a fi
nanciar el desarrollo

"Eso equivale a todo el presupuesto del gobierno federal, a
excepción de Educacióny Fuerzas Annadas", le dijo Meade. No
quedaría para obras ni para programas sociales. No tengo duda
de que es un hombre honesto y técnicamente el más dotado para
gobernar el país. Sus propuestas son las más estructuradas. Pero
lo suyo, lo suyo, 110 son los medios y la marca 110 le ayuda.

Le dio un gancho a Anaya donde más le duele: lo comparó
con Roberto Borge y los cargos de lavado de dñiero que enfren
ta Le dio derechazos a López Obrador: nepotismo en Morena
y la existencia de tres departamentos a su nombre en el Registro
Público de la Propiedad. Aquí AMLO si respondió y bien. Le dij o:
"Si los encuentras te los regalo...". Meade ya encontró los docu
mentos que acreditan la propiedad de dos departamentos que
110 están en la declaración de AMLO. "Me los deben", dijo ayer.
¦ Coincido en que El Bronco sorprendió. Es mediático. El anun
cio de que mandará una iniciativa al Congreso para que al que ro
be se le moche la mano llamó tanto la atención, como la edecán
en el debate de hace seis años.

Los memes que provocó arrancaron muchas sonrisas.
Me quedo con la pregunta que le hizo a AMLO sobre la ofer

ta del avión presidencial que, asegura El Peje, le hizo a Donald
Trump: ¿De cuándo a acá vendes lo que 110 es tuyo?

A Margarita le ganaron los nervios. Sus intervenciones fue
ron atropelladas. Generalidades en su mensaje alas mujeres. La
esperábamos más agresiva con Anaya El MB se lo llevaron los
moderadores: Denise Maerker, Azucena Uresti y, el buen ami
go, Sergio Sarmiento.
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¦ Aver, aver, aver¿cómo estáeso de que Luisa María Calderón
anda en campañay se mantiene simultáneamente en el Senado?
Sabemos que va a la Cámara alta cada 15 días y sólo para renovar
su licencia Luego, luego se regresa a buscar los votos para ser di
putada federal "independiente" por Michoacán.

Así se lab a llevado. No es ilegal, pero es tramposo. La Ley no
la obliga a la licencia definitiva, Dicen que lo hace para que no
muevan a su personal. ¡Qué generosa! Lo cierto es que hoy día
mientras está en campañay pide licencia cada 15 días, la puerta
de un senador permanece cerrada

También es cierto que hay un voto menos en las plenarias y
en comisiones. Y si se mantiene en lanómina, sólo ellalo sabe.

El caso es que la puerta que dice Luisa María Calderón in
variablemente está cerrada. Aún conserva el logotipo del PAN, a
pesar de que ya no pertenece a ese partido.
¦ En San Lázaro hay movimientos de inconfomiidad. Nos avisan
que hoy —alas 14 horas— habrá una movilización de asesores de
los diputados. ¿Motivo? Les llegó una circular que especifica que
las liquidaciones serán el próximo 31 de mayo. Es decir, tres me
ses antes de que temiine la legislatura.
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El dilema que beneficia
aAMLO
Si algo quedó claro del domingo es que López Obrador es
vulnerable si los otros candidatos lo atacan al unisono. Él, por
supuesto, argumentará que le "están echando montón los de
la mafia del poder" legitimando su discurso antisistémico.

El debate presidencial del
domingo se dividió en dos
tiempos. En la primera par
te —aproximadamente una
hora— todos los candida

tos atacaron sin misericordia a López
Obrador. Era previsible, tomando en
cuenta la gran ventaja con la que el mo
renista había llegado al debate. AMLO,
en lugar de contraatacar, se mantuvo
en silencio o repitió sus múltiples cli
chés que ha desarrollado a lo largo de
tres campañas presidenciales. Su len
guaje corporal era, sin embargo, elo
cuentísimo: Se veía incómodo, molesto
e irritado. Los ataques, sin duda, esta
ban funcionando.
En eso, increíblemente. Anaya y

Meade decidieron cambiar sus bate
rías para atacarse entre ellos. En ese
preciso momento, la cámara tomó a
López Obrador quien, por primera
ocasión, sonreía. Pues claro: Si algo he
mos aprendido de esta campaña es que,
mientras el panistay el priista se en
frenten, el morenista gana. De esta for
ma, durante la segunda parte del debate
—otra hora aproximadamente—. López
Obrador pudo respirar y recomponer
se. Conclusión: Salió golpeado, pero no
noqueado. Nada mal para el puntero en
las encuestas.

Para mí, lo importante del debate
fue cómo se administraron los ataques
en los dos tiempos arriba descritos. Fue
la estampa perfecta de lo que hemos
observado durante esta campaña. El

"PR1AN", dividido en tres fuerzas (ade
más de Anaya y Meade. Margarita
Zavala). peleándose entre ellos y for
taleciendo, en todo este proceso, a
López Obrador. Si en lugar de eso se
dedicaran, como lo hicieron la primera
hora del debate, a atacar al puntero en
las encuestas, alguno de los tres tendría
la posibilidad de subir, alcanzar y hasta
rebasar a AMLO. Pero, mientras conti
núen peleándose, como en la segunda
hora, ninguno podrá disputarle en serio
la elección al tabasqueño.

Anaya estuvo bien. Por fin apareció
después de tres semanas de campa
ña donde no había hecho nada. Como

escribí aquí la semana pasada, había
sido una completa decepción. El deba
te sirvió para relanzarlo y posicionarlo
como el candidato que efectivamente le
podría ganar a López Obrador. Deberá
seguir peleándose contra el tabasque
ño, pero, y he aquí la trampa, también
diferenciándose de Peña y su candi
dato (Meade). Pero, si Anaya los ata
ca, estos naturalmente reaccionarán y
contraatacarán beneficiando a... López
Obrador. Súmese a esto los ataques de
Margarita en contra de su excompa
ñero de partido que también le restan
puntos.

Yo lo tengo muy claro: O el "PRIAN"
se pone de acuerdo para no atacarse
entre ellos o esta elección ya la ganó
López Obrador. No veo cómo pueda
alguien ganarle al tabasqueño, con la
ventaja que trae, amenos que haya una
especie de pacto entre Zavala. Anaya,
Meade y, desde luego. Peña. Como de
cía la semana pasada, un TUCAMLO:
Todos Unidos Contra López Obrador.
Sin embargo, eso es asumir que pue
den ponerse de acuerdo superando los
múltiples agravios que existen entre los
cuatro personajes mencionados (los
tres candidatos y el Presidente). Además
de que Anaya puede cosechar votos
dejando de atacar al PRI y al gobierno
actual. Son dos supuestos muy grando
tes, quizá imposibles en la realidad.

Si algo quedó claro del domingo es
que López Obrador es vulnerable si los
otros candidatos lo atacan al unísono.

Él, por supuesto, argumentará que le
"están echando montón los de la ma

fia del poder" legitimando su discurso
antisistémico. Quizá. Pero lo otro —
que se agarren a golpes Anaya, Meade
y Zavala— al único que ha beneficia
do, y seguirá beneficiando, es a López
Obrador. ¿Se da cuenta, usted, del dile
ma? Un dilema que favorece estructu
ralmente aAMLO.

Con todo, hay que reconocer que el
debate sirvió para cambiar la narrativa
en los medios de comunicación. Antes

del domingo, la idea dominante era que
López Obrador ya había ganado, que
era inevitable su triunfo. Después del
domingo, existe la percepción de que es
vulnerable, que sí puede perder la elec
ción una vez más. Habrá que esperar,
desde luego, a ver las encuestas para
corroborar si esta idea se refleja en las
preferencias del electorado.

Twítter: @leozuckermann

Ricardo Anaya estuvo
bien. Por fin apareció
después de tres semanas
de campaña donde
no había hecho nada.

El debate sirvió para
relanzarlo y posicionarlo
como el candidato

que efectivamente
le podría ganar
a Andrés Manuel

López Obrador.
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Meade o Anaya: la
disyuntiva antiAMLG

Alguien duda que López
4g$ Obrador se vio muy mal en el

€j debate del domingo? El candi
dato de Morena fue exhibido por
sus adversarios y por él mismo.

No respondió uno solo de los cuestio
namientos que se le hicieron y se le vio
avejentado, rebuscando entre sus pape
les durante el debate, inclinado e incluso
en una de esas escenas dignas del cine,
cuando termina el encuentro recoge sus
cosas y se va como perdido, sin despe
dirse de nadie, ni de sus rivales ni de
los moderadores. Una imagen de Peter
Sellers en El jardinero con suerte.

Pero también, como decíamos ayer,
nadie debería confiarse. López Obrador
fue exhibido, pero está muy lejos de estar
acabado. Para sus seguidores más fieles
su actuación en el debate no cambió en
nada su percepción. Pero sí debe haber
la cambiado en aquellos que han optado
por el candidato de Morena más como
un castigo a los demás partidos y candi
datos que a su convicción, y que pueden
haber comprobado que elegir a Andrés
Manuel no es sólo un voto de castigo a
los demás, sino también una apuesta por
un modelo de país que ni él mismo quie
re explicitar con claridad.

Incluso, sólo con su voto duro, López
Obrador es un candidato difícil de de

rrotar, más aún cuando no hay una op
ción real ni definida para enfrentarlo. No
vi como un ganador claro en el debate
ni a José Antonio Meade ni a Ricardo
Anaya. Dejándose llevar por lo emo
tivo, quizá, lo fue Ricardo, apelando a
la razón probablemente José Antonio.
Pero ahí siguen los dos, dividiéndose un
voto que es el que le permite a Andrés
Manuel encabezar las encuestas. Claro
que esto es una lucha de resistencia, no
un sprint de 100 metros. Hoy más que

nunca hay que tener en claro que faltan
dos meses para los comicios, incluyen
do otros dos debates con formatos más

abiertos que éste, y que no hay ningún
resultado predeterminado.

Pero más tarde o más temprano, los
electores o, por lo menos, una parte de
ellos, los que 110 quieren más allá de
partidismos que llegue Andrés Manuel,
tendrán que decidir entre Meade y
Anaya. Dudo que lo hagan conscien
temente sus equipos, existe una ani
madversión real que no puede ser
disimulada, pero en torno a ambos con
vergen distintos grupos de poder que
también tienen cartas que jugar.

No tiene sentido que estemos hoy ju
gando con el futuro de esta forma. No
sólo cada día se hace más evidente que
es imprescindible contar con una segun
da vuelta electoral, sino también con
un modelo, relacionado íntimamen
te con la segunda vuelta, de gobierno
de coalición, como lo plantearon en su
momento, de distintas formas, Manlio
Fabio Beltrones, Rafael Moreno Valle o
Miguel Mancera. No se puede apostar a
tener gobiernos que representen a sólo
un tercio de los electores y quedarse
en el poder seis años. Si hoy existieran
esos mecanismos de segunda vuelta y

gobierno de coalición estaríamos viendo
un escenario muy distinto y pensando en
acuerdos, entre todos los partidos, muy
diferentes.

No es posible que haya segunda vuel
ta, pero sí, aunque haya quedado legal
mente en la marginalidad. un gobierno
de coalición. No se puede ni se debería
gobernar con un tercio de los electores.
De allí suelen surgir los autoritarismos
que son reflejo, en muchas ocasio
nes, de la ausencia de gobernabilidad
democrática.

Esa búsqueda de establecer acuerdos

y coaliciones que den gobernabilidad y
que confirmen que en la democracia na
die gana ni pierde todo, debería ser uno
de los grandes objetivos para quien lle
gue a Los Pinos (ésa es la residencia del
Poder Ejecutivo federal, aunque a alguno
no le guste), pero también para quienes
aspiren a ganar.

Quizás, lo más grave de lo que vimos
con Andrés Manuel el domingo es que
no está dispuesto a ningún acuerdo que
no pase por la subordinación a su perso
na. No concede en nada ni anadie: volvió
a encerrarse en su propuesta de la am
nistía a los criminales, algo sencillamen
te descabellado, volvió a establecer los
parámetros de corrupción sólo con base
en su persona: quien esté con él ya que
da liberado de esa carga, insistió en el
referéndum de revocación de mandato
cuando evidentemente es una ocurren

cia que no tiene respaldo legal, volvió
a decir la barbaridad de que venderá el
avión presidencial y, además, toda la flo
ta de aviones y helicópteros del gobier
no federal, incluso, dijo, "ofreciéndoselo
a Trump" (alguien debería avisarle que
el gobierno de Estados Unid os acaba de
aprobar un presupuesto para comprar
no uno sino dos nuevos Airforce One,
infinitamente más poderosos y sofistica
dos que el actual avión presidencial, con
un presupuesto de tres mil millones 900
millones de dólares: el TP 01 de la Presi
dencia de México costó 220 millones de
dólares, financiado a varios años). Es un
disparate equivalente al de El Bronco de
cortarle la mano a los corruptos.
Lo cierto es que para el primero de

julio tendremos que tener mucha más
claridad respecto a quién polarizará el
voto frente a Andrés Manuel, salvo que
se produzca un imprevisible derrumbe
de su electorado que no tendría por qué
ocurrir. El futuro, hay que insistir en eilo,
no está escrito.
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Sólo con su voto duro

López Obrador es un
candidato difícil de
derrotar, más aún
cuando no hay una
opción real ni definida
para enfrentarlo.
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Los ganadores
Tres. Hubo tres claros ganadores del primer debate

presidencial. El encuentro del domingo en el Pa
lacio de Minería fue un ejercicio necesario que le
inyectó vitalidad a un proceso democrático que co
menzaba a estancarse. El primer ganador, sin duda

fue el formato. Ya no más monólogos soporíferos. Llevábamos
varios años, varias voces, pidiéndolo. Ya no más esavieja esca
leta acartonada, con tiempos definidos para que cada candi
dato lanzara su monólogo, sm la posibilidad de confrontación,
como se hizo todavía en la elección de 2012 o de 2006. Aquello
no sólo era un despropósito para llamar la intención del elec
torado, sino que además iba en perjuicio de la misma compe
tencia. Candidatos memorizando líneas y sin posibilidad de
cuestionarse entre ellos. Ya no más. El debate del domingo fue
un gran primer ejercicio para refrescar esta dinámica, tan ne
cesariay útil en cualquier democracia. Tan utilizada ya en otros
países. Y es que, finalmente, un debate no es una oportunidad
para demostrar habilidades de memorización, sino el chance
idóneo para exprimir el talento para el diálogo, y eso sólo ocurre
con las posibilid ades que da el azar de una discusión. El fomiato
de éste, el primer debate de 2018, fue el primer ganador.

De la mano de esto, el humor, el ingenio mexicano fue otro
de los que se alzó, nuevamente, victorioso. Siempre he sido una
creyente de que a partir de la risa se condensa, traduce, edito
rializa, transfonna La comunicación se enriquece no sólo por
que aceita polémicas, sino porque además engloba la crítica El
domingo, el humor (voluntario o involuntario) no sólo se hizo
presente en algunos de los candidatos (ya sea por las respues
tas o algunas propuestas) —lo que le dio más vida al debate—,
sino a través de la red. Los famosos memes, invadieron, como
ya es costumbre, las redes sociales. Y, sí, el humor nos ayuda
a dimensionar mejor muchos de los aspectos de nuestra vida
diaria. ¿Qué seria de nosotros sin nuestra capacidad de resi
liencia que se manifiesta a través de la risa (y tanta risa)? "Pare

ce que ninguna democracia está lista para enfrentarse a lo que
tendría que ser una de sus principales fortalezas: la del manejo
del escarnio y la risa. Siempre he dicho que creo en el humor
como uno de los mejores vasos comunicantes...", escribí hace
unos meses, cuando el tema de la regulación de memes volvía
a la agenda latinoamericana. Ya teníamos en México un par de
antecedentes que, evidentemente, no prosperaron. Hoy vemos
a los candidatos y a sus equipos hacer uso de ellos en redes, en
reguetones, en chacaleós, en discursos, en spots. ¡Por fin! Y qué
alivio. Porque larisaes un ejercicio de autocritica pero también
un vehículo de persuasión y de convencimiento. La noche del
domingo, felizmente, el humor también ganó.

Y finalmente, mis colegas: Denise Maerker. AzucenaUresti
y Sergio Sarmiento realizaron un trabajo magnífico como
moderadores. Agudos, incisivos, criticos. Preguntas puntuales.
Mantuvieron el control del encuentro. Cuestionaron a los cinco

candidatos por igual. Hicieron que. a través de sus interrogan
tes, los cinco desnudaran sus cualidades y carencias. Y qué no
es un debate sino para observar más de cerca a quienes están
acostumbrados a mítines hechos a modo. Mis colegas, también
ganadores el encuentro del domingo. Nos dejan una vara deli
ciosamente alta a León Krauze y a mí, que estaremos en poco
menos de un mes moderando el segundo debate presidencial.

La cita es el 20 de mayo en Tijuana, Baja California. Tam
bién estrenará formato; por primera vez el INE organiza un
debate con público en vivo, mismo que podrá cuestionar a los
candidatos. México en el Mundo será el centro, pero tendrá tres
subtemas: comercio exterior e inversión, seguridad fronterizay
combate al crimen trasnacional; y derechos de los migrantes.
Allá estaremos. Desde luego, con la convicción necesaria para
hacer frente al honor y responsabilidad que me otorga el Ins
tituto Nacional Electoral y que me obliga mi profundo amor a
México y la conciencia de los retos que enfrenta nuestro país en
estos tiempos tan inesperados.
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Quiere el Frente impedir evasivas
Para evitar "las acostumbradas evasivas del candidato presiden
cial de Morena", nos dicen los partidos del Frente que van a pro
ponerle al INE que perfeccione el formato de los debates, y que
establezca una regla muy precisa para que "los aspirantes res
pondan a los cuestionamientos que les hacen sus contrincantes".
Dicen en el PAN que si ya se avanzó en un formato más dinámico,
pues que los candidatos no lo desperdicien.

Felizy apresurado
Ricardo Anaya se mostró muy ansioso por concluir su conferen
cia mañanera para ir a recorrer diversos medios de radio y TV tras
el debate del domingo donde, sostuvo, ganó. El abanderado del
Frente dijo sentirse feliz por el resultado del encuentro y apresuró
a los reporteros para que la conferencia fuera breve a fin de aten
der las entrevistas. Anaya aprovechó todos los espacios posibles
para seguir hablando de los saldos del debate e incluso confesó
que por ello no haría más eventos de campaña durante el día.

Abuchean imposiciones deAMLO...
morenistas

Las protestas de morenistas inconformes por candidaturas avala
das por López Obrador ya son comunes en sus giras. Pero ayer el
tabasqueño tuvo que salir a defender a su candidato a diputado fe
deral por Valle de Chalco Solidaridad, Luis Enrique Martínez,
luego de que en dos ocasiones lo abuchearan y le gritaran "¡Fuera
rata!" Los militantes están enojados por la mala gestión de Martí
nez cuando fue alcalde del PRI, la cabeza de "la mafia del poder"
de ese municipio. El candidato intentó calmar a sus huestes, ale
gando que todos merecen una segunda oportunidad. "No gana
mos nada con la división", les dijo, buscando su comprensión.

Las prisas en el Congreso
Al "cuarto para las doce" y "al vapor" se quejan legisladores el
Congreso quiere hacer en esta semana lo que no hizo en tres años.
En sesiones maratónicas diarias, los diputados llevarán a tribuna
cerca de medio centenar de dictámenes de reformas de menor

calado para su votación, guardados por meses. En el Senado, sin
consensos para los grandes pendientes, tratan de sacar a marchas
forzadas a los dos comisionados faltantes en el INAI. Ayer entre
vistaron al 7 aspirantes y hoy a otros 17. T odo a la carrera.
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Meade, a la zona ruda del norte
José Antonio Meade estará en la zona ruda del norte el
próximo jueves. El candidato visitará Tamaulipas, donde se prevé
renueve sus propuestas sobre seguridad y (de paso) reitere lo mal
que considera lo han hecho los gobiernos panistas. Y habrá que
ver la seguridad que lleve el candidato, porque la última vez en
Nuevo León el convoy incluía cinco vehículos, cuatro con el Es
tado Mayor y una patrulla estatal. Tomando en cuenta la violencia
en la zona, más valdría no escatimar.

Margarita va a bastión azul
La candidata independiente a la Presidencia, Margarita Za
vala, seguirá su ruta por la atracción del voto panista. Luego de
que el presidente del PAN en Querétaro, Miguel Ángel Torres, feli
citó al candidato presidencial de la coalición Por México Al Frente,
Ricardo Anaya, por considerar que ganó el debate, la expanista
decidió viajar el miércoles a esa entidad para reunirse con la socie
dad civil y atraer el apoyo azul.

Donante "desconocida"
Jaime Rodríguez, El Bronco, dijo que no conoce a Aidé Anto
nieta García Salinas, la mecenas estrella del gobernador con
licencia. "No la conozco, tiene que ser alguien que está conven
cida, no cualquiera te aporta eso. Yo batallé para juntar lo que voy
a aportar", dijo sobre la persona que, de acuerdo con lo reportado
al INE, ha puesto en la charola del presidenciable 400 mil pesos en
efectivo de los 586 mil que en recursos y en billetes han entrado a
la campaña bronca, la cual corre sin financiamiento público.
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USO DE RAZÓN
Pablo
Hiriart

Alguien tiene
que ceder. (Varios)

El debate del domingo arrojo
la certeza de que López
Obrador no es invencible,

su ttiunfo no está asegurado
y nada está escrito para el
1 de julio.
Su huida del Palacio de Minería

al finalizar el encuentro, cabiz
bajo y sin despedirse de nadie,
es la prueba fehaciente de que él
sabe que perdió.
¿Eso es suficiente para que

pierda la elección? La respuesta
es categórica: no.
A López Obrador sólo se le va a

ganar si la contienda se polariza
entre dos.

No alcanza el voto opositor
al proyecto de López Obrador
si éste se atomiza en dos o tres
opciones.
Y el proyecto de AMLO lo pu

dimos escuchar, en parte, en el
debate del domingo: amnistía
para criminales y cero idea de
qué hacer contra la inseguridad,

salvo formar una comision que
estudie el problema e invitar al
Papa Francisco para que se inte
gre a ella.
En combate a la corrupción no

tiene la más remota noción de
cómo hacerlo, más que repetir
el esquema del Distrito Federal
cuando él lo gobernó, y lo puso
en el primer lugar de las entida
des más corruptas del país, donde
los secuestradores tenían escolta
oficial de la Procuraduría de Jus
ticia capitalina.
Pobrísima su propuesta eco

nómica, que se limitó a criticar
el Pacto por México y la reforma
energética, que sus asesores eco
nómicos dicen que está bien, pero
él la acusó de entregar el petróleo
al extranjero.
López Obrador fue un desastre

en el debate, y quedó claro que
si gana será también un desasn e
para México.

El problema es que si puede
ganar si no hay generosidad en
tre quienes creen en la economía
abierta, en las libertades indivi
duales, en instituciones autóno
mas, separación de poderes, en la
democracia representativa y no
en la que se practica a mano
alzada en el Zócalo capitalino.

México no se puede arriesgar
a un experimento que termine
como el venezolano, con un au
toritario en el poder e inflación,
en dos años, de un millón 800 mil
por ciento (ElPaís 18418). Por
ejemplo, un boleto del Metro que
hoy cuesta cinco pesos, en dos
años costaría 90 mil pesos.
Es una mala noticia que los

representantes de esas corrien
tes democráticas y liberales,
fundamentalmente José Anto
nio Meade y Ricardo Anaya, se
enfrentaran de manera ruda la
noche del domingo.
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Llegaron con un adversario
claro y natural: AMLO. Pero ter
minaron enganchados ambos en
un pleito que sólo sirvió al expo
nente de un proyecto fracasado y
del que venimos huyendo, aun
que las nuevas generaciones no
lo sepan.
El tema MeadeAnaya ya se

hizo personal, justo cuando llegó
el momento de concretar acuer

dos para salvar al país del caos.
A Anaya lo atacaron con el

tema de la hipoteca para la
nave industrial. Eso estuvo bien

cuando AMLO no despegaba
como lo ha hecho.
El revire a Meade fue con

rudeza desmedida, aunque
mediáticamente efectivo, al pre
sentarle una foto donde aparece
con César Duarte y un pastel de
cumpleaños.

Nada de eso sirve ahora, por

que es disputarse el segundo
lugar y se trata de sostener a Mé
xico en la ruta de las libertades y
de la democracia.
Tiene defectos nuestro modelo.

Muchos. Desde la corrupción y la
violencia, a la política social indi
vidualista y hasta la reproducción
de la desigualdad. Eso se puede
corregir. Lo otro, el modelo del
regreso al pasado, no. Es empeo
rarlo todo, sin salida.
Alguien tiene que ceder. O va

rios. No se trata de declinaciones,
sino de acuerdos políticos básicos
que le faciliten las decisiones a la
ciudadanía para evitar el riesgo
de que México caiga en manos
de un iluminado que derrumbe
lo bueno que hemos construido
en 30 años y exacerbe lo malo,
nos lleve a la ruina económica y
al odio social, sin posibilidad de
reversa ni de corrección.
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LA FERIA

Salvador
Camarena

Meade, Anaya
y la corrupción
Un analisis de reputación

mediática, realizado
por Central de Inteli

gencia Política, aporta una pista
para entender la ventaja de Ló
pez Obrador previa al debate de
este domingo, y sobre todo para
dimensionar el reto que enfren
tan hoy José Antonio Meade y
Ricardo Anaya.
Ese reporte contabilizó la co

bertura mediática en torno a la

corrupción en el mes de febrero
de 2018.
En ese análisis de 95 medios

(TV, Radio y Prensa) se detec
taron todas las menciones de

"peculado", "corrupción", "tra
fico de influencias", "desvío de
recursos", "lavado de dinero" y
"fraude" relacionados con las

palabras "funcionario", "gober
nador", "diputado", "alcalde",
"presidente", "secretario", "se
nador", "empresario", "em
presa" y "contratista".
Central de Inteligencia Polí

tica contabilizó las menciones

relativas a corrupción publica
das y/o emitidas esos 28 días, y
le asignó un valor total de 383.9
millones de pesos.
En el desglose de ese monto

destacan, por su volumen, las
acusaciones que intercambiaron
por corrupción los candidatos
Ricardo Anaya y José Antonio
Meade.

Ellos solitos fueron protago
nistas de una cobertura que,
mediante la metodología de
CIP, estaría valorada en 195.9
millones de pesos. Dicho de otra
manera, poco más de la mitad
de todo lo se publicó sobre co
rrupción en febrero tuvo la cara
del queretano o del exsecretario
de Hacienda.

"Los temas de corrupción a ni
vel partidos concentraron 62%
de la cobertura, principalmente
por las acusaciones a Ricardo
Anaya de lavado de dinero y a
José Antonio Meade por el caso
de la Sedesol", señala el reporte
de CIP al que se tuvo acceso.

En una pagina de ese informe,
titulada £1 Cuadro de Honor, se
expone que "en el mes de fe
brero, el cruce de acusaciones de
corrupción entre Anaya y Meade
represento el 51% de la cober
tura dedicada a corrupción.
31% Anaya, y 20% Meade". En
sentido contrario, en ese mes, la
consultora destaca que "ni Mo
rena ni PRD tuvieron cobertura

sobre corrupción en el mes de
febrero".

Quizá en febrero, en pleno
periodo de intercampañas, tenía
sentido para priistas y frentistas
intentar consolidarse en el se

gundo lugar de la competencia,
así fuera a costa de una lucha

que bien podría verse como fra
tricida: en el ocaso del despresti
giado gobierno priista apoyado
por perredistas y panistas, los
aliados de tres décadas se pe
lean por disputar la presiden
cia a quien aborrece de ambas
opciones.
Los datos recogidos por

Central de Inteligencia Polí
tica desvelan la dimensión de

ese choque. Y hasta la semana
pasada, los costos del mismo
estaban a la vista con un López
Obrador en cómoda ventaja
en las encuestas mientras que
Anaya y Meade llegaron a abril
sin despegar.
Varios analistas han destacado

que en el debate del domingo
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Anaya y Meade incurrieron en
grave error al volver a las an
dadas, al atacarse entre ellos
dejaron vivo a López Obrador, a
quien ya tenían arrinconado; en
vez de eso, el priista y el panista
se lanzaron acusaciones sobre

presunta corrupción. Más cer
tero, sin duda Anaya, pero casi
ni hace falta aclarar que el pa
nista es más contundente en los

debates que el de Chimalistac.
En el posdebate de este lunes,

Meade ha insistido en señala

mientos hacia el panista; en
cambio, Anaya le dijo a Ciro
Gómez Leyva que de ahora en
adelante se lanzará priorita
riamente a la caza de López
Obrador.
Si de verdad Anaya logra que

los ataques de Meade no le dis
traigan, si no vuelve a dedicar
semanas a explicar (es un decir)
sus negocios inmobiliarios, sus
posibilidades de convertirse en
el retador de AMLO crecerán.
Claro, eso ocurrirá sólo si los

priistas sumidos en el tercer lu
gar, antes y después del debate,
entienden que atacar a Anaya
es premiar al tabasqueño. No
falta mucho para ver para quién
trabajan.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

La Operación Meade

Formalmente, La Operación,
como la llaman algunos en
los cuartos de guerra de

José Antonio Meade, comenzó
la semana pasada. Inició infor
malmente en el portal Pejeleaks,
que de acuerdo con personas
altamente informadas, no tiene
vínculos orgánicos entre sus fi
nancieros y promotores con el
equipo del candidato presiden
cial, que publicó las presun
tas ligas de los familiares del
puntero en las encuestas, .Andrés
Manuel López Obrador, con el
narcotráfico. A partir de ahí,
mientras el sector privado rom
pía los puentes con él, señalán
dolo de intolerante al diálogo,
revelaciones en la prensa sobre
otros vínculos de personas cer
canas a él con el crimen organi

zado y un realineamiento en los
liderazgos políticos, fueron es
tableciendo los nuevos términos
de la batalla electoral.

La Operación, si era impor
tante la semana pasada, se vol
vió crucial una vez pasado el
primer debate presidencial este
domingo, donde las diferen
tes mediciones sobre el com

portamiento de los candidatos
aquellas que no son manipula
das por el PRI, arrumbaron a
Meade a un lejano tercer lugar,
y quizás fuera de competencia.
El candidato de la coalición fren

tista, Ricardo Anaya, con quien
disputaba el segundo lugar en
preferencia electoral, fue califi
cado unánimemente como el ga
nador, mientras que el puntero
López Obrador probablemente

mantendra la tendencia y una
comoda ventaja sobre sus adver
sarios. La operación de pinzas,
por tanto, dejó de ser una acción
estratégica para convertirse en
una de sobrevivencia.

Pejeleaks.org es financiado
por varios importantes empre
sarios que, de acuerdo con la
información que ha trascendido
sobre sus orígenes, no apoyan a
Meade, sino al candidato fren
tista Ricardo Anaya. El portal,
que nació con el único objetivo
de ser un mecanismo de rendi
ción de cuentas de .Andrés Ma

nuel López Obrador, publicó el
lunes 16 que su hermano menor,
Martín Jesús, había recibido un
millón y medio de pesos en sep
tiembre de 2016 de Zaida Irene
Leaños López, pareja de Ro
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berto Nájera Gutiérrez, presunto
operador del Cártel de Sinaloa
y detenido en 2017 acusado de
asesinato, sin que se aclare la ra
zón de esa entrega de dinero. En
ese mismo paquete, Pejeleaks re
veló las relaciones personales de
Pamela, una de las sobrinas del
candidato en Tabasco, uno de
los cuales fue asesinado en 2005
dentro de una disputa entre ban
das criminales. El portal reveló
también, sin profundizar, que
Pamela fue "levantada" en 2007
por presuntos sicarios en San Pe
dro Garza García, Nuevo León.
Nada de esto ha sido desmentido
por López Obrador.
Dos días después, el 18, el pre

sidente del Consejo Coordinador
Empresarial, Juan Pablo Casta
ñón, acusó a López Obrador de
"intolerante" y poco dis
puesto a escuchar sus argumen
tos sobre el Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México, por lo que las mesas de
diálogo técnico sobre la obra que
habían acordado, fueron can
celadas. El jueves 19 por la no
che, la maquinaria política de la
campaña de Meade se desplegó.
Después de hablar a través de
interlocutores, el excandidato
independiente a la Presidencia,
Armando Ríos Piter, compañero
en el ITAM del grupo de econo
mistas influyentes en los entor
nos de Meade y del propio López
Obrador, se sumó a la campaña
del candidato oficialista, en lo
que sería una cascada de reali
neamientos políticos.
El viernes 20, El Universal

publicó una entrevista con
Manlio Fabio Beltrones, quien

dijo que el voto útil debía ser
para Meade, porque "dárselo
a alguien que no tiene la expe
riencia ni solidez para gobernar
lo volvería un voto inútil". Por

la noche, el gobernador de Mi
choacán, Silvano Aureoles, que
llegó al poder como resultado de
una gran coalición de partidos
encabezados por el PRD, respal
dados fuertemente por el PAN,
rompió con Anaya y le entregó
su respaldo a Meade. La deci
sión de Aureoles forma parte de
una estrategia para reconstruir
el voto útil que la radicalización
de Anaya y su discurso de co
rrupción contra el PRI eliminó.
Si la postura de Anaya creó una
nueva dinámica donde el voto
útil de panistas y priistas caen
a López Obrador, la ruptura
provocada de Aureoles abrió la
posibilidad de que gobernadores
y grupos políticos perredistas, e
incluso panistas agraviados por
su candidato, opten por la candi
datura de Meade.
Miembros del equipo de cam

paña de Meade e integrantes de
sus cuartos de guerra, dijeron
que se está trabajando para que
otros gobernadores, legislado
res y funcionarios electos a nivel
local del PAN y del PRD, aban
donen a Anaya y se sumen al
priista. Este realineamiento y
las condiciones políticas que se
están creando, buscan la cons
trucción del voto útil a favor de
Meade. Hasta este momento, el
voto estratégico de 2006 y 2012
es inexistente porque Anaya
cometió el error táctico de de
nunciar la corrupción como un
tema de partido (el PRI), y no

personalizo sus acusaciones. Al
incurrir en generalizaciones,
convirtió al partido en su ene
migo y produjo que el voto que
no vaya a ser por él, opte por
López Obrador como su segunda
opción.
Tras el debate presidencial se

registró un sentimiento de des
ánimo en las áreas de decisión

de la campaña presidencial, al
estar perdiendo oportunidades
por no deslindarse del presi
dente Enrique Peña Nieto, que
como se apreció en el debate, es
el ancla que lo tiene en el fondo
del mar. Cada vez más, este
rompimiento pactado es precon
dición para que funcione La Ope
ración, porque si no se alinean
todas las fuerzas contra López
Obrador detrás de Meade, con
sideran, todo habrá sido inútil
y su candidatura terminará en
testimonial. Pero aquí existe otro
problema: Peña Nieto no es dúc
til a pactar la ruptura para salvar
la Presidencia. O sea, La Opera
ción Meade se encuentra en un
dilema hasta ahora insalvable.

"La Operación se
volvió crucial una

vez pasado el primer
debate presidencial
este domingo"
"La decisión de
Aureoles (de apoyar
a Meade) es parte
de una estrategia
para reconstruir
el voto útil"
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El debate, la simulación
y los debatientes
El deporte nacional de la simu

lación, ejecutó, el domingo pa
sado, una de sus presentaciones
más espectaculares de los últi

mos tiempos, cuando se llevó a cabo el
primer debate con los candidatos a la Pre
sidencia de la República, para el período
20182024. Si bien, el formato adoptado
esta vez hizo que la confrontación fue
ra más dinámica que otras veces, la can
tidad de aspirantes participantes ocasio
nó que importantes temas tocados apenas
o soslayados en una ronda, no se resolvie
ran, ni volvieran a mencionarse en los tur
nos subsecuentes, de tal suerte que, des
pués del debate, los ciudadanos quedamos
tan desinformados, sobre algunos asun
tos de interés, como lo estábamos antes
del cotejo.
La simulación, también está presente

en las variopintas coaliciones que apoyan
a los candidatos. Por ejemplo en la llama
da "Todos por México", alianza conforma
da por el inefable Partido Nueva Alianza; el
Partido Verde Oportunista, que ni es ver
de, ni ecologista y, mucho menos, partido;
y el que tiene el bien (¿?) ganado despres
tigio social y, hoy en día, es la organiza
ción política más rechazada y repudiada
por la ciudadanía, el PRI. Paradójicamente,
el candidato de esta alianza, ;¡ Yo Mero. José
Antonio Meade, cinco veces secretario de
Estado, se dice candidato ciudadano, pe
ro como llegó a la candidatura por órdenes
del, priista, presidente Peña Nieto, pidió
—¿por órdenes de éste?— a la militancia
y a la cúpula del partido, del que han sa
lido funcionarios ejemplares como los dos

Duarte y Roberto Borge por hablar de los
de última generación—, que lo hicieran su
yo y el instituto —iba yo a escribir prosti
tuto político le tomó la palabra, lo hizo
tan suyo, que no le ha dejado ningún mar
gen de maniobra para poderse desmarcar
de la corrupción que el Revolucionario Ins
titucional tiene como prototipo. Por más
esfuerzo que hace el precitado #YoMero
para dar constancia de su honradez el las
tre tricolor anula su discurso anticorrup
ción. Además como #YoMero fue secretario

de Hacienda y de Desarrollo Social, es muy
difícil creer que no se haya percatado de
los desvíos de recursos, transas y moches,
en el actual y en el anterior sexenio. Esto
hace que la población lo perciba como co
rrupto cómplice o como funcionario omiso
y, por ende, ineficiente en su trabajo. (Un
paréntesis para decir que en opinión de mi
amigo César González, #YoMero no levan
ta ni conViagra).

El encubrimiento —otra forma de la si
mulación se hizo evidente en la alian

za "Por México al Frente", conformada
por el Partido Acción Nacional, el Parti
do de la Revolución Democrática y la en
telequia llamada Movimiento Ciudadano.
¿En qué cabeza cabe que es posible juntar

a la organización partidista a la que perte
necen los Chuchos  Martínez y Zambra
no con el partido al que pertenecieron los
Manueles —Gómez Moríny Clouthier—;
de la humedad, es decir del MC, luego ha
blamos. Para muchos el joven marranilla,
quise escribir maravilla, fue el ganador del
debate. Sin dejar de reconocer que el que

retano, con cara de estudiante de secun
daria, es un brillante polemista y un buen
orador, habrá que esperar a ver cómo inci
de en su posición en las preferencias elec
torales su actuación en el enfrentamiento

del domingo.

También existe fingimiento —otra for
ma de llamar a la simulación— en la coa
lición "Juntos Haremos Historia". No es

posible que agrupados caminen el Movi
miento de Regeneración Nacional, Morena,
formado y dirigido por AMLO, de sedicen
te izquierda, con el también seudo izquier
dista Partido del Trabajo, propiedad de Al
berto Anaya, que, además de a la política
se dedica al negocio de las escuelitas pa
ra niños, los llamados Centros de Desarro
llo Infantil (Cendis), los cuales son subsi
diados, con bastantes millones de pesos,
por el gobierno al que pretenden sustituir.
Para hacer más disímbola y contradicto
ria la alianza de referencia, a ésta se agregó,
de última hora, el Partido Encuentro Social
(PES), partido de ultraderecha. De lo ante
rior concluimos que "todos caben en Mo
rena sabiéndolos acomodar". No obstan

te la revoltura ideológica, la contradicción
que maneja y el artificio de la coalición im
pulsada por él, López Obrador, llegó al pri
mer debate como el puntero indiscutible de
las encuestas —péjele al que le peje—; ra
zón por la cual, como se esperaba, los otros
cuatro aspirantes se dedicaron apegarle
con singular alegría. En opinión del exper
to Roy Campos, el tabasqueño asistió al de 
bate con ánimo de no perder y lo logró. Les
habló a sus simpatizantes y se mantuvo en
sus posturas.
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Donde la impostura —otra forma de si
mulación llega al máximo nivel es con
los (mal) llamados candidatos indepen
dientes: Margarita Zavala, que hasta hace
poco tiempo erapanista de hueso azul, y
Jaime Rodríguez, el Bronco, quien, durante
30 años y hasta hace un poco más de tres,
militara en el PRI con todo y caballo. La
actuación de estos dos candidatos fue co

mo se esperaba: Margarita, emotiva pero
trastabillante. El Bronco, en su tesitura de
echado para adelante y sobre Andrés Ma
nuel. Desmesurado. Llegó a la estridencia
cuando propuso mocharles la mano a los
ladrones. (Esta propuesta en un país de la
drones como el nuestro, puede provocar
escases de mano de obra y un gran proble
ma: Si los corruptos, de manera progresi
va, van quedando mancos, cuando caiga
el último de ellos no va a haber quien pue 
da manejar el hacha).
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Lo dicho: nada

serio en seguridad
~T" o se trata de agilizar el ritmo de los debates. Quiza no

ijk baste con hacerle ajustes al formato para mantener la
l|l fluidez de las discusiones en los restantes debates en
i tre la candidata y los candidatos a la Presidencia. Un

debate no es para explicar a profundidad una propuesta.
Por eso, el pasado domingo, aunque uno de los temas cen

trales era la seguridad, sólo escuchamos a cada uno de los aspi
rantes a la Presidencia citar los lugares comunes de siempre, los
de los discursos de mitin, las ambigüedades habituales.

Primero, el tema es demasiado complejo para exponer una
solución en uno, dos, tres o cinco minutos. Segundo, porque
quedó claro que ninguno de los candidatos tiene una idea clara
de cómo enfrentar el grave problema de la violencia criminal.

Riesgos de la austeridad extrema
Desde hace tiempo, más de una década, se maneja con fines políti
cos el discurso de la austeridad presupuestal, ahora retomado hasta
por organizaciones no gubernamentales, cuyos patrocinadores de
berían saber el costo de la austeridad presupuestal extrema.

Así, sin suficiente análisis y evaluación, se proponen ajustes a
los salarios y las prestaciones de los servidores públicos, los cuales el
juicio ligero es considerarlos un privilegio, no una merecida remu
neración a sus servicios.

Así se convierte en lugar común la reducción de los salarios de
los servidores públicos, particularmente de los mandos medios y
altos. Nadie recuerda el viejo y mordaz adagio que si pagas caca
huates, tendrán changos.

Wishful thinking en posdebate
Para la opinión pública se hace de los debates presidenciales una
suerte de concurso, en el cual obligadamente tiene que haber un
triunfador, y no en eventos que permiten a los ciudadanos ver

como se desempeñan la candidata y los candidatos cuando están
sujetos a presión.

Y, claro, otro sector, mucho más amplio de lo que quisiéra
mos, con la esperanza de que se conviertan en confrontaciones,
en pleitos de esos que coloquialmente suelen calificarse como
pleitos de lavadero.

En afán de complacer a las dos expectativas, los respecti
vos equipos de campaña han hecho del posdebate un ejercicio de
triunfalismo, muy democrático, pues todos repiten, casi en coro,
¡gané, gané, gané!
NOTAS EN REMOLINO

Como efecto colateral del debate presidencial se reanudará la dis
puta por fijar la agenda temática a los medios y a los candida
tos. Veremos si alguien logra arrebatársela a Andrés Manuel López
Obrador... A pesar del entusiasmo, será muy complejo vigilar el
cumplimiento de las reglas del TLC con Europa, porque los euro
peos suelen ser más proteccionistas que Donald Tramp... Preocu
pa escuchar al dirigente nacional del PAN, Damián Zepeda, decir
que la violencia es por las bandas del crimen organizado. Cuida
do con los diagnósticos al botepronto... Resulta que a su llegada a
Estados Unidos, el exgobernador tamaulipeco, Tomás Yarring
ton, extraditado por acusaciones de lavado de dinero y complici
dad con el narco, se declaró insolvente y el tribunal le asignó un
defensor de oficio... Curiosa conclusión de la Cámara de la indus

tria editorial, pues juzga que el valor de los libros de texto gratuitos
ya no es el mismo que cuando se crearon... Curioso giro en la acti
tud de varias de las más connotadas ONG, pues casi todas, por ra
zones de sus orígenes y patrocinadores, han sido duras críticas de
los gobiernos del partido hegemónico del siglo pasado, hoy quie
ren discutir si lo que hace falta es imaversión moderna que, sin
sacrificar avances, restituya el manejo centralizado del gobierno
de la República...
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Los bienes de López Obrador
Durante muchos años, Andrés Ma

nuel López Obrador y José An
tonio Meade fueron vecinos. El
candidato oficialista —desde la

adolescencia— ha sido colono de Chima 

listac y a menos de 500 metros, el políti
co izquierdista tuvo su primer inmueble en
la Ciudad de México: un departamento de
apenas 90 metros cuadrados en la planta
baja de uno de los edificios del conjunto ha
bitacional ubicado casi al final de la avenida
Universidad.

El político tabasqueño adquirió ese apar
tamento cuando trabajaba en el Inco —la
dependencia que después sería remplazada
por la Profeco—, bajo el amparo de su amigo
Ignacio Ovalle, ambos protegidos por Clau
dia Jusidman. Era su exilio, después de ha
ber dejado abruptamente la dirigencia del
PRI en su natal Tabasco, distanciado de su
mentor, Enrique González Pedrero.

Casado con Rocío, la hija menor del abo
gado Gonzalo Beltrán Calzada, AMLO re
gresaría a Villahermosa, con sus dos hijos, y
se radicarían en una casa dúplex en el frac
cionamiento Tabasco 2000. Allí recibirían

al tercero de sus hijos y también tendrían el
cuartel de la primera campaña lopezobrado
rista, hace casi 25 años.
Los LópezBeltrán regresaron al Distri

to Federal en 1996. Y para el 2002, los jó
venes José Ramón y Andrés Manuel ya eran
universitarios y ocuparon el viejo depar
tamento. Sus padres y su hermano Gonza

lo se mudaron a otro inmueble en la calle de

Odontología, a espaldas del CUEC en la Ciu
dad Universitaria. Para entonces, la espo
sa del jefe de Gobierno había suspendido sus
actividades públicas. El tratamiento médico,
pero sobre todo la atención del menor, obli
gaban al reposo absoluto.

El 12 de enero del 2013 falleció Rocío Bel

trán Medina y AMLO ya no quiso regresar
a CopilcoUniversidad. Después de su des
afuero se instaló en un departamento ubica
do a menos de 100 metros de la entrada de la

estación Zapata del SCT Metro, en la colonia
Del Valle.

Antes de que arrancara su primera cam
paña por la Presidencia de la República, el
político tabasqueño acudió — acompaña
do de sus tres hijos— ante un notario en su
natal Villahermosa para donar a sus hijos la
parte correspondiente de los bienes que tu
vo en copropiedad con Rocío Beltrán, quien
no dejó testamento.

El 10 de junio del 2013, el juez 11° de lo
familiar declaró como únicos y universales
herederos a los tres hijos de Andrés Manuel
López Obrador y Rocío Beltrán. Dos me
ses después, José Ramón — en su carácter de
albacea— presentó el inventario de bienes
que constituían el caudal hereditario. Na
da de dinero, alhajas, semovientes, muebles
o créditos...

Eran cinco los bienes inmuebles: dos pre
dios en Teapa  lugar originario de los Bel
trán Medina—, la casa de la calle Júpiter, en
Tabasco 2000, y el inmueble de Odontolo
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gía, que en realidad son dos departamentos
de 80 metros cuadrados que fueron fusiona
dos para la comodidad de la convaleciente.
Los términos del contrato de donación, la

adjudicación de los departamentos de Co
pilcoUniversidad a Andrés Manuel López
Beltrán y el reparto de los predios de Teapa
son públicos hace mucho. Los investigado
res de José Antonio Meade pudieron haber
conseguido la copia de la escritura expedida
por el notario Adán Augusto López Hernán
dez para inscripción en el Registro Público
de la Propiedad.
Tal vez el abanderado priista no conocía

esta información al momento de acusar a su

adversario de mentir, en el debate del pasa
do domingo 22. ¿Fcike news? Los ataques de
Meade son tan burdos como los de Ricardo

Anaya, quien sostiene que AMLO es incon
gruente porque Miguel Ángel Navarro Quin
tero, actual candidato de Morena al Senado
en Nayarit, votó a favor del Fobaproa... Par
cialmente cierto. Navarro Quintero entonces
militaba en el PRI.

Antes, durante y después del debate, to
dos unidos contra AMLO. La novedad deri

vó en circo mediático. El formato del primer
debate presidencial deslució a los modera
dores pero igualó a los candidatos, tanto en
el uso del micrófono como en la oportuni
dad de atraer la atención de los votantes. A

golpe de sensacionalismos, el Bronco cap
turó las primeras planas y afloraron sus do
tes como provocador. Vehemente, Margarita
Zavala logró desmarcarse del calderonismo,
pero nada más. En su pugna por definir al
rival más fuerte, José Antonio Meade arries
gó al atacar a Ricardo Anaya y en el pecado
llevó la penitencia. El abanderado de la coa
lición PANPRD puede presumir de ser el
mejor polemista de su generación y tuvo un
desempeño sobresaliente. Andrés Manuel
López Obrador prevaleció, sin engancharse
ni desgastarse en exceso.
El debate es el cerrojazo del primer tercio

de la campaña presidencial. Y en el balance,
AMLO se ha consolidado como el puntero.

EFECTOS SECUNDARIOS

METÓDICOS. Los candidatos al INAI co
menzaron a presentarse ante el Senado de
la República. Dos de los enlistados no pu 
dieron llegar a tiempo. Y Carlos Alberto
Bonnin Erales —uno de los aspirantes más
fuertes de plano se quejó de las "impreci
siones técnicas y de redacción" del reporta
je periodístico que desvela sus nexos con el
PRI y la actual secretaria de la Función Pú 
blica. Yolli García, presidenta del Institu
to de Acceso a la Información de Veracruz,
fue severamente cuestionada por la holgan
za de ese órgano garante en el llamado caso
Duarte. Previo al arranque de las compare
cencias, el Comité de Acompañamiento hi
zo público el manual que conducirá la se
lección de los 11 candidatos más idóneos,
previo al dictamen que elaborarán las co
misiones de Participación Ciudadana y
Anticorrupción.
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Lo que dejó e! debate
Se quieren aplaudir con una mano.

Florestán

El primer debate vino y pasó superando
expectativas.
El papel de los moderadores, antes meros

tomadores de tiempo, fue la gran diferencia y
reconozco el desempeño, inteligencia, prepa
ración y rigor periodístico de mi compañera
Denise Maerker, aunque no lo necesite, ahí está
su trabajo, a Azucena llresti que se llevaron al
hombre de negro, Sergio Sarmiento.
Los candidatos no entendieron el formato,

tiempos y turnos y, por tanto, no los administraron.
Pero la cancha y las reglas eran para todos,

ya luego cada quien jugó como quiso o pudo.
En Cuanto a la pregunta que me hacen desde

el domingo por la noche, y que más se repite,
¿Quién ganó el debate?, respondo: los debates
no se ganan, se pierden.
Para mí, como dije desde el domingo por la

noche, Anaya revivió y López Obrador perdió
por las altas expectativas que se tenían de
quien marcha sobradamente a la cabeza en
las encuestas.
Y perdió por las formas. Llegó como de malas,

no saludó a nadie y así se fue, sin despedirse,
parecía sentirse incómodo en el atril y sin su
feligresía, su lenguaje corporal así lo retrataba,
no respondió nunca lo que le preguntaron,
repitió sus frases de hace seis y 12 años me
podrán decir peje, pero no lagarto: no soy un
vulgar político ambicioso, la mafia del poder, y
no contestó uno solo de los cuestionamientos.
Bueno, uno sí, en el que negó ser dueño de los tres
departamentos que, acusó José Antonio Meade,
era propietario y sin declarar en su tres de tres,
a lo que respondió que era falso y que de ser

así se los regalaba. Anoche el ex secretario de
Hacienda documentó que en el Registro Público
de la propiedad existen esos tres departamentos
a su nombre y no hay declaración de nadie de
haberlos recibido en donación, lo que volvió a
negar el tabasqueño. No obstante, en el debate
López Obrador no perdió uno solo de sus votos
duros, no sé en los indecisos.
De Meade, es cierto como admite, que no emo

ciona, lo que acepta al reivindicar que lo suyo son
las propuestas de gobierno y sus antecedentes
de honestidad, capacidad y preparación.
Margarita, se lo dije ayer, estuvo por debajo

de lo que le conozco, tiene y puede mucho más,
y Jaime Rodríguez en su rol.
En un primer resumen, fue el mejor debate

de los organizados por la autoridad electoral
no obstante lo cual habrá que hacerle ajustes
en la mecánica.
Y, como siempre, los seguidores de cada uno

vieron ganador a su candidato.
Aléguenles.

RETALES
1. QUIETOS. Lo que quedó claro en el posdebate
es que hoy ninguno está dispuesto a declinar
a favor de nadie o sumarse a otro candidato;
2. REACCIONES. López Obrador dijo ayer que
subió a 50 puntos y que llegará a 70 por ciento
de la votación; y
3. ODEBRECHT. La secretaria de la Función
Pública, Arely Gómez, respondió a Odebrecht,
que nunca aportó prueba alguna en su com
promiso y disposición de colaborar con las
autoridades mexicanas en la investigación de
las irregularidades en la ejecución de contra
tos suscritos por Odebrecht y sus filiales con
Petróleos Mexicanos. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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:Quee¡ debate dejó para todo,
incluso para sacar las infracciones de
tránsito que tiene el automóvil en el
que se traslada Andrés Manuel López
Obrador por Ciudad de México.

El equipo del candidato asegura que
las tres multas por circular a exceso de
velocidad y por carriles donde no debía
fueron pagadas oportunamente y lo
atribuyen a una "ya burda guerra sucia!'
contra el puntero en las encuestas.

Hay que recordar que igual suerte corrió
la aspirante de Morena en la capital,
Claudia Sheínbaum, cuyo auto para los
recorridos diarios acumulaba más de
cinco infracciones cuando se le colocó el
inmovilizador hace unos meses.

sQue por querer demostrar la
ineficiencia de los partidos de izquierda
en materia de servicios urbanos, el can
didato del PRI a la Jefatura de Gobierno,
Mikel Arrióla, metió la pata y cayó en
una coladera en la colonia Doctores.

Para algunos de los asistentes al reco
rrido por el mercado Hidaigo esto no
fue casualidad, y es que minutos antes
de que el aspirante intentara colocar
correctamente la tapa que cubría el
drenaje, un integrante de su equipo de
logística había sufrido un accidente en
el lugar.

El pelotari se levantó sonriente y
aunque cojeaba un poco, continuó escu
chando quejas de los vecinos.

sQue los líderes parlamentarios
en la Cámara de Diputados acordaron
votar esta semana a todo vapor y sin
discusión alguna 30 leyes y reformas de
todos colores y sabores, más las que se
acumulen en las próximas horas, que en
su mayoría mantuvieron congeladas por
meses.

En dos sesiones, martes y jueves, el
pleno cameral presidido por el priista
Edgar Romo intentará desahogar el
mayor número posible de dictámenes,
pues el lunes solo serán convocados a
clausurar el último periodo ordinario de
la legislatura y, en cuanto suene el cam
panazo final, los legisladores de todas
las fuerzas políticas se irán de tiempo
completo a las campañas, como anticipó
el coordinador panista, Marko Cortés.

^Que la Provincia Mexicana Com
pañía de Jesús analiza la posibilidad de
solicitarle su renuncia a Mario Patrón,
director del Centro de Derechos Huma
nos Miguel Agustín Pro, primer laico en
ostentar este cargo desde octubre de
2014.

Este personaje y ¡os jesuítas han tenido
diferencias por la imagen de la ONG en
investigaciones como la de la desapari
ción de los 43 estudiantes de la normal
de Ayotzinapa.
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A finales dfel año pasado el ex director
en México de la empresa Odebrecht ¦
Luis Alberto de Meneses Weyll declaró
ante las autoridades judiciales de '
Brasil que sobornó a Emilio Lozoya
con cuatro millones de dólares para
que facilitara contratos de Pemex.
El dinero, dijo, fue para la campaña

de Enrique Peña Nieto en 2012.
Pcir esas fechas, sin embargo, Lozoya

era uno más del equipo electoral dei ¦
entonces candidato1/difícilmente pudo
aber (y r enos aúr ios di e tivos

oe Odebrecht) que sena nombrado ;
director general de Pemex. ::: 7
';;¦ .• ios conechos de Odebrecht suman
alrededor de 450 millones de dólares y
constituyen el mayor caso de moches a
funcionarios de 11 países en América Latina.
' ;:;:5 ¦ A la Secretaría de ¡a Función Pública
le bastó la pésima fama de esa empresa
p ira imponerle sanciones adn inistr i
tivas que la firma considera "injustas".
Pero ayer i; Sí P reveló qOdebrecht

¡se negó a confesar ante las autoridades
mexicanas los sobornos que hizo aquí!,
y no ha presentado los "elementos de
pr lebaque mitieranaa 2di arsu
confesión o colaboración...". :
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De la lucha de clases a la lucha por fajes
Sin duda, amigos hispanoparlantes,

el claro ganador,del primer debate
presidencial no fue Anaya (aunque el

propio Chicken Littie se autoprodamó hasta
triunfador de la Champions y la Concacham
pions, ante el muy escaso público que le fue
a rendir pleitesía a su búnker) ni tampoco
Margarita (tristemente titubeó más que Lo
rena Osornio, a la hora buena no fue empá
tica en vez de decir que si su hijo fuera gay
lo apoyaría y lo abrazaría, respondió que lo
que diga el Estado de derecho y ni siquiera
negó a Jeliplllb) mucho menos el dotorMit
(ya cuando se puso pálido al mencionarse la
Estafa maestra, luego de defender al Jaguar
como si fuera la madre Teresa), que rompió
todos los récords de grisura que había im
puesto para un priista Miguel de la Madrid.

Todo indica que aunque le saquen mil
departamentos de interés social, una casa
blanca y un Boeing 727 estacionado afuera
de su casa, está difícil que le ganen al Peje.
Sobre todo porque, a diferencia de sus
contrincantes, ya hay diversas ofertas de
restaurantes, cantinas y teibols de ofrecer
servicios gratis en caso de que gane el ía
bajqueño. Bueno, además de alitas y chelas,
carnes asadas y pomos, un conocido antro
de San Luis Potosí ofrece hasta privados
gratis. De la lucha de clases a la lucha de
fajes.
A lo mejor RickyRicón puede ofertar

naves industriales para todos (de hecho, a
muchos de los que estaban en su show post
debate se ve que ya les anda por agarrar
aunque sea un resfriado en forma de hueso

de prestanombres), vetepes a Atlanta para
que le vayan a podar el pasto. Y un couching
con el subjefe Diego para estimular la
autoestima, madrizas a domicilio y lo que
luego fue checado por la gente de #Verifi
cadoMX sobre las verdades y mentiras que
dicen los candidatos, dándole ai muchacho
chicho del partido gacho prácticamente un
premio por tanto infundio. Creo que lo único
verdaderamente neta fue la foto de Mitcon
Chersaríto Duarte mereciendo abundancia.
Por supuesto, de la misma manera en

que negó lo de su carnal Barreiro, Ritchie
the Rich dijo que todo era ¡mentirraaaa,
mentirraaaa!, lo que habían investigado los
de #VerificadoMX, un equipo compuesto por
más de 60 medios de comunicación, entre
los cuales está la gente de Pájaro político y
Mexicanos contra la corrupción, encargados
de ¡a investigación, entre otras muchas, efe
la Estafa maestra que Anaya enarbola a
cada rato para joder a #Yomero.
Mira tú.
El dotorMit también podría ofrecer

unas jocosas cenas con Ríos Piter para que
diera clases de congruencia política y de
chapulineo para principiantes. Y viajes en ei
helicóptero del amor de Chiflarlo Aureoles,
donde el perredista dé una cátedra de cómo
ser priista sin ser demócrata en el intento.
Digo, cosas así que lo saquen de su grisura

porque ya rompió todos los récords impues
tos por Miguel de la Madrid,
Solo le pido a Dios que el próximo deba

te no sea como capítulo de La rosa de
Guadalupe. M *
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Ecos del debate

Las evaluaciones del primer debate pre
sidencial sugieren el triunfo de Ricardo
Anaya y la persistencia de la ventaja de

López Obrador.
Fueron los dos ganadores del debate. Anaya

porque ganó credibilidad como el contendiente
de la elección. López Obrador porque salió
del trance sin grandes pérdidas, aunque con
visibles vulnerabilidades.
Sintomática del ánimo del puntero fue la

salida solitaria que hizo al término del debate,
sin despedirse de nadie, dejando el escenario a
sus contendientes, luego de recoger sus cosas
como después de un mal juego, y caminando
con lentitud hacia el pobremente iluminado
fondo del set.
Durante el debate, por primera vez, los ad

versarios de López Obrador concentraron en él

sus baterías y dieron en el blanco varias veces.
Le hicieron preguntas directas que no pudo

contestar, le recordaron contradicciones polí
ticas que no pudo explicar, lo abrumaron con
la discusión sobre su propuesta de amnistía
y corrigieran con cifras sus certezas sobre
el éxito de su gestión como jefe de Gobierno
de la ciudad.
López Obrador mantuvo su decisión de no

engancharse, pero perdió, por largos momentos
del debate, la sonrisa y el humor.
Parecieron incomodarlo más que nada

la descripción de Morena como un negocio
familiar y el paulatino darse cuenta de que,
ante el fuego graneado, con frecuencia no
sabía qué ni cómo contestar.
Creo que fue la noche de la exhibición y

la autoconciencia de las vulnerabilidades

de López Obrador, el fin de su condición de
candidato teflón, blindado contra todo, al que
todo se le resbala.
López Obrador pasaba por el peor momento

en ese inesperado curso de vulnerabilidad,
cuando la amateur antipatía recíproca de sus
adversarios vino en su auxilio.
Meade y Anaya se trenzaron en el intercam

bio más feroz déla jornada a propósito de sus
respectivas honestidades.
Durante ese intercambio hubo en el rostro

de López Obrador la primera sonrisa, abierta,
genuina, convincente de la noche.
Creo que los adversarios de López Obrador

encontraron ayer caminos para combatirlo.
Creo que López Obrador entendió que es

vulnerable y que Anaya tomó definitivamente
la posición de segundo en discordia. M
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Astillero
Anaya, "elevación bajo reserva Inflado, con defecto

Meade insiste en inhabilitación Desapariciones, día tras día
Julio Hernández López
La derivación más in

mediatamente observa

ble del primer debate
entre candidatos pre

sidenciales ha sido la habi

litación del panista Ricardo
Anaya Cortés (RAC) como
presunto ganador y, en esa
secuencia, como principal ti
rador electoral en contra del
delantero Andrés Manuel Ló

pez Obrador (AMLO).
Con un discurso estructu
rado, buena oratoria y una
bien estudiada capacidad para
atacar a los adversarios en sus

puntos débiles (en específico
al tabasqueño, pero también
a José Antonio Meade Kuri

breña), Anaya Cortés parece
ría haber llegado al punto de
constituirse inequívocamente
en el verdadero y único reta
dor real y viable de AMLO.
Varios medios de comuni

cación y mesas de analistas
políticos comenzaron a ta
llar ayer la figura en madera
queretana de quien habría de
encarnar unitariamente la re

belión (hasta ahora silenciosa,
o cuando menos, poco eficaz)
de los antipejistas. La plani
cie discursiva del abanderado

priísta, José Antonio Meade, y
su recurrencia al método de la

ecuanimidad y la ortodoxia (la
complicidad, dicen sus adver
sarios), estarían condenándolo
a un tercer lugar en riesgo
de bajar aún más, según los
emocionados cálculos de los

anayistas o, para abrir más el
abanico, de los frentistas.

Sin embargo, en la política,
y más en la mexicana, no
todo lo que brilla es oro, de
la misma manera que no todo
lo que no brilla y debería es
tar bajo investigación judicial

(como es el caso del neoleo
nés apodado El Bronco) puede
ser desechado: el súbito ful

gor hechizo de Anaya Cortés
como primer actor posdebate
debe ser visto con reservas,
sin perder de vista el amplio y
sorprendente catálogo de ma
rrullerías que aún pueden ser
usadas para intentar la resu
rrección del pentasecretario de
Estado, ahora identificado con
un emblema tridorito.

Anaya, tan brioso como
mentiroso (ayer mismo se
confirmaron como falsas algu
nas de las aseveraciones que
a sangre fría soltó el panista
durante el debate), mantiene
en la mirilla política no sólo
a Meade y al sistema priísta,
sino al actual jefe máximo
del PRI y de la candidatura
de José Antonio, el viajero
pero no distante EPN. "Con
toda claridad te pregunto, ¿tu
jefe, Enrique Peña Nieto, ha
gobernado con honestidad?",
planteó este domingo Anaya
a Meade, sin que este se ani
mara a esbozar una respuesta
al respecto.
Ayer mismo, el mencionado
Meade insistió en que el ex
pediente judicial del terreno
en una zona industrial de

Querétaro debe tener como
consecuencia la inhabilitación

moral, política y jurídica de
Anaya. Hasta ahora, la procu
raduría federal de justicia no
ha señalado formalmente al

panista como partícipe de ese
entramado con evidencias de

lavado de dinero. Al contrario,
la PGR ha recibido la pro
piedad a discusión como una
especie de desagravio, y ha
dejado fuera de la acción pe
nal a un chofer utilizado como

prestanombres para crear y
manejar la empresa involu
crada en el caso Anaya (se
dice que esos pasos de disten
sión provienen de gestiones
de avenimiento realizadas por
personajes de alto poder que
buscan que Meade y Anaya
terminen en una sola candida

tura antipejista).
Planteado de otra manera:
el encono entre Peña/Meade

y Anaya continúa y la guillo
tina del expediente judicial
queretano está siempre dis
puesta a caer más allá de los
expiatorios límites hasta ahora
tocados. La adhesión, aparen
temente contra todo sentido

lógico, del gobernador mi
choacano Silvano Aureoles a

Meade, y el coqueteo para que
otros mandatarios estatales,
perredistas y panistas, hagan
lo mismo, sugiere que algo en
las alturas del poder se cocina
y se ofrece para seguir todos a
la mesa del mismo banquete.
A fin de cuentas, a Anaya se le
está dejando fuera de las san
ciones judiciales por el caso
de la nave industrial queretana
y eso, más la intocabilidad de
sus familiares directos y po
líticos, podría ser la moneda
final de ajustes, que permitiera
una sola candidatura de facto,
contra López Obrador, pero
no necesariamente contra el

hoy aparentemente tan triun
fador Anaya.
Por otra parte, cabe desta
car el proceso de borrado de
la etiqueta de inalcanzable
que se le adjudicaba a Ló
pez Obrador hasta antes del
mencionado debate. Aprove
chando el error táctico del

tabasqueño, de eludir la con
testación directa y específica

de las múltiples acusaciones
que se le hicieron (medio cen
tenar), sus adversarios preten
den darlas por válidas (el que
no las contesta, otorga, sería la
paráfrasis). Ese proceso trata
de crear el ambiente mediá

tico y social que "justifique"
eventuales cambios en las

tendencias demoscópicas, tal
como se ha hecho (con dis
tintos motivos), en anteriores
comicios en los que López
Obrador llevaba una delantera

consolidada. El candidato de

Morena tiene aún debates por
venir y le convendría prepa
rarse para ellos, sin renunciar
a su "autenticidad".

Astillas

Los cadáveres de tres estu
diantes secuestrados hace más
de un mes en la zona metro

politana de Guadalajara ha
brían sido disueltos en ácido,
según las indagaciones dadas
a conocer ayer por la fiscalía
general de Jalisco. Día tras
día desaparecen personas en
México, sin que haya autori
dad de algún nivel que haga
algo eficaz para encontrarlas
y para castigar a los causantes
de esos delitos. Lo peor es el
acomodo de la flácida con

ciencia social, que conforme
se multiplican esos hechos te
rribles los va procesando hasta
asumirlos casi como norma

les, como parte de una cotidia
nidad repugnante pero final
mente aceptada... A las 18:45
horas, la cuenta de Instagram
de @EPN, verificada, mos
traba 674 comentarios (una
porción de ellos, sumamente
crítica e incluso insultante) y
15 mil 708 "me gusta", luego
que el ocupante de Los Pinos
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había puesto una fotografía
de su llegada, acompañado de
su esposa, a Hannover, Ale
mania, en el fastuoso avión
presidencial. "Cuidado @epn

que el AMLO ya anda ofre
ciendo su nave", le escribió un
usuario de esa red, ante lo cual
Peña inusualmente respondió:
"no es suyo ni mío"... ¡Hasta
mañana!
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Ciudad Perdida
Sobre el debate presidencial
Cuatro al unísono, uno discordante
Y ¿cómo le fue a la economía?
Miguel ángel Velázquez
Fue un buen intento.

Y el "todos contra AMLO" fue
mucho más allá del simple bull

ying; desveló los propósitos de gobierno
de los contendientes, que sí, sólo eran
dos, aunque uno con cuatro cabezas.

Entre Zavala, Meade, Anaya y El
Bronco no se miraban grandes diferen
cias, si acaso el problema radicó en
cómo exponían unos y otros la misma
idea, pero el modelo fue el mismo: la
economía seguirá los mismos pasos y
con ella todos los males que hasta aho
ra nos ha acarreado.

Uno de ellos, el más lacerante: la vio
lencia. Quedó claro que con los cuatro
del neoliberalismo se alimentará la
guerra, seguirán los muertos por dece
nas, y cuando en los panteones ya no
exista lugar para los muertos, entonces
seguramente hablarán de paz, porque
no existe otro camino.

Más allá de las locuras foxianas de El
Bronco, Anaya trata de dormir, de en
gañar a la gente y les lanza una mordi
da envenenada; les dice que el modelo
de paz colombiano falló, pero no habla
de que su propuesta es un desastre en
México, y que sólo tiene diferencia de
matiz con la de Calderón o la de Peña

Nieto, porque a fin de cuentas lo que

pretende es continuar con la guerra.

Del otro lado, la única propuesta que
habla del cambio de rumbo en serio, ahí
donde se gestan las transformaciones
en lo económico, aterriza en hallar los
mecanismos para cerrar las brechas de
injusticia, que son una de las raíces de
los males del país. Los otros cuatro es
tuvieron en contra; eran una sola voz,
una sola idea.

Y no, no es que le echaran montón sólo
porque es el puntero, sino porque re
presenta la idea que marca la diferen
cia. Fue triste, por decir lo menos, el
papel de José Antonio Meade, recla
mando al candidato de Morena la pose
sión de tres departamentos, pero sin po
der explicar por qué desde la Secretaría
de Hacienda se permitió, o cuando me
nos se obviaron problemas que se seña
laron en el intercambio de ideas, y que
involucran muchos millones de dóla

res, y que además seguramente sirvie
ron para que se compraran algo más
que tres departamentos en la ciudad,
sino más bien residencias en México y
el extranjero, ranchos y otro bienes que
los militantes del partido que lo postula
han hecho de espaldas a la ley.

Pero claro, es muy probable que José
Antonio Meade no haya recibido ningún
premio, como los que reparten los priís
tas por "lealtad" (permítame llamarle de

esa manera), pero lo que sí levanta sos
pechas es que en el PRI se sabía; todos
tenían por cierto que Meade no era el re
presentante que ese partido requería
para mantener el poder, y aún así lo im
pusieron, y lo peor, él lo aceptó como si
fuera un justo pago a esa lealtad.

De cualquier forma, queda la idea de
que López Obrador se quedó corto;
que tenía muchos elementos de certe
za no sólo para contraatacar, sino para
haber iniciado algunos ataques ciertos
en contra de sus adversarios. No fue

así, pero si los resultados de este deba
te son como algunos han pintado, de
azul, habría que ver hasta dónde ese
resultado no le cayó muy bien a la eco
nomía y el dólar repuntó en su precio.
¿Será esa la opinión del dinero o lo de
jamos nada más en la especulación?
Usted decide.

De pasadita

Lo que no para, con debate o sin él, son
las campañas políticas en la Ciudad de
México, donde las encuestas se niegan
a moverse. Parece que hay decisiones
tomadas con carácter de inamovibles, y
es que aquí sí se quiere regresar a la iz
quierda, a un modelo que para empezar
arrebate el total de las decisiones sobre
el uso de suelo a los desarrolladores, in
mobiliarios, que son quienes realmente
están gobernando esta ciudad.
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EL C R ISTALAZO

Las oportunidades perdidas
Rafael Cardona
Durante las semanas anteriores, el candidato de

la alianza encabezada por el PRI, José Antonio
Meade, apostó buena parte de su capital y fu
turo electoral al debate de anteayer. Esa iba a
ser (iba á ser) su gran oportunidad para expo
ner y contrastar sus propuestas, cara a cara con

sus adversarios y más en concreto con el puntero en las en
cuestas, Andrés Manuel López.
Según sus análisis y el de sus asesores, el debate colecti
vo es situación inmejorable para demostrar la superiori
dad de las ideas.

Pero ése fue el primer error.
Las propuestas, las ofertas técnicas, los planteamientos ge
nerales, la teoría del gobierno y todo lo demás, se exponen
a lo largo de una trayectoria profesional y, más concreta
mente, durante una contienda electoral, a lo largo de pre
campañas y campañas.
Los debates, al menos tal y como los conocemos, no son
sino pruebas de personalidad. Y por desgracia, al tratarse
de una larga emisión televisada, pruebas de percepción de
esas condiciones personales.
Y en ese sentido José Antonio Meade, perdió esta primera
oportunidad. No se sabe de las venideras, pero en ésta se
le vio rígido, evasivo y tardío. Se le notaba tenso, muy in
cómodo. En momentos daba la impresión de ser un hom
bre sometido a múltiples presiones, casi ausente, lejos de

la alegría de la contienda o el hervor de la política de al
to voltaje.
Inseguro en momentos, fuera de sitio. Era como una lám
para apagada, como un hombre cuya capacidad no empa
ta con su discurso. Tono cansino, monocorde.
Y en esas condiciones, como sabe cualquier buen especia
lista en comunicación verbal y no verbal, no importa tan
to el mensaje sino la forma como se transmite y comunica.
No se trata de confundir contenido y continente, pero para
vender el primero se necesita atraer con el segundo. Y en
la política, como en la perfumería, el frasco vale tanto co
mo la fragancia. A veces más.
El resultado para los demás no tiene ahora mayor impor
tancia. Las cosas hoy están igual, en cuanto a preferencias
(ya lo confirmarán las mediciones), con mínimos movi
mientos hacia arriba o hacia abajo.
El Bronco llegó al debate a deslucir el orden decoroso y
casi lo logra. Su provocación de mutilar a los ladrones, no
sería aceptada ni en la parte más negra del África musul
mana. Decir eso en las elecciones del 2018, en pleno siglo
XXI, no es una barbaridad, es una estupidez.
Pero Jaime Rodríguez logró su cometido. Ablandar el de
bate y hacerlo menos pesado. Fue un cómico voluntario o
involuntario, cuya actitud era, hasta cierto punto, previsi
ble. Pero se pasó.
La señora Zavala de Calderón ha dejado muy en claro su
rechazo a considerar su candidatura como el intento ree
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leccionista de su esposo y dijo cómo ella toma sus propias
decisiones y tiene su genuina identidad. Su propio nombre.
Sí, se llama Margarita y eso ya lo sabíamos todos.
En cuanto a su oferta es una confusión y en cuanto a su
desempeño, una actuación. A veces una sobreactuación.
Pero está en la boleta y eso es un mérito, "haiga sido co
mo haiga sido". Los votos en su favor socavarán el piso de
Ricardo Anaya, quien —justo es decirlo— tuvo la mejor
actuación escénica de la noche, aunque Andrés Manuel lo
tilde de hablantín. Y eso porque no pudo responder por la
presencia, en las filas de la honestidad valiente, de Manuel
Bartlett, un manipulador electoral conocido hasta por quie
nes viven debajo de las piedras del disimulo.
Andrés Manuel llama ladrones a los mañosos del poder
quienes —dice—, le robaron una elección (o dos, según
el grado de enojo) y convive con quien tiró el sistema. Y
eso de tirar el sistema es una metonimia.

El panorama ahora se antoja todavía más difícil para Jo
sé Antonio Meade, en cuyo desempeño se han centrado
la mayoría de los análisis. Le quedan un par de meses por
delante y dos oportunidades más para compararse con los
otros y la señora.
Pero su caso es como el del golf.
No debe derrotar a nadie, sólo debe vencerse a sí mismo.
Quizá no sea tan tarde para dejar salir una actitud ague
rrida, persuasiva, más humana, menos fría, con la sangre
más caliente, con el hervor de la pasión, con el riesgo del
desbocamiento.

Muchos han dicho: es necesario separar a Meade de Peña
Nieto. Mientras no lo haga, seguirá cargando todos los pe
cados ajenos, los cuales no dejarán salir sus virtudes, po
cas o muchas.

Hoy sólo quisiera compartir este texto con él y con algu
nos de su equipo. Es el final de Cien años de soledad. Ca
da quien lo puede interpretar según le convenga:
"...Sin embargo, antes de llegar al verso final ya había
comprendido que no saldría jamás de ese cuarto, pues es
taba previsto que la ciudad de los espejos (o los espejis
mos) sería arrasada por el viento y desterrada de la memo
ria de los hombres en el instante en que Aureliano Babilo
nia acabara de descifrar los pergaminos, y que todo lo es
crito en ellos era irrepetible desde siempre y para siempre
porque las estirpes condenadas a cien años de soledad no
tenían una segunda oportunidad sobre la tierra".
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CRONICACDNFIDENCiAL

Retiro sin gloria
.eopoldoMendívil
DR. LORENZO CORDOVA VIANELLO,
CONSEJERO PRESIDENTE DEL IEE:

+Se debe estar dispuesto a arriesgar
todo para expresarlo todo

John Cassavetes
Creo que todos hemos vuelto a es

tar contentos y satisfechos con
ustedes, estimado presidente, da
mas y señores todos del INE, por

la noche de sustancioso debate políticoelec
toral que nos dieron el domingo. Incluidos
los actores centrales del evento y mis cole
gas periodistas conductores, que estarían
rehabilitando al INE.

Incluso López Obrador concluyó apor
tando un acto final a la altura de su dra

ma: nos regaló una salida —que no despe
dida— del Palacio de Minería, equivalente
a un acuse de recibo. Silenciosamente se de
claró lastimado y se confesó perdedor. Cier
to, sus compañeros de debate se le echaron
de a montón, pero todos sabíamos que eso
iba a suceder porque así son las luchas de
poder. Como AMLO se sintió tan poderoso
y tan capaz de soportar la tormenta que le
esperaba, se regaló el sábado para ayudar a
su hijo a pegar en su álbum las efigies de los
futbolistas que competirán en el Mundial
de Fútbol de Rusia... Sólo espero que no ha
ya pasado a Jesús Ernesto la irresponsabi

lidad que él cometió y creo que él debió dul
cificarse ese final de no fiesta evitando el últi
mo gusto a sus vencedores, en vez de con
firmarles que habían dado en el clavo de su
tercera entrega del poder...
Tal como lo he escrito, estimados lecto
res, la tercera entrega del poder presiden
cial de AMLO ha comenzado. Así ocurrió
en 2006, cuando empezó a cometer error
tras error hasta culminarlos con un ac
to antielectoral que debió llevarlo a la cár
cel—ustedes, señores consejeros, saben
que no exagero— y AMLO la cometió a
sabiendas la grave violación constitucio
nal que cometería cuando mintió con los
presuntos tres millones de votos desapa
recidos en la tarde de la elección de Feli

pe Calderón; y actuó de similar forma en
2012 cuando llamó a los electores a pre
sentar pruebas sobre la presunta "com
pra de cinco millones de votos" vía tarje
tas Monex por el PRI para detener a Pe
ña Nieto, otro escandalazo que no cua
jó y él tuvo que revolcarse en la pestilente
humedad de una derrota que seguramen
te el mismo Peje sabía indefectible.
Creo que AMLO ha comenzado a preparar
el escenario de un retiro preventivo, ¿por
qué podrá soportar los dos debates que fal
tan para llegar al día de la elección, una vez

que sus contrincantes le tienen tomada la
medida, más todo lo que seguramente va a
suceder entre las fechas casi fatales?
Es, sin duda, enorme el patrimonio políti
co que López Obrador ha construido en
el curso de los años entregados a la ¿obse
sión?, ¿decisión? ¿misión de salvar a Méxi

co de la mafia del poder? Todo esto debió co
menzar antes de o ya cuando, luego de ha
ber sido buen colaborador político de Enri
que González Pedrero en su camino a la
gobernación tabasqueña, en 19 8 7 le pa
gó un viaje a Cuba para prepararse en ma
nejo de masas. El insiste en que lo suyo es
una misión, una suerte de designio divino
que no puede dejar atrás así como así. Pe
ro tal vez esto del designio divino sea la gran
trampa mental que le podría estar llevan
do, ya, al final de la aventura —perdón, de
1amisión...—.

Es muy riesgosa esta percepción, sobre todo
por lo que ha implicado esta tercera cam
paña presidencia] del Peje, pero tras del re
tiro sin gloria de antenoche hay más, mu
cho más de lo que se mira a simple vista...
El riesgo está tomado, ni modo...
Internet: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendlvil
Twitter: (a)Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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Pico de rating
El debate presidencial del domingo alcanzó niveles de
audiencia inéditos.

11.4 millones de personas en edad de votar, según cifras
difundidas por el propio INE, vieron en algún momento el
debate, que tuvo su pico de rating cuando se trató el tema
de la corrupción.
A lo que hay que añadir a los ciudadanos que lo siguieron
en las diversas plataformas digitales, lo que demuestra el
interés de la gente en participar en el actual proceso.
Uno de los que no se lo perdieron fue el presidente
Peña Nieto, que se encontraba de gira por Alemania,
pero abrió un espacio en su apretada agenda para
pedir una tele con internet para ver el debate.
Las cifras auguran que el debate hará mover las encuestas
de preferencias electorales.
Ya veremos* hacia el final de esta misma semana, de qué
tamaño es el ajuste.
AMLO inmobiliaria
Aquellos que aseguraron que José Antonio Meade no
ganó nada en el debate dominical, tendrán que comerse
Sus palabras.
El candidato presidencial de la alianza que conforman
PRI, Verde y Nueva Alianza, salió del Palacio de Minería
con dos departamentos. Nada mal.
Son los que ofreció obsequiarle ante los medios de
comunicación tradicionales y las redes sociales, López
Obrador si llegaba a demostrar su existencia. "Te los
regalo", dijo.

Ayer en la tarde Meade mostró a la prensa la
documentación respectiva y le preguntó a López Obrador:
¿Cuándo me das las llaves?.

Berrinche nivel 5
A pesar de tener invitación especial, ninguno de los
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación asistió al debate presidencial.
Sus lugares quedaron vacíos.
¿Por qué no fueron? ¿Tenían acaso algo mejor que hacer
el pasado domingo en la noche?
Algunos aventuraron la hipótesis de que no asistieron
porque no tenían vehículos blindados y estaba
lloviendo.

Y es que el Consejo de la Judicatura, en una medida
sensata, rechazó la petición de los magistrados de que los
dotaran de seis camionetas con blindaje Nivel 5.
Para que no los tachen de berrinchudos los magistrados
extendieron una felicitación a los consejeros por el éxito
del debate.

El sol se enfría
El panorama se oscurece para el PRD en la costa del
Pacífico.

La decisión del gobernador de Michoacán, Silvano
Aureoles, de apoyar las aspiraciones presidenciales de
José Antonio Meade, y no las de Ricardo Anaya, les
cambió la jugada.
A lo que hay que agregar que, en Jalisco, el candidato
de Movimiento Ciudadano, Enrique Alfaro, líder de las
encuestas, ha dicho que no interesa representar también al
sol azteca, una vez que transforme a Jalisco en territorio
naranja.
Acaso por eso, la dirigencia se lanzó con todo en
contra de Aureoles por irse con Meade, lo que
contrasta diametralmente con su actitud blandengue
con los perredistas que fueron para ser candidatos de
Morena.

Lo peor es que ellos mismos, los perredistas, auguran que
no serán las únicas defecciones.
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Sergio Ramírez
E! inspector Mo
rales es un perso

naje del escritor ganador
del Cervantes 2018. Mo
rales es policía en la fic
ción de El Cielo llora por
m(y en su oficina ficticia
pueden verse fotos de di
ferentes épocas y del
transmutar (real y vergon
zoso) del sandinismo: de
fuerza insurgente a orga
nismo oficial adiestrado
por el bloque soviético,
hasta pasar lentamente a
la cercanía con aquellos a
los que combatió. Leerá
Ramírez es un camino
ideal para entender a la
Nicaragua de hoy.

Edgar Tingüi
El comisionado
para la Recons

trucción de la CDMX y
exsecretario de Obras in
cumplió la entrega de la
carretera XochimilcoT ul
yehualco rehabilitada. Las
autoridades se habían
comprometido a entregar
los trabajos antes del 31
de marzo, pero no fue así.
Vecinos le están exigiendo
que rinda cuentas sobre
los 14 millones que se des
tinaron para la interven
ción de la arteria afectada
por el del 19s, puesto que
hasta este momento sólo
hay caos, largas filas y
obras incómodas que des
quician el tránsito.
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Cárdenas y Aureoles
Aval: El 15 febrero 2015, el candidato al gobierno de

Michoacán, Silvano Aureoles, se reunió en el Rancho de
Galeana con su antecesor Cuauhtémoc Cárdenas para
abordar la agenda progresista. Ese encuentro significó
cuatro puntos a Aureoles que lo situaron en empate con
el tricolor Ascensión Orihuela y arriba de albiazul Luisa
Mana Calderón.

¿Se manda solo?: Siete meses después al jurar como 61
inquilino del Solio de Ocampo Aureoles Conejo presentó
a sus antecesores padre e hijo Cuauhtémoc Cárdenas y
Lázaro Cárdenas Batel (LCB), quien durante este sexenio
fue contemplado como embajador ante Cuba. En 2000
con el apoyo de los Cárdenas fue electo diputado federal
y después edil de Zitácuaro donde preparó el camino para
la victoria de LCB sobre el priista Alfredo Anaya para
incorporarse a la secretaría de Desarrollo Agropecuario,

Conocimiento: La conversión tricolor de Silvano no

encuentra explicación sin el consentimiento de su men
tor y excorreligionario Cuauhtémoc Cárdenas, a quien
hace unos años su expartido invitó a su reincorporación.
¿Realmente CCS desconoció el anunció de la declinación
de su pupilo hacia el can
didato priista Antonio
Meade? Lo mejor sería que
CCS aclare a qué candida
to respalda el 1 de julio, co
mo si fue o no con su

anuncia la incorporación
de Aureoles a la coalición

Todos por México PRI, PA
NAL y PVEM.

Debate: Resaltó el res

peto de Ricardo Anaya a la

libertad de expresión en
un país donde 2017 fue le
tal para el gremio con el
asesinato de 12 colegas.
Junto con AMLO y Bronco
aceptó la figura de revoca
ción de mandato después
de tres años de gobierno
para que sean los electores
quienes decidan si hay
avances, ratifican o destituyen. Según el artículo 35
Constitución son prerrogativas del ciudadano revocar el
mandato a servidores públicos electos en las urnas.

Legisladores: Esta semana concluyen los trabajos de
la LXIII legislatura en la cual no se aprobaron las 30 re
formas constitucionales de la anterior ni cumplió con
100% de los compromisos adquiridos en 2015 excepción
la Lev de Seguridad Interior y la eliminación del fuero

debido a los abusos de poder de exgobernadores y fun
cionarios públicos bajo juicio por presunto peculado in
cluido el jefe del Ejecutivo.

Liderazgo: En Phoenix, Arizona del representante re
publicano Tony Rivero quien en la Comisión Asuntos In
ternacionales promovió la visita de 26 legisladores repu
blicanos y demócratas de su Asamblea a México para du
plicar el comercio mientras Donald Trump visitó en agos
to 2017 a la entidad del exalguacil racista Joe Arpaio y la
exgobernadora Jan Brewer quien suscribió la ley SB1070.
En cuatro años Rivero puede alcanzar el gobierno estatal
pero antes recibirá el galardón al Migrante Solidario por
parte de la senadora Luz María Beristain.

El respeto de
Ricardo Anaya a la
libertad de expresión
en un país donde 2017
fue letal para el
gremio. Junto con
AMLO y Bronco
aceitó la figura de
revocación de

mandato después de
tres años de gobierno
para que sean los
electores quienes
decidan si hay
avances
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La guerra posdebate
En los equipos de los candidatos punteros se mantuvo
la tensión tras el debate presidencial. En el PRI
decidieron mantener la estrategia contra Anaya y
AMLO, por el presunto lavado y los departamentos,
aunque saben que esto podría beneficiar al tabasqueño;
mientras que el equipo del panista anticipa que viene
la madre de todas las batallas en el ámbito legal, pues
creen que lo intentarán bajar con la fuerza de la PGR.

Reclamos
Nos dicen que a quien tocó pagar parte de los platos
rotos en Morena fue a Poncho Romo, quien recibió
reclamos por la mala imagen que deja a empresarios
que se le acercan para llegar a "ya sabes quién".
Mientras, en la IP trinan de coraje contra los equipos
de Anaya y Meade, pues la lucha por el segundo sitio los
aleja cada vez más de los capitanes de las empresas.
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Guerra cibernética
Mientras los presidenciales se lamen las heridas tras
el debate, aspirantes a gubernaturas sufren embates
de la guerra sucia. El chiapaneco José Antonio Aguilar,
candidato de Por México al Frente, y el guanajuatense
Ricardo Sheffield, de Morena, padecieron delincuencia
cibernética. Sus cuentas personales en redes sociales,
y en algunos casos hasta las de sus familiares, fueron
hackeadas por manos desconocidas.

Mantenimiento a hospitales
Ambicioso proyecto iniciará el jefe del Gobierno
sustituto de la CDMX, José Ramón Amieva, en pro de
los hospitales locales. La administración invertirá 300
mdp para la remodelación y equipamiento del Hospital
Xoco, uno de los nosocomios que recibirán su manita
de gato antes de que concluya este gobierno.

Fin a los delfinarios
Avanzan las iniciativas para que la CDMX sea santuario
de los espectáculos con animales. Se espera que antes
de concluir el periodo ordinario de sesiones, se vote en
la ALDF a la ley que pone fin a los delfinarios, proyecto
legislativo que fue promovido por el Partido Verde, el
mismo que sacó a los animales de los circos.
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MEADE GANO... PERO

LUIS
SOTO

Todos se enfrascaron en agrias
discusiones, recriminaciones,
calificativos, "se sacaron sus trapitos"

No se hagan bolas! Quien ganó el debate
presidencial fue José Antonio Meade,
al que Andrés Manuel López Obrador
le regaló los tres departamentos que
tiene inscritos en el Registro Público de
la Propiedad, según el candidato del PRI.

Hablando en serio, resulta ocioso bus
car un ganador; que si Ricardo Anaya, Andrés Manuel
López Obrador, José Antonio Meade, Margarita Zavala
y Jaime Rodríguez, porque todos se enfrascaron en agrias
discusiones, recriminaciones, calificativos; "se sacaron sus
trapitos", se insultaron... pero nadie presentó soluciones
reales para combatir la inseguridad, la corrupción, la po
breza y la desigualdad (que fueron los temas del debate).

Promesas, propuestas, chascarrillos, ocurrencias, como
eso de "cortarle las manos al que robe* "que si Andrés
Manuel se hubiera desmayado en lugar de volver en Sí
volvería enNO", que provocaron la hilaridad del respetable.

Lo que sí vieron los espectadores fue a una Margarita
Zavala debilucha, ignorada en varias ocasiones por sus
contrincantes. Necia en defender lo indefendible: a Felipe
Calderón, su esposo, cuya administración será recordada
por los 100 mil muertos o más; por su fracaso en el combate

a la pobreza y por fomentar la
corrupción.

¡Qué pasó muchachos, si es
tábamos chupando muy a gusto!
Dicen que exclamó Felipe. Mi
marido hizo todo lo que podía
hacer con los instrumentos que
tenía, respondió Zavala.

Vieron también a un Bronco
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cínico, sinvergüenza, que no debió estar en la boleta por
las marrullerías que cometió en la recolección de firmas.

Observó el público a un Ricardo Anaya bien preparado
queriendo repetir la "revolcada" que le puso a Manlio Fabio
Beltrones, en el postdebate después del resultado de las
elecciones de 2016, sin conseguirlo porque se enfrentó
a un López Obrador que siguió la estrategia del "ni los
veo ni los oigo". A quien sí puso contra las cuerdas Anaya
fue a José Antonio Meade, al dejarle como tarea la 7 de 7,
pero en los casos más sonados de la corrupción en este
sexenio. Como aquel boxeador al que están vapuleando,
Meade se dedicó a tirar algunos golpes insistiendo en sus
acusaciones de que Anaya es un lavador de dinero., y que
éste con el cinismo que le caracteriza logró eludir.
A un José Antonio Meade que demostró que lo suyo,

lo suyo, no es la política, y mucho menos los debates. No
enseñó su repertorio de golpes; insistió en los clásicos
manotazos contra Anaya y López Obrador con los te
mas de corrupción, que no hicieron mella en sus rivales.
Bueno, hasta Margarita le soltó unos buenos derechazos.
Y finalmente un López Obrador a quién todo se le res

balaba; que aprovechó las cifras pavorosas de muertos que
ha dejado la "guerra" contra la delincuencia organizada
y desorganizada en el sexenio de Felipe Calderón y la
estrategia fallida de la actual administración contra ese
flagelo, para poner a Meade y a Anaya contra las cuerdas.

filada pues que haya convencido, conmovido, impactado
a quienes están pensando en acudir a las urnas el próximo
1 de julio, aunque los an alistas bisoños afirman que si hubo
cosas muy interesantes, novedosas que podrían influir en
el ánimo de la gente. ¡Ah, chingá! Exclaman los perplejos.

LUISACENDA@HOTMAIL.COM / @LUISSOTOAGENDA

PERO EN EL

DEBATE NO

CONVENCIERON

AL ELECTORADO
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LO QUE NO GUSTO
DE LÓPEZ OBRADOR

MARTHA
ANAYA

Lo actitud de AMLO en el debote

dejó la impresión de indolencia e
incluso de desprecio de su porte

oco después del debate, Andrés
Manuel López Obrador subió un

P video a las redes en el que se le veía
contento, sonriente y decía que
honestamente creía haber ganado
el debate.

"No quiero ser fantoche o pre
tencioso pero nos fue bien...", apuntó.

Si ganó o no el debate, sería discutible, Pero lo que
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no checa con el optimismo y buen ánimo que mos
tró el tabasqueño en el video, fue su propia actitud
durante el debate. Sobre todo al finalizar el evento.
Si vieron la transmisión, habrán notado que en cuanto
concluyó el debate Andrés Manuel recoge sus papeles
y sale rápidamente del foro, sin agradecer o despedirse
de los moderadores ni mucho menos de sus cuatro
contendientes: Ricardo Anaya, José Antonio Meade,
Margarita Zavala y Jaime Rodríguez.
¿Ni siquiera un 'buenas noches'

ameritaba el momento?¿Temió ser
rechazado o exhibido con algún desdén
por alguno de ellos? ¿O su disgusto
o desprecio hacia ellos es tal que ni
siquiera quiso extenderles la mano?
A saber. Sin embargo, la percepción

que dejó en quienes miramos la escena última del
debate su salida a manera de graciosa huida mien
tras los demás permanecían ante los atriles no fue
la mejor. Dejó un sabor a desprecio hacia los otros,
hacia sus adversarios,

Tampoco fue de lo más acertada la manera que se
manejó Andrés Manuel ante las cámaras. Constante
mente se le veía con la cabeza hacia abajo, revisando
láminas, mientras sus oponentes hablaban. Poco
faltó en un momento dado para que desapareciera
de la pantalla como le ocurrió a Francisco Labastida
cuando se agachó a recoger unos papeles que se le
cayeron. Y a la hora de participar o de responder era
claro que no tenía manejo de los tiempos. Su voz
fuera de micrófono se escuchó en distintas ocasiones.

En pocas palabras, le faltó preparación para el
debate.
En cuanto a su actitud frente a los otros, el de

Morena unas veces se cruzó de brazos (actitud poco
receptiva, a decir de los psicólogos), otras miraba hacia
arriba, dando una impresión de enojo o de fastidio.

Innecesario, también. Debería cuidar un poco más
su lenguaje corporal.
Por lo que toca a sus respuestas, cierto que fue

ron las consabidas de siempre. Podrán
aburrirnos o provocar consideraciones
al tenor de "no da una", o es incapaz
de responder, pero lo cierto es que
evitó engancharse y soltar alguna
barbaridad.
Eso fue al final de cuentas lo que

permitió mantenerse al frente en la contienda
presidencial.

Pero valga decirlo sobre todo con vistas los próxi
mos debates, podría hacerlo mejor si se prepara
técnicamente y si fuera más tolerante (al menos
atento) hacia los otros. Es lo que esperaría uno de
alguien que podría llegar a convertirse en presidente
de la República.

• • •

GEMAS: Obsequio de Andrés Manuel López Ob
rador: "Estamos bastante apaleados.... pero saben

qué: ya se Ies mojó ¡a póluora".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM

@MARTHAANAYA

DEBERIA CUIDAR
UN POCO MÁS
SU LENGUAJE

CORPORAL
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PRIMER
CUADRO

INAI AL RESCATE
Al interior de la Asamblea se sabe

que es el PAN quien tiene atorados los
nombramientos para obtener más cargos

ESPERANZ
BARAJAS

ace unos días, directivos del Instituto de
H transparencia de la ciudad acudieron

al Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI) para buscar
el mecanismo de trabajo que permita
al órgano federal ejercer la facultad de

atracción, respecto alas inconformidades de la población
que ejerce este derecho en la capital.
Lo que parecía un acuerdo sencillo terminó como un

manotazo en la mesa.
A la única comisionada que queda en el órgano local, Elsa

Bibiana Peralta no le parecieron los términos del acuerdo
entre servidores públicos y pidió que la respuesta fuera
firmada por el presidente del INAI, Francisco Javier Acuña.
No la complacieron y el fin de semana en un comunicado
se informó que la entidad federal ejercía la facultad de
atracción en la Ciudad de México.

"El Instituto considera que ejercer la facultad de atrac
ción ante la falta del pleno de un organismo garante es un
caso atípico y excepcional; sin embargo, permitirá fijar un
criterio jurídico para hacer frente a situaciones similares
futuras", informó el INAI.

A principios de abril, el ór
gano nacional había hecho un
llamado a los diputados de la
Asamblea Legislativa del Distri
to Federal (ALDF) para nombrar
a los comisionados del instituto

local y así garantizar el ej ercicio
del derecho de acceso a la in

formación de la gente, pero las

palabras de Joel Salas, Oscar Guerra y Francisco Javier

Acuña sólo quedaron en las versiones estenográficas,
porque a los legisladores este tema no les implica una
urgencia.

Este asunto tiene diversas aristas interesantes, primero
la forma como se han administrado los tiempos políticos,
al interior de la Asamblea se sabe que es el PAN, quien
tiene atorados los nombramientos, para que al estirar lo
más que se pueda la negociación obtenga más cargos,
dentro y fuera del instituto de transparencia.

Oscar Guerra tiene un interés por el instituto capitalino,
ya que fue su presidente con el respaldo de Marcelo Ebrard,
pero también porque tiene a seis de sus colaboradores
postulados para ser comisionados en la ciudad.

El plazo par a hacer los nombramientos era el úl timo día
de marzo y ya está por cumplirse el mes, los legisladores
de Morena insisten en que el pleno del Instituto debe ser
de cinco y el resto de las bancadas van por siete. En eso
tampoco hay consenso.
Ala ALDF sólo le quedan dos sesiones antes de cerrar

el periodo ordinario y este martes el tema no está agenda
do; sino sale el jueves se iría a un periodo extraordinario,
algunos dicen que para mayo, otros que después de las
elecciones. El asunto es que los acuerdos políticos pueden
cambiar después del 1 de julio, con el resultado electoral,
la alianza de estos tres años entre PRD, PAN y PRI podría
romperse y crear una nueva.
La aparición del INAI quitará presión, pero muchos

empezarán a preguntarse sí realmente se necesita un
órgano local, cuando hay un nacional resolviendo.

PARA LOS

LEGISLADORES

EL TEMA NO ES

URGENTE
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Renato Sales lo hace de nuevo

El trabajo de inteligencia de Renato Sales resolvió el crimen
del periodista Javier Valdez. Durante meses siguió to
das las líneas de investigación, sus conocidos, sus amigos,

vaya, sus agentes hasta leyeron cada uno de sus artículos. El titular
de la CNS supo que fueron tres los involucrados en ese homicidio
y ayer dieron con el tercero de ellos, apodado El Koala dentro del
Cártel de Sinaloa al que pertenecían los asesinos. Sin duda, una
investigación impecable de la Policía Federal.

#LosDepasDeAMLO ganan posdebate
raya que el tema del día después del debate presidencial>Vífue que Andrés Manuel López Obrador siempre sí es
dueño de los dos departamentos en Copilco que negó

cuando José Antonio Meade le preguntó por qué los ocultaba en
su 3de3. Y es que el tabasqueño, para salir rápido del paso, hasta
respondió que se los regalaba si demostraba que son reales. Ahora
Meade es dueño de las propiedades y los usuarios de Twitter hicie
ron tendencia #LosDepasDeAMLO para exponerlo.

Marko Cortés, vestido y alborotado
Quien se quedó solo y muy vestido y alborotado fue el

coordinador de los diputados del PAN, Marko Cortés
en su intención de arrebatar a Antonio García Conejo

hermano de Silvano Aureoles la candidatura al Senado por
Michoacán. Pero con todo y su arranque, nadie en su partido ni en
el PRD le secundó. Es más, ayer en la dirigencia del sol azteca rati
ficaron su apoyo a García Conejo y minimizaron las declaraciones

del inexperto Marko.

INE se engancha con El Jaguar
Los consejeros del INE siguen enganchados contra Arman

do Ríos Piter, quien los exhibió por una serie de inconsis
tencias para revisar y validar sus firmas de apoyo. Ayer El

Jaguar señaló directamente a Lorenzo Córdova y a Ciro Muraya
ma de ser parciales y faltos de objetividad y lo atribuyó a que hizo
públicas sus fallas institucionales y ante ello dijo que acudirá a la
Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Ombudsman pide prudencia
uien siguió puntualmente el debate entre los presiden
ciables fue el presidente de la Comisión Nacional de losíDerechos Humanos, Luis Raúl González Pérez, y por

supuesto se manifestó contra la propuesta de Jaime Rodríguez
Calderón, El Bronco, de "mochar la mano" a los ladrones. Y es que el
Ombudsman ya dejó claro que en el país no pueden implementarse
medidas retrógradas y pidió prudencia a los candidatos.

PES ve la paja en el ojo ajeno
Muy mal parado salió ayer el dirigente nacional de En

cuentro Social, Hugo Eric Flores, al querer bajar la
candidatura al Senado de Miguel Mancera argu

mentando que viola la Constitución y hasta conferencia dio para
anunciar que impugnará. Pero no faltó quien le dijo que ve la paja
en el ojo ajeno y no la viga en el propio, pues bastantes broncas
trae Flores con sus candidatos por la alianza con Morena y ahora
ya busca quitar de la contienda a Mancera.
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Los tres principales candidatos a
la Presidencia de la República y
sobre todo quienes forman par
te de sus equipos de campaña

electoral, que se autoproclamaron ga
nadores en cuanto terminó el primer
debate, confían en que en los restantes
67 días de campaña podrán mejorar sus
actuales posiciones que ocupan en las
encuestas de preferencias electorales.
Éstas las encabeza Andrés Manuel López Obrador, se
guido de Ricardo Anaya Cortés y José Antonio Meade
Kuribreña: el primero asegura haber salido airoso des
pués de ser blanco de andanadas; el segundo se declara
ganador y el tercero insiste en ser el más honesto, pre
parado, experimentado y el que presentó las mejores
y viables propuestas para enfrentar los problemas que
aquejan al país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sea mera coincidencia o no, la caída del peso en su
cotización frente al dólar, que ayer llegó a costar 19.25,
casi 36 centavos más que al cierre de operaciones del
viernes pasado, se registró tras el primer debate de
candidatos presidenciales, la noche del domingo en
el Palacio de Minería del Centro Histórico.

Sin embargo, algunos la atribuyen a las presiones que
ejerceelpresidente de EstadosUnidos, Donald Trump,
en la renegociación del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte, al condicionarla a que México "im
pida" la entrada de migrantes a su país, con la expedi
ción de una ley en ese sentido.
La reacción del gobierno del Presidente Enrique Peña
Nieto fue tan inmediata como rotunda, a través de la
Secretaría de Relaciones Exteriores, cuyo titular, Luis
Videgaray, respondió queesa exigencia delmandatario
estadounidense "es inadmisible" para nuestro país.
Apenas unas horas después de que la pretensión de
Andrés Manuel López Obrador de amnistiar a capos
del crimen organizado y el narcotráfico le volviera a
provocar rudas críticas de sus adversarios en el debate
del domingo, la Fiscalía General de Jalisco confirmó
que los tres jóvenes cineastas desparecidos hace varias
semanas fueron ejecutados y diluidos en ácido por el
Cártel Jalisco Nueva Generación.
Con esta enésima atrocidad de ese grupo criminal, el
candidato presidencial de la coalición Juntos Haremos
Historia vuelve a quedar ante una nueva andanada que
le restará puntos en las encuestas, por más que presi 1 
ma que ya es "inalcanzable" y que ni juntos todos sus
competidores lograrán cambiar que la gente vote a su
favor y sea el ganador de la elección del 1 de julio.
La invitaciónque José Antonio Meade Kuribreña, can
didato presidencial de la coalición Todos por México,
le hizo a Armando Ríos Piter para unirse a su campaña
electoral, y que el senador con licencia aceptó de in
mediato, fue el primer revés que recibió Por México al
Frente, que postuló a Ricardo Anaya Cortés.
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Es una perogrullada de la po
lítica que, sin embargo, se
les escapó a todos menos
al no político ni militante

José Antonio Meade: más impor
tante que ganar el debate es ganar
el posdebate, que se produce al día
siguiente. Y éste lo ganó ayer José
Antonio Meade.

Ricardo Anaya hasta engoló la voz ayer en
modo "perdonavidas" para afirmar que sólo le
interesa AMLO. Ni se movió para ir al estudio
de LópezDóriga: mejor por teléfono. Le bastó
que sus asesores marcaran la agenda, diciendo
que ganó el debate, en el análisis del domingo
en la noche.

Y AMLO, en una encuesta de inspiración di
vina, dijo que él fue quien ganó el debate y que
subió en las preferencias electorales gracias a
las buenas vibras de sus seguidores, y a que sus
adversarios no pueden probar ninguna de las
acusaciones que le lanzaron.

Mientras, Meade se levantó el lunes a hacer
la chamba, como millones de ciudadanos, y de
dicó la jornada a demostrar, con documentos
oficiales en mano, que AMLO sí tiene a su nom
bre dos depas en la CDMX que no declaró:
Los departamentos 301 y 302 de la calle

Odontología 57, en Coyoacán, que no aparecen

en la declaración patrimonial de AMLO, según
el portal "Verificado 2018".

En el posdebate, Meade demostró que, de
acuerdo con las actas con número de folio real

613504 y 613505, disponibles en el Registro Pú
blico de la Propiedad, AMLO figura como pro
pietario de los inmuebles, a pesar de que había
dicho que se los había heredado en vida a un
hijo.

En el debate, AMLO le respondió a Meade:
"Si tú aseguras que tengo tres departamentos, te
los regalo" . Y ayer, Meade le tomó la palabra y
hasta con taza de su propio chocolate: "De en
trada no los aceptaré de regalo, pero estoy dis
puesto a donarlos a dos familias víctimas de los
sismos".

Un agujero grande al mítico teflón de AMLO,
pues la propiedad de ambos depas acredita que
AMLO mintió en su declaración 3de3 y que min
tió el domingo por la noche, al negarlo en cade
na nacional. Resumen: en el posdebate Meade
hizo quedar a AMLO como mentiroso.

Porque AMLO declaró en octubre de 2016
en su 3de3 no tener esos departamentos, pero
según el Registro Público de la Propiedad apa
recen a su nombre: de 2016 al 2018 no se aprecia
en el registro movimiento alguno y, conforme a
eso, AMLO sigue siendo dueño.
El buen desempeño de Meade, ayer, de

muestra que el ganador del debate es decidido
por quienes crean audiencias. La mesa de Tele
visa dio ganador a Anaya un minuto después de
que había acabado el intercambio.

Pero el posdebate lo deciden los candidatos.
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Meade, se le va el tren
" osé Antonio Meade sabe que el apoyo de un
exsuspirante a la Presidencia, señalado por
falsear firmas para intentar alcanzar su can
didatura, y un gobernador del PRD no van a

hacer mucha diferencia en su campaña e imagen.
Algunos, como José Antonio Crespo, han llamado
a estos apoyos una "extraña cargada hacia al segu
ro perdedor".
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El problema sigue estando en otro lado y no se ve que se vaya a
resolver. Estos apoyos paradójicamente le pueden ayudar menos
de lo que imagina. Lo que tiene a Meade en una posición adversa
no sólo tiene que ver con la marca y entorno que lo acompañan,
como se ha dicho en muchas ocasiones, su otro gran problema
tiene que ver con lo que él mismo proyecta.

Existe consenso en el sentido de que es un candidato compe
tente, pero por lo que se ha visto estos meses ello no le da para
aparecer como serio contendiente en encuestas y percepciones.
El problema para Meade es que a estas alturas no sólo está siendo
la marca la que lo define, el problema que lo está sometiendo es
que no ha logrado generar emociones. En una elección que si por
algo se distingue y define es por la rabia y los enojos colectivos, no
provocar emociones se convierte en una lápida.

Si alguien ha sabido canalizar el clima social que padecemos y
en el que estamos es López Obrador. El tabasqueño prevalece no
sólo porque lleva 18 años en campaña, sino también por lo que
está significando para los ciudadanos en tiempos oscuros; son las
ganas de creer en alguien y en algo. Se piensa poco en lo que pro
pone y dice más que en la imagen que genera.

El candidato del PRI ha ido de apuro en apuro. No ha logrado
consolidar su imagen y no se ha atrevido a distanciarse del Presi
dente Peña Nieto, quien carga una imagen francamente desfavo
rable. El domingo en el debate se dio la posibilidad concreta de ha
cerlo, en términos hasta de su propia sobrevivencia, pero no fue así,
todo terminó en un nuevo capítulo de "la tuvo, era suya y la dejó ir".

Meade no ha logrado avanzar en las encuestas ni en la percep
ción a pesar de que desde el gobierno trae en la mira a Ricardo
Anaya. Todo hasta ahora ha sido confuso. Meade no avanza y
Anaya sigue en segundo lugar, todavía lejos de "ya saben quién".

Habrá que esperar una semana para saber si hay cambios en
función del debate del domingo. Por lo visto, en forma y fondo
queda la impresión de que las encuestas y percepciones variarán
muy poco.

Los indecisos se están convirtiendo en el objeto del deseo, se
calcula que deben estar entre el 15 y 25% del padrón electoral. Otro
factor a considerar va a ser el voto útil en el cual están pensando
muchos ciudadanos, la cuestión es por quién sería.

El candidato del PRI va a tener que hacer mucho más de lo que
ha hecho hasta ahora. Tiene que correr riesgos y salirse de lo que
parece ser una zona de confort que no le está dando nada.

Debe tomar distancia de una administración identificada, no
casualmente, con la corrupción. En función de los resultados
hasta ahora debe dar un golpe de timón en su propio equipo.

El tren no se le va a ir, más bien ya se le está yendo.

RESQUICIOS. Así nos lo dijo ayer Edna Jaime, México
Evalúa:

Había una gran expectativa sobre el debate del domin
go respecto a que cambiara el sentido de la elección. Al haber to
davía un sector de indecisos y quienes piensan en el voto útil es
difícil saber lo que se puede venir, a pesar de la evidente ventaja
de AML0.

El formato me gustó, es una innovación. No me conformo con él,
pero es algo mejor. Para quienes estamos en los temas de políticas
públicas nos pareció que el debate en esta materia dejó qué desear.

En particular con López Obrador el tema de amnistía provoca
confusión, sigue sin quedar claro de qué se trata; sin embargo,
es el único de los candidatos que está haciendo planteamientos
fuera de "la caja". El problema es que no queda claro cómo le va
a hacer.

LOS INDECISOS

se están convirtien

do en el objeto del
deseo, se calcula

que deben estar en
tre el 15 y 25% del
padrón electoral
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/Más nervioso que ene! debate, Andrés Manuel López dbra
dorseatrlncheraenencuestasficticlasquedicequeledanmás

Vg/ de 50 puntos después del golpeteo en el Palacio de Minería.

El día después del debate, el candidato del PRI, José Antonio Meade
Kuribreña, presentó pruebas de dos departamentos a nombre del
candidato de Morena y le reclamó la promesa de regalárselos, pero
Andrés Manuel se niega alegando que se los heredó a sus hijos. Así
que el debate continúa.

El ejercicio del domingo fue bien recibido; el INE de Lorenzo Córdo
va se llevó las palmas y tres de los participantes amanecieron con los
reflectores puestos: Ricardo Anaya Cortés, Andrés Manuel López
Obrador y Jaime Rodríguez "El Bronco". El primero como el gana
dor, el segundo como el perdedor y el tercero como el ocurrente.

Los buenos comentarios de las primeras horas para Margarita Zava
la se esfumaron y en las encuestas se verá si el resultado benefició al
otro independiente, "El Bronco".

©Una buena noticiadel Poder Judicial para los migrantes; el juez
federal Jaime Páez Díaz concedió la protección de la justi
cia federal, mediante un amparo por violación a los derechos
humanos, para que una persona originaria de Aguascalientes

sin acta de nacimiento no se vea obligada a viajar a México para estam
par su huella digital y recibir su acta.

Miles de paisanos se encuentran en la misma situación, pero, a la vez,
son trabajadores ilegales en tierras de Oonald Trump y, una vez que
dejan Estados Unidos, tienen que sortear los obstáculos cada vez más
duros del presidente republicano.

Así que a partir del juicio de amparo 175/2017, en el Juzgado Primero

de Distrito de Aguascalientes, el camino esta allanado para que los con
nacionales sigan la misma ruta y acudan al consulado más cercano en
EU y estampen su huella, y todo se haga a través de la red consular de
la SRE de Luis Videgaray Caso.

0A menos de un mes de cumplirse un año del asesinato del
periodista Javier valdez de Río Doce de Cu liacán, Sinaloa, la
PGR de Alberto Elias Beltrán y la Policía Federal de Mane
lich Castilla detuvieron al asesino en un operativo conjunto.

El autor de Malayerba fue ejecutado, de 12 balazos, afuera del semanario del
quefue fundador, provocando reclamos de medios locales, nacionaleseinter
nacionales, por lasaña mostrada porel crimen organizado contrasuscríticos.

El secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, se dijo satis
fecho por el resultado de la investigación y felicitó a las dependencias
que actuaron en el caso.

En la Universidad del Pedregal arrancó Alejandra Barrales
/aJN Magdaleno su gira por instituciones de educación superior

de la CDMX. La que dirige Armando Martínez dejó al libre
albedrío los más de 80 cuestionamientosa la candidataajefa

de Gobierno, y no fue un día de campo.

La candidatadelacoalición Por México al Frente se comprometió a esca
lar el Instituto de la Juventud a secretaría, un paso importante para desti
nar recursose infraestructura. Ante los señalamlentosde su patrimonio,
Barrales aseguró que los ataques se deben a su condición de género.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/

Blog: http://Iosmalosos.hlogspot.mx/
Twitter: http://twitter.com/malosos
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El destape priista de Silvano Aureoles cayó muy
mal entre algunos perredistas, pero en la campaña
de la panista Maguí Fisher cayó como anillo al dedo.
Allá por 2015, la Secretaría de la Función Pública de
tectó irregularidades en la construcción de la sede
de Miguel Hidalgo cuando Víctor Hugo Romo era
Jefe Delegacional.

Y una de las empresas involucradas en co
bros presuntamente inflados apoyó también la
campaña del Gobernador de Michoacán, otrora
líder político del diputado perredista que recien
temente brincó al arca de Andrés Manuel López
Obrador.

Ahora que Fisher tiene como rival a Romo, dicen
que su equipo pedirá investigar qué tanto se estiraron
aquellas ligas empresariales con Aureoles. ¡Órales!

No todo es sol y cielo azul en la bancada frentista:
mientras el perredista Leonel Luna quiere sacar ya los
nombramientos del InfbDF, el panista Jorge Romero
dice que no y que no.

¿La razón? Teme que en este periodo electoral,.
su selección de comisionados podría ser, digamos,
no muy popular... y restarle votos al PANRD.

Con el pie derecho avanzando contra el iz
quierdo, a ver si no se enredan y terminan dán
dose ¡un frentazo!

demisfuentes <areforma.com
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Nos cuentan que hay un
escándalo que está a punto

de estallar en la Delegación Miguel
Hidalgo, en contra de las empresas
de Silvano Aureoles, ahora goberna
dor de Michoacán.

De hecho, el equipo de Magui
Fisher se encuentra muy feliz por
que Aureoles decidió darle su apoyo
a José Antonio Meade, ya que se
había convertido en una carga nega
tiva para la campaña de Martínez
Fisher, nos platican que en los próxi
mos días saldrán los acuerdos que
hubo entre él y el exdelegado Víctor
Hugo Romo, ahora candidato de
Morena por esa misma demarca
ción, entre otros, las polémicas
obras del Mercado Escandón.

Menuda bronca que se viene.
El día del debate AMLO dijo

que si le encontraban los departamen
tos a su nombre se los regalaba a Pepe
Meade, la mañana del lunes el candi
dato del PRI exhibió los registros públi
cos de la propiedad de dos no de tres
departamentos a nombre del de
Morena y entonces la respuesta fue que
los departamentos están cedidos desde
2005, pero sus hijos no los han puesto a
su nombre, entonces, no son de él,
aunque los papeles digan lo contrario.
¿En serio en 13 años no han

podido arreglar los papeles?
Ayer se presentó el reporte

sobre delitos de alto impacto
correspondiente a febrero de 2018,
mismo que elaboró el Observatorio
Nacional Ciudadano, con Francisco

Rivas al frente, señala que esta
administración dejará como heren
cia una violencia diferente, y más
compleja, que la que recibió en
2012.

Se pasó de tener violencia en

alrededor de 10 estados y hoy, por lo
menos, hay 28 entidades que viven
aumentos de incidencia delictiva o
se encuentran en una abierta crisis
de violencia.

El comportamiento de casi todos
los delitos se mantiene al alza. Las ciu

dades modelo como Ciudad Juárez y
Tijuana registran una nueva crisis de
violencia y algunas ciudades o entida
des que eran ejemplos de tranquilidad,
lideran los ranldngs de violencia.
Ayer la Secretaría de la

Función Pública, de Arely
Gómez González, defendió las san
ciones impuestas a Odebrecht,
Ingeniería & Construcción México,
filial de la brasileña Odebrecht,
quien considera que son infunda
das e improcedentes.

El caso es que, nos dicen, la emba
jada de Brasil se va a meter en medio
de la empresa y el gobierno mexicano,
no la van a dejar morir sola.
PD: Por cierto, el Doctor José

Alberto Díaz Quiñonez, de
meritito Sinaloa, recibió del Consejo
de Salubridad General el Premio Dr.
Gerardo Varela al Mérito en Salud
Pública 2018. Actualmente es direc

tor general adjunto del InDRE, en la
Secretaría de Salud del gobierno
federal.
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g<Slítife
Maltas Fuscni

" t* * ^iformación proifenien
m te desde Broutnsuille,
Ji Texas, nos informa que

el ex gobernador de Tamauíipas, To
más Yarrington Ru vale aba. fue pre
sentado ayer por ía tarde en ia Corte
de Distrito Sur de esta localidad.

Un Juez federal le leyó ios 11 cargos
en su coníra y le negó la libertad bajo
fianza.

Fue el Juez Ronald G. Morgan quien
le negó a yarrington ese beneficio des
pués de que se diera a iajuga por seis
años.

ydmngÉon arribó a ía Corte esposa
do de pies y manos con ia misma ropa
y zapatos con ios que llegó a Estados
Unidos eí viernes pasado.
En esta audiencia, el Juez dijo que,

entre ios cargos, se establece que ei ex
Gobernador priista usó por lo menos
135 millones de dólares en la compra
de bienes inmuebles y muebles, los
cuates busca decomisar... Así las

cosas será en i a próxima audiencia de
este uíernes donde sabremos si

Yarrington podrá declararse cuipabie
o inocente.

Juntó firmas en

la pasada navidad

Por otra parte, el Consejo General
del INE exhibió las trampas en las
que incurrió el aspirante presidencial
independiente Armando Ríos Piter,
quien se "despachó" en la recolección
de /irmas en píena JVauidad y Año
Nuevo.
De acuerdo con el dictamen discuti

do por ei órgano electoral, el nuevo
aliado dei candidato dei PRI, José
Antonio Meade, registró en esas dos
jechas feriadas un número de apoyos
inLfálidos "'considerablemente supe
rior"... Hágame usted el favor.

Departamentos,
son de sus hijos

Para concluir, luego de una sorpresi
va conferencia de prensa donde José
Antonio Meade, candidato de la coali
ción "Todos por México" mostró dos
constancias dei fiegistro Público de la
Propiedad y dijo que Andrés Manuel
López Obrador le debe dos departa
mentos1', el político tabasqueño expli
có ai pueblo de Chalco que 'esos dos
departamentos juntos es donde viví
con mi finada esposa en Copilco,
Cuando fa llece mi esposa, i a mitad de
ios bienes son para los hijos y ia otra
mitad para mi". ¿Usted le cree?

cholin49@gmail.com
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Transportistas
Los transportistas del Estado de
México se encuentran muy moles
tos por Lo publicado el pasado 20
de marzo en La Gaceta de Gobier

no, en el sentido de que todas Las
unidades del transporte público de
pasajeros tendrán que contar con
un GPS, con un botón de pánico
y cámaras, lo cual dicen, cuesta
entre 17 y 20 mil pesos, por lo que
amagaron con que si la Secretaría
de Movilidad no suspende esta
medida que afecta sus bolsillos, no
votarán por el PRI en las próximas
elecciones; de igual forma denun
ciaron que el secretario Ray
mundo Martínez Carbajal no los
atiende, y necesitan pedirle que el
trámite para cambiar la unidad de
modelo, conservando las mismas
placas debe ser más rápido, ya
que en la actualidad este trámite
tarda hasta 45 días, tiempo en el
que no pueden prestar el servicio.
Y es que debemos recordar que el
gobernador Alfredo del Mazo, en
su campaña, ofreció a los usuarios
del transporte público de pasa
jeros, que tomaría medidas para
salvaguardar su vida e integridad

física y acabar con los constan
tes asaltos que sufren, por lo que
vemos muy difícil que el gobierno
dé marcha atrás en estas medidas

que consideran fundamentales
para proteger a los mexiquenses,
pero sería bueno que el secretario
los atendiera, para que les dé una
propuesta de financiamiento quizá,
porque esas medidas de seguridad
benefician a usuarios y choferes.

Al que le fue muy mal en su visita
a Chimalpa fue al candidato a
diputado por el distrito XXII del PAN
José Luis Durán Reveles, ya que le
recordaron su falta de apoyo a esta
comunidad cuando fue presidente
municipal, por ser zona irregular,
y le dieron 15 minutos para que se
fuera de ahí.

El candidato a senador César Ca

macho visitó la colonia Las Aguilas
en Atizapán de Zaragoza, y pidió a
la gente votar por Meade, porque
sólo él, dijo, tiene propuestas
reales para atender la seguridad
y el progreso. Posteriormente, en
entrevista dijo que en Atizapán de
Zaragoza el PAN desgobierna
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El clero escoge: Anaya o Meade, pero no López
Cuestión de apreciación.

O de manipulación, pues tam
bién la hubo.

Los 153 integrantes de la Con
ferencia del Episcopado Mexicano (CEM,
cardenales, arzobispos y obispos eméritos)
vieron desfilar a los principales candidatos
presidenciales con resultados distintos.
Quien más les llamó la atención fue el pa

nista"¿o perredista?, ¿o de Movimiento
Ciudadano?", se preguntaron porque supo
atraerlos conlisonjasy oportunismo.
En segundo lugar quedó José Antonio

Meade "¿priista?, ¿verde?, ¿panalista?", se
volvieron a preguntar porque lo percibieron
honesto y sincero, pero sin mente ágil.
Yalfináldelosviables quedó Andrés Manuel
López, a quien los prelados describen como
"ambicioso, contradictorio, sin mayor proyecto
más allá del populismo y de su pragmatismo".
Atodos les preguntaron si son católicos.
Obvio, los dos primeros respondieron afir

mativamente sin dudar.

¿YLópez?
He aquí esa parte del diálogo, narrada por

un purpurado:
¿Es usted católico?
No contestó.

¿Es católico? le insistieron.
Sí... dejó un amplio silencio para redon

dear: a mi manera.

TESIS DE DOCTRINA SOCIAL
ECLESIÁSTICA
¡Mentira! me dicentres de ellos.
¿Mentira? hurgo más.
Claro. Andrés es evangélico, pero un evan

gélico vergonzante porque ni siquiera lo con
fiesa. Tiene discursos para todos... Se unió al
Partido Encuentro Social (PES) para llevarse
los votos de los evangélicos, pero a nosotros
vino a decirnos otra cosa.

¿En síntesis? insisto.
No contesta. Se va con su rollo de toda oca

sión. Elude las preguntas porque no quiere
comprometerse remata un cardenal y cuan
do lo escucho me parece ver al tabasqueño
con su rostro mustio y avejentado del debate.
Pero, ¿por qué Ricardo Anaya conquistó

a esos 153 obispos, arzobispos, cardenales y
eméritos del clero mexicano?

Porque les llegó con una sorpresa, un rega
lo armado por el ex gobernador morelense
Marco Antonio Adame y el abogado Diego
Fernández de Cevallos, revisado por San
tiago Creel.
Mi tesis doctoral fue sobre la doctrina social

de la Iglesia.
Aplausos.
Siguió:
Siempre he pensado que la doctrina de Ac

ción Nacional (PAN) se nutre, emerge de las

principales líneas sociales de lalglesia católica.
Y por ahí se fue y el resto fue un diálogo de

amigos, casi de discípulos de San Pedro.

MONEDADEPLATAPARA
AHORRO SOCIAL
1. Tomémosles la palabra a los senadores Je

sús Casillas, Héctor FloresyMario Delgado.
Priista, panista y ex perredista se compro

metieron a aprobar en este período ordinario
de sesiones la iniciativa de ley para blindar el
ahorro popular.
Es un paquete de iniciativas con impacto

social evidente, pero debe pasar por el Banco
de México para fijar un valor a las monedas
de plata.
A través de ese metal se salvaguardará el

ahorro de los mexicanos de la inflación.

2. Es una pena:
Los tres principales candidatos José An

tonio Meade, Ricardo Anaya y Andrés Ma
nuel López están invitados a hablar ante los
ganaderos lecheros.
Pero no habrá debate, como éstos querían,

porque usted ya sabe quién no quiere expo
nerse y los presididos en Femeleche por Vi
cente Gómez Cobo escucharán exposiciones
separadas en el foro a desarrollarse hoy en el
Campo Marte.
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[ ¿SERÁ? ]
Independiente adelantado
Parece que el candidato independiente a la
gubernatura de Chiapas, Jesús Orantes,
quien tiene ya en su haber algunas giras por
aquella entidad con Jaime Rodríguez el
3ronco, le aprendió bien las mañas al presiden

ciable. Resulta que el empresario cañero no se aguantó las ganas
de pintar algunas bardas con su eslogan "La luz de los pobres",
pese a que la campaña por el Ejecutivo estatal inicia hasta el
siguiente fin de semana. La pregunta que se hacen en aquella
entidad es si el Instituto Electoral, que preside Oswaldo Cha
cón, ya le mandó su multa correspondiente o va a dejar pasar la
irregularidad, como sucedió conelBronco en el INE. ¿Será?

Y el ganador
del posdebate es...

 Luego de las múltiples deliberaciones entre
políticos y funcionarios, que tuvieron como
punto central el encuentro de los candidatos

presidenciales del domingo pasado, nos cuen
tan que el veredicto final es que el ganador del debate e incluso
del posdebate es nada más y nada menos que Marco Baños.
Para todos ha sido evidente el trabajo que el consejero electoral
ha efectuado desde hace ya varios meses para impulsar un
formato de debate útil y atractivo, y al parecer, aunque todavía
se podrían realizar mejoras para los siguientes encuentros, los
resultados que se entregaron a los votantes mexicanos tienen
un saldo muy positivo. ¿Será

Los departamentos de AMLO
El contraste de propuestas y la crítica sobre
puntos que se esgrimieron en el debate tuvie
ron continuación el lunes... Los tres candida 

tos principales se declararon ganadores del
encuentro, pero quien todavía dio un golpe que sí

dolió a Andrés Manuel López fue José Antonio Meade, pues con
documentos en mano pidió al morenista que cumpliera su palabra
y le entre garalos departamentos a sunombre, como lo ofreció
AMLO en pleno debate. Y a diferencia de otros temas, los cuales
había evadido, por primera vez enmucho tiempo el abanderado
de Morena se vio obligado a responder y a dar una explicación, en
la que, según él, esos departamentos, aunque están a su nombre,
ya no son de él porque se los cedió a sus hijos, a pesar de que no exis
ten documentos de por medio ni huella de trámites legales. ¿Será?
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¿El mejor Presidente?
Y a propósito del debate, el abanderado del PRI, José Antonio
Meade, se dijo consciente de que quien más lució como pole
mista la noche del domingo fue Ricardo Anaya, sin embargo
comentó que "si bien él no tuvo la estridencia en su oratoria,
sus propuestas fueron mejores y va a ganar la elección el que
va a ser el mejor Presidente (...) Y yo soy la mejor opción".

Tuercen a Gálvez...
Dicen que la manía de darle prioridad a lo
mediático podría costarle a Xóchitl Gálvez
que el INE la baje de la candidatura al Senado.
Resulta que a la panista ya la mandaron lla
mar, porque en plena veda la ex delegada de

Miguel Hidalgo presentó su último informe ciudadano, y esto
está prohibido. ¿Será?
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DESBALANCE
El pendiente olvidado de la SCT
Ya ha pasado por las manos de tres subse
cretarios de Comunicaciones de la Secreta

ría de Comunicaciones y Transportes (SCT)
la tarea licitar la fibra óptica de la Comi
sión Federal de Electricidad (CFE), cuyo
contrato tiene Telecomunicaciones de Mé

xico (Telecomm), y a la fecha no hay indi
cios de que se lleve a cabo el proceso. Éd
gar Olvera, actual subsecretario del ramo,
ha comentado que han realizado estudios,
análisis e incluso cuentan con un asesor fi
nanciero que los apoyará en el proceso lici
tatorio, pero todavía no se hace realidad
Incluso desde julio de 2015, Telecomunica
ciones de México llevó a cabo una licita

ción para que una empresa desarrollara el Plan estratégico de la
red troncal de Abra óptica, el cual ganó Bain and Company Mé
xico, por la cantidad de 15 millones 800 mil pesos más IVA. A
tres años de distancia, ¿este análisis seguirá vigente o la SCT ten
drá que invertir más en estudios actualizados sobre el proyecto?

Premio a trayectoria de Cinépolis
Con presencia en cuatro diferentes conti
nentes, Cinépolis se ha expandido en todo
el mundo y su director general, Alejandro
Ramírez, recibe hoy un galardón por parte
del sector cinematográfico estadounidense.
En la convención anual de la Asociación
Nacional de Dueños de Cines de Estados
Unidos, el director de la cadena de cines
será reconocido por su labor en la industria
cinematográfica. El evento llamado Cine
maCon se realiza en Las Vegas, Nevada,

23 al 26 de abril, y cuenta con múlti
pejsojiajjjjadgg ¿ei sector. Cinépolis

atiende a 300 millones de clientes cada

año y es la segunda cadena más grande
por número de asistentes en todo el mundo, además de que ope
ra más de 5 mil pantallas y emplea a más de 38 mil personas.
Nos comentan que para el gremio en Estados Unidos, Ramírez se
ha convertido en un líder global y de ahí el reconocimiento.
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El FMI busca jefe de prensa
En dónde nos reportan que próximamente
estrenarán nuevo jefe de prensa es en el
Fondo Monetario Internacional (FMI), or

ganismo que tiene como vocero a Gerry Rice. Nos dicen que
después de 21 años de estar al frente en la división de comunica
ción del Fondo, Simonetta Nardln, se jubiló. Por esa razón, por
primera vez en la sala de prensa que se instala para recibir a los
periodistas que cubren las reuniones de primavera y otoño, se
realizó un pequeño festejo para despedir a la funcionaría Sobre
su partida, nos cuentan que Simonetta tiene planeado regresar a
Italia su tierra natal. Por cierto, nos dicen que cada vez son más
los representantes de medios de comunicación internacionales
que acuden a los eventos del FMI y del Banco Mundial, y por eso
en esta ocasión la sala de prensa tuvo que extenderse hasta el
restaurante del edificio principal.

Aguila Azteca para Pirelli
El vicepresidente ejecutivo y director gene
ral de Pirelli a escala internacional, Marco
Tronchetti Provera, recibió la medalla de
la Orden Mexicana Águila Azteca, la más
alta condecoración que el gobierno mexica
no le concede a los extranjeros para reco
nocer los servicios prestados al país. Esta
distinción le fue entregada al directivo du
rante una ceremonia llevada a cabo en la

Embajada de México en Roma, por el em
bajador de México en Italia, Juan José
Guerra Abud, para reconocer su compro
miso para fortalecer las relaciones econó
micas entre ambos países, y por los resul

tados logrados como copresidente del Consejo Empresarial Ita
liaMéxico, cuyo mandato fue de 2012 a 2016. También, por el
apoyo a las iniciativas sociales y culturales de Pirelli en el país. La
empresa fabrica neumáticos en Silao, Guanajuato, desde 2011,
donde emplea a más de 2 mil 300 personas. Sus llantas se co
mercializan en el mercado mexicano y se exportan a más de 40
países, principalmente a Estados Unidos y Canadá.
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Pragmáticos, en la expectativa de que el candidato de la coalicion
Por México Al Frente, Ricardo Anaya, pudiera repuntar en las
encuestas tras el primer debate, los empresarios gigantes ya están
planteando una declinación del aspirante de la coalición Todos por
México, José Antonio Meade, a favor de éste.
Sin embargo, justo laproyección del de

bate colocaría en un callejón estrecho
la posibilidad. El candidatoque apun

tala su carta en su propia honestidad, entre
gando la estafeta a un presunto delincuente.
De acuerdo con el ex secretario de Hacien

da, Anaya realizó una trama similar a la del
ex gobernador de Quintana Roo, Roberto
Borge, quien vendió bienes de la nación a
familiares y allegados, ocultando las transi
ciones a través de empresas fantasma
Y aunque el candidato de la coalición

PANPRDMovimiento Ciudadano se erigió
como víctima del sistema al exhibir una re
solución del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación en tomo a la difusión

de un video por parte de la Procuraduría Ge
neral de la República, de cara a una visita de
Anaya y séquito a sus instalaciones, el do
cumento no lo exime de la investigación.
Anaya eludió el reto de hablar de las in

consistencias entre sus ingresos y el tipo de
vida que mantiene.
Ahitos de los excesos de Rodrigo Medina

en el gobierno de Nuevo León, los empre
sarios de Monterrey le apostaron a la carta
"independiente" de El Bronco, cuyo go
bierno resultó sino contraria, muy lejos de
lo esperado.
La catarata de recursos pretendió mante

nerse bajo el agua por más que el entonces
secretario de Gobernación, Mguel Ángel
Osorio Chong, les reclamó abiertamente a
los principales involucrados.
La gran pregunta es si otra vez bajo el agua

lanzarán la cargada hacia Anaya, como en la
elección de 2006 hacia Felipe Calderón, co
locando como punta de lanza al Consejo

Coordinador Empresarial para instrumen
tar la guerra sucia contra López Obrador.
El presidente del organismo, José Luis Ba

rraza, resultó presidente de Aeroméxico, con
mayoría de Banamex... sin que tuviera una
sola acción.

Hoy el banco en poder del Citibanamex,
de Estados Unidos, anota tres posibilidades
paraexplicarporqué.conunaventajadedos
dígitos en las encuestas a favor del candidato
de la coalición Juntos Haremos Historia, no
se ha deteriorado mayormente la paridad
pesodólar.
—A pesar de las encuestas, el mercado no

cree que AMLO ganará la elección.
—El mercado cree que AMLO ganará, pero

no cree que esté implícito un resultado eco
nómico negativo.
—Ninguno de los anteriores.
La tesis habla de que si aunque López

Obrador coincide con Anaya y Meade en ga
rantizar la autonomía del Banco de México;
en el compromiso de un manejo fiscal pru
dente, y en mantener el libre comercio con
escenario clave en el Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte, el contraste lo
plantea su posición frente a las reformas es
tructurales, cuya repercusión no se ha ana
lizado a fondo.

El banco concluye que la posibilidad de
una elección "parejera", es decir
AMLOAnaya o AMLOMeade, en la que el
voto estratégico llevaría una competencia
más intensa, no se ha cumplido a la fecha,
lo que fortalece la posición de AMLO.
Por lo pronto, el Consejo Mexicano de Ne

gocios, que encabeza Claudio X. González,

está enviando indicaciones a cada confede

ración empresarial para instruirlas sobre co
mo intensificar la guerra sucia contra López
Obrador. El coordinador se llama Rodrigo
Gallegos. Repiten el numerito.

Balance general. Aunque el magnate Car
los Slim negó tener un centavo invertido en

bonos de deuda para financiar la construc
ción del nuevo Aeropuerto Internacional de
México, la Afore de su grupo financiero In
bursa lidera la adquisición de papeles por
parte de las intermediarias.
En total, lo aportado con los ahorros de los

trabajadores alcanza 13 mil 500 millones de
pesos, equivalentes a 45% de la colocación
realizada por la Fibra E.
Las otras intermediarias en la jugada son

Pensionisste, Profuturo, XXIBanorte.
La alternativa es válida en la búsqueda de

mayor rendimiento. Sin embargo, de pronto
es que se pudiera demostrar técnicamente la
inviabilidad de los terrenos donde se cons
truiría la terminal. No habría pérdidas por
cambio de sede, pero sí retraso en el cobro
de la cosecha.

Otro paso. Los miembros independientes
del Consejo de Administración de OHL pa
lomearon el precio de compra previsto por
la Oferta Pública de Adquisición colocada en
la mesa por el fondo de fondos australiano
IFM Investors.

Ésta es de 27 pesos por acción.
La oferta, dirigida a los accionistas insti

tucionales completaría la adquisición de
OHL Concesiones México, aunque la emi
sora seguirá cotizando en la Bolsa Mexicana
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de Valores para darle salida a los minorita
rios que lo quisieran.
Previamente el precio habiasido aprobado

por el Comité de Prácticas Societarias de
OHL México y un experto independiente,
Overseas Partners.

Por cierto, que el Mnisterio Público decre
tó el no ejercicio de la acción penal contra
directivos de OHL ante una denuncia plan
teada por el abogado Paulo Diez Gargari por
el monto en que se vendió el primer paquete
de acciones; es decir, las que estaban colo
cadas en la Bolsa Mexicana de Valores.

La querella hablaba de violación a los pro
pios estatutos de la firma constructora.

Más ruido. Aunque la iniciativa se encuen
tra congelada en el Senado, 90 senadores de

mócratas le enviaron una carta al Represen
tante Comercial de Estados Unidos, Robert
Lighthizer, advirtiéndole que de aprobarse
una reforma laboral en México se afectaría
el espíritu del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte.
Estamos hablando de una iniciativa

planteada por los senadores y líderes obre
ros Tereso Medina e Isaías González para
modificar la estructura de justicia laboral,
pero que de pasadita le abre la puerta de
par en par a la tercería, subcontratación u
outsourcing. Esto último fue lo que irritó a
los demócratas.

Patronato de luja Hace unos días se reno
vó el patronato del prestigiado Instituto Na
cional de Medicina Genómica. Su nuevo pre

sidente es Alejandro Alfonso Díaz, director
del hospital ABC, en sustitución del exsecre
tario de Hacienda, Jaime Serra Puche.
Como tesorero quedó Henry Davis Signo

ret quien fuera director general de la cadena
de tiendas Aurrerá

Como vocales estarán el expresidente de
Nestlé México, Carlos Eduardo Represas; el
presidente de Televisa Emilio Azcárraga
Jean; el ministro de la Corte, José Ramón
Cosío Díaz; la exdirectora de Museo del Pa
palote, Marínela Servitje; el presidente del
Grupo Aeroportuarío del Sureste, Femando
Chico Pardo, y el expresidente de Concamin,
Ernesto Rubio del Cueto. •
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La Marca Equis

En la feria industrial de Hannover, México fue a lucir
se, aunque para algunos hay dudas sobre el conteni

do de los promocionales del País.
El slogan fue "La X que marca el sitio", haciendo re

ferencia a la letra de enmedio del nombre del País.
Este concepto fue incluido en todos los promociona

les de México como un lugar de inversión y de avance
industrial, aunque hubo más de uno que señaló que po
día confundirse con el signo universal de la equivocación.

Por lo pronto, al inaugurar el Pabellón de México, el
Presidente Enrique Peña Nieto estuvo muy bien acom
pañado por la Canciller alemana, Angela MerkeL

Pero con tanta comitiva y tanto invitado especial,
con todo y el mejor ánimo de algunos miembros de la
iniciativa privada, en esta ocasión no alcanzaron silla.
Así que la ovación para el mandatario fue, involuntaria
mente, de pie.

Ahí estaban Antonio Madero, de la autopartera
Rassini; Fernando González, que lleva Cemex; Valen
tín Diez Morodo, del Consejo Empresarial Mexicano
de Comercio Exterior (COMCE), y a Héctor Cantú, de
Víllacero.

Peña Nieto sólo estuvo presente el primer día de la
feria, y luego continuará con su gira por Europa.

Luis Vldegaray e Ildefonso Guajardo, secretarios
de Relaciones Exteriores y Economía, van a Washington
a seguir con la negociación del TLC.

Quedaron a cargo en Hannover Paulo Carreño, de
Proméxico, y Francisco González, de Bancomext

Jugoso
Acuerdo

Los que andan gustosos
son los citricultores del País,
pues con el recién firmado
Tratado Integral y Progre
sista de Asociación Trans
pacífico (CPTPP, por sus
siglas en inglés), se les abre
camino para exportar jugo
de naranja concentrado y li
bre de arancel.

Como usted recordará,
después de que EU salió
de este acuerdo, se dudaba

que el pacto fuera concre
tado, pero finalmente se
firmó el pasado 8 de mar
zo en Santiago, Chile.
Hoy está en proceso de
ratificación en el Senado
mexicano.

Mientras tanto, los re
presentados por Juan Ma
nuel Ramírez, presidente
de la Asociación Nacional
de Procesadores de Cítri

eos (Anaproci), ya le
andan poniendo los ojos
a Japón para incrementar

los volúmenes de expor
tación.

Actualmente, tienen
que pagar un arancel de
25 por ciento para entrar
a ese territorio, algo que
desaparecerá con el nuevo
acuerdo.

Se trata de una buena
oportunidad, pues Japón
consume más jugo del que
produce.

Además de ese país asiá
tico, las puertas se amplían
con Australia y Nueva Ze
landa, dos buenos clientes
del jugo mexicano.

Mete
Acelerador

Por estos días Lipu, firma
de transporte escolar y de
personal que hoy forma
paite de Grupo Traxión,
que capitanea Aby Lijts
zain, está cumpliendo 20
años.

Desde muy jóvenes,
prácticamente a los 15
años, Aby Lijtszain y su
amigo Avy Puskard iden
tificaron la oportunidad
que representaba el trans
porte escolar. Pocos años
después dieron los prime
ros pasos para conformar
la flota de la empresa en la
que plasmarían sus apelli
dos: Lipu.

Inició con 65 camiones
y en dos décadas Lipu lo
gró crecer su flota más de
65 veces. Hoy, con 4 mil 100
autobuses, es la más gran
de transportadora escolar y
de personal y está entre las
primeras cinco compañías a
nivel global.

Luego de la reciente lle
gada de Grupo Traxión a la
Bolsa Mexicana de Valores,
Lipu se convirtió en la pri
mera empresa de la indus
tria de transporte terrestre
en hacerse pública Y tuvo
un gran impulso para seguir
creciendo.

Este año va a comprar
casi 900 nuevos autobuses
y otros mil 600 en los si
guientes dos años. En total
serán más de 3 mil millones
de pesos invertidos en su
crecimiento.

MIGUEL
ALEMÁN
MAGNANI...
•' ¦ ' ' ' ' ¦

El capitán de InMafia!
prepara a la aerolínea
para nuevos acuer
con Haínan Airlín
Lufthansa, EVAÁ&
Japan Airlines, co
pañías de China, A
manía, Taiwán y J
pón, respectivame
Este ario la empresa se

s: ;¡ 'VI?:;* ípropone inaucj
rutas nacionale
intemacionale
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Viene el Premio

Si usted tiene una compa
ñía que se dedique a la ex
portación y tiene intención

de presumir sus productos
y logros, póngase atento a
la convocatoria del Premio
Nacional de Exportación.

Ya es tradición que ca
da año, desde el Instituto
Nacional del Emprende
dor, que dirige Alejandro
Delgado, se convoque para
concursar por este premio.

Hay 12 categorías dife
rentes que abarcan desde
pequeñas, medianas y gran
des empresas en los secto
res industriales y agrope
cuarios, hasta empresas ma
quiladoras, de servicios de
exportación, comercializa

doras, instituciones educati
vas y organismos promoto
res de comercio exterior.

La convocatoria para la
edición de este año ya está
abierta y la evaluación se hará
en tres etapas, de mayo hasta
septiembre, mes en el cual se
anunciarán a los ganadores.

El premio se entregará
durante el Congreso del Co
mercio Exterior Mexicano,
organizado por Valentín
Diez Morodo, quien está al
frente del Consejo Empre
sarial Mexicano de Comer
cio Exterior (COMCE),

cap¡tanes(fflreforma.com
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Se asocia con Jet Airways
Aeroméxico y la aerolínea Jet Airways empezarán
a operar vuelos en código compartido a partir del 1
de mayo hacia México e India. Los pasajeros viaja
rán hacia ambos países en donde podrán conectar
vía Londres, hacia la CDMX, Nueva Delhi o Bombay,
informó la aerolínea mexicana.
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México no es
Venezuela: Siemens
HANNOVER.— En lamas grande feria in

dustrial, la Feria de Hannover, se toma
ron en serio la relación con México. Tan

sólo la inauguración del encuentro em
presarial corrió por cuenta de Angela
Merkel, la canciller alemana, y el presi
dente Enrique Peña Nieto.

Así empezó la cumbre de alto nivel entre empresarios
de ambos países. Y cuando tocó turno al primer panel de
empresarios, el director mundial de Siemens, Joe Kaser, fue
claro ante una pregunta igual de clara: ¿México se puede
convertir en la nueva Venezuela (con la posible llegada a la
presidencia de López Obrador)?

El director del conglomerado tecnológico germano sim
plemente respondió: imposible. México no se convertirá en
una Venezuela de Hugo Chávez o de Nicolás Maduro, de
economía cerraday gran presencia estatal en la adquisición
de empresas.

APERTURA COMERCIAL LA GARANTIZAN
TPP, TLCUEM Y TLCAN
Para el CEO de Siemens. México tiene una democracia que
funciona, lo cual es una buena señal, y además es una eco
nomía abierta cuya apertura se va consolidando conforme
firma tratados de libre comercio.

Esto ya lo había dicho la canciller Merkel en la cum
bre empresarial: México es y será una economía abierta,
y está garantizando su política comercial de apertura al
haber firmado el Tratado de Libre Comercio de la Unión
Europea, pero también el CPTPP con los mercados del Pa
cífico, así como seguir negociando el TLCAN con Estados
Unidos y Canadá. La visión teutona hacia México es de un
país que tiene garantizada su apertura comercial. No hay
vuelta atrás.

KAESER: NI CLIENTES NI PROVEEDORES
CAMBIARÁN
Al CEO de Siemens le tocó compartir mesa con Andreas
Renschler, miembro del Consejo de Volkswagen y direc
tor para América Latina, y Fernando González, el director
mundial de Cemex.

Las preguntas del panel binacional fueron directas sobre
los riesgos de la economía mexicana. Joe Kaeser, director
mundial de Siemens, sin mencionarlo por su nombre, pero
dando a entender la posible llegada de López Obrador a
la Presidencia de México, fue contundente: México sí tiene
garantizada su apertura comercial.
Además, considera que sus clientes en México no van

a cambiar sus planes ni su forma de proveeduría por las
elecciones, y precisamente sus procesos productivos se
están digitalizando con la industria 4.0 originada por las
exportaciones hacia Estados Unidos, lo cual no cambiará.
Incluso para Siemens, la población joven será la que decida
las elecciones en México y su directivo señala que seguro lo
harán bien.

CORRUPCIÓN, LAVEN SUPERABLE
El panel binacional fue organizado por el Consejo Coordi
nador Empresarial y su par alemán el BDI (La Voz de la In
dustria Alemana). Parecería que la moderadora del panel
hubiera visto el debate presidencial en México.

Las preguntas consistieron en si podíamos convertirnos
en Venezuela, o de cómo combatir la corrupción en México.
Y aquí también fue importante el comentario.

Para Joe Kaeser, CEO de Siemens AG, el que la corrup
ción sea uno de los temas centrales del debate presidencial
de México Significa que los mexicanos Se están tomando én
serio el combate a este flagelo. Recuerda que los mexicanos
nos hemos visto afectados por la corrupción. En Siemens
"hemos aprendido a la dura" a combatir la corrupción.

Espera que México pueda deshacerse de ese pasado co
rrupto, incluso, comentó que lo ha visto con el director de
la Comisión Federal de Electricidad. Jaime Hernández, y
que todos están conscientes en la necesidad de códigos de
transparencia para hacer negocios.
CUANDO LAS MORDIDAS SE EXENTABAN

Ahí es donde el director de Volkswagen para la región de
Latinoamérica, Andreas Renschler, dijo una verdad: a la
corrupción siempre se le puede decir que no.

Volkswagen trae una estrategia similar a la de Siemens,
con un código de conducta para evitar corrupción. Y recor
dó algo espantoso sobre el pasado de nuestro país, que en
tiempos de los años noventa, las empresas tenían la posi
bilidad de exentar impuestos por el pago de dinero "para
ciertos fines".
Así transcurrió la cumbre empresarial entre México y

Alemania, con temas de si la economía mexicana puede
transformarse en la nueva Venezuela, o de cómo afecta la
fuerte corrupción del país a los germanos.

Las respuestas de los gigantes Siemens y Volkswagen
fueron alentadoras e indican un camino sencillo por seguir:
combatir y erradicar lo más que se pueda la corrupción, por
un lado, y mantener la apertura comercial por tantos acuer
dos comerciales, por el otro.
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Anaya o Meade
E stoy convencido de que las elecciones son un

proceso en el que se contrata a la persona que,
razonablemente, tiene mejores condiciones
para administrar el país.

Para mí, está descartada cualquier alter
nativa que está sustentada en voto de castigo,
hartazgo, revancha social o enojo. Sé que na

die toma buenas decisiones bajo estados alterados y que la
venganza jamás lleva a un lugar positivo.

Si alguien alude a cualquiera de estas afirmaciones, para
mí está total y absolutamente descartado, puesto que gran
parte de su gestión verá el pasado, cuando lo importante es el
futuro. Hacia atrás no hay nada que hacer.

Si los seguidores de algún candidato hablan en temimos
de se van a chingar, se van a tener que arrastrar, te vas a
quedar sin trabajo, usaremos al FCE para burlarnos de los
opositores, si los empresarios no están de acuerdo con las
nuevas reglas les expropiaremos sus empresas.

Al ser un proceso de contratación se debe hacer un análisis
correcto de dónde estamos parados y cuáles considero que
deben ser las características que debe tener el candidato para
cumplir de la mejor manera los retos administrativos del país.

No veo al Presidente como una persona superior a los
demás, que sólo él puede encabezar un movimiento, sino
un administrador de los esfuerzos de todos por construir un
mejor país.

No tengo duda de que la economía mexicana ha crecido
consistentemente durante los últimos 30 años. Durante este

siglo, la economía ha tenido un avance sostenido (sólo cayó
durante 2009 y no por motivos económicos sino por la in
fluenza) ; que la libertad económica y la apertura de mercados
han sido lo mejor que le podría pasar a la población no sólo
para dejar atrás la pobreza sino mejorar sustancialmente los
niveles de vida.

El empleo formal crece a la tasa más alta de su historia. El
crédito llega cada vez a más mexicanos con las tasas más ba
jas de las que se tenga registro. Quien pretenda mover algo en
el excelente manejo de la economía está descalificado para
mí. No se descompone lo que está funcionando.

DESCARTE

No me gusta el nombre de debate, pues tiene una conno
tación de enfrentamiento. La gente espera acusaciones fla
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mígeras, revelaciones y
contraataques. ¿Son ha
bilidades fundamentales

para un Presidente de la
República?
Para mí, el deba

te es más parecido a un
casting. Es importante
lo que dicen, pero tam
bién su actitud corporal.
Cómo se relacionan con

la crítica, a las pequeñas
frustraciones e incluso
sus modales o civilidad.

Valoro especialmente la templanza y la inteligencia emocio
nal, que es la forma en la que superan las frustraciones.

Para mí. El Bronco y Andrés Manuel López Obrador no
son buenas opciones. Si fueran entrevistas de trabajo, a los dos
ya les habría dado las gracias por participar. No son buenas
alternativas para mí.

ALTERNATIVAS

La segunda etapa del proceso de contratación lleva claramen
te a realizar un análisis de los tres que tienen posibilidades.

Margarita Zavala representa una serie de valores econó
micos y sociales atractivos. Tiene una trayectoria sólida como
político; sin embargo, parecería que hay dos opciones mejores
que ella en este momento.

Ricardo Anaya es un buen orador que ha venido gene
rando opiniones positivas entre la población que ha logrado
construir masa crítica. Sin embargo, tengo algunas dudas en
tomo a su campaña.

Primero. ¿Cómo resolverán las diferencias ideológicas
las partes de su alianza? Podría ser que el gobierno perdie
ra demasiado tiempo tratando de acomodarse dentro de la
coalición. Parecería que las acciones que han tomado los pe
rredistas podrían generar una imagen suficiente de cohesión.

Segundo. No ha resuelto satisfactoriamente las dudas so
bre la formación de su patrimonio ni sobre su falta de expe
riencia en puestos de alta dirección.
Absolutamente no tengo ninguna duda de que el me

jor capacitado para gobernar el país es José Antonio
Meade; sin embargo, tengo dos preocupaciones en torno a
su campaña.

Primero. No ha logrado construir una explicación para
quienes consideran que su principal debilidad es ser candida
to del PRI, un partido que, de acuerdo con el imaginario popu
lar, concentra toda la corrupción. Sigo insistiendo en que debe
mostrar que sus habilidades son mayores al PRI y que, llegado
el punto, estará dispuesto a enfrentar a su partido.

Segundo. Si bien es un hecho que para gobernar es una
gran habilidad tener calma, hacer grandes diagnósticos y sa
ber cuáles son las mejores alternativas, sin embargo, eso es
visto por muchas personas como frialdad y falta de conexión
con los votantes.

Seamos muy claros. El proceso de elección no se ha defi
nido por más que algunos traten de darle un valor especial a
las encuestas; sin embargo, el proceso de selección debe con
centrarse en aquellos candidatos que, desde el punto de vista
racional, ofrecen las mejores alternativas.

No tengo ninguna
duda de que el
mejor capacitado
para gobernar
el país es Meade; sin
embargo, tengo dos
preocupaciones en
torno a su campaña.

Fecha: 24/04/2018

Página: 4

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Económicas

David Páramo, "No Tires tu Dinero"

David Páramo

Costo: 20,155

Página 10



ASEA, la lucha
por el control
Le comenté la forma en que el PRD y Morena

"hicieron migas" en la sesión de la Cámara de
Diputados, que preside el priista Edgar Romo,
para "hacer vacío" y que al momento de la vo
tación del dictamen que tenía voto favorable
del PVEM, PRI, PAN y PES, para reformar la
estructura de la Agencia de Seguridad Indus

trial y Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocarburos
(ASEA), pese a sus 200 votos a favor, no hubiera el quorum
para ser aprobada.

Y no es el primer caso, porque el problema se está repli
cando en comisiones. Ante la ausencia de legisladores simple
mente domina el control de asistencias, porque el Congreso de
la Unión está insuficientemente integrado dado que muchos
titulares se fueron a buscar puesto y una buena parte de los
suplentes también.

De 500 diputados, en el mejor de los casos hay 320 activos
y de 128 senadores con trabajos le rascan a los 74, así es que si
un par de barreadas decide sabotear un dictamen simplemente
se levanta de la sesión y deja al sistema sin quorum.

Eso le ocurrió a la ASEA. Aunque se argumenta que la falta
de aprobación del dictamen que transfonnana su estructura de
organismo unipersonalmente dirigido (tiene un director ejecu
tivo que depende del titular de la Semarnat), a un organismo
gobernado por un cuerpo colegiado integrado por cinco comi
sionados técnicamente capacitados y con escalonamiento de
tres, cuatro, cinco, seis y siete años en su proceso de sucesión.

Le comenté que se corrió la versión de que el dictamen
no pasó porque había una especie de disputa entre agencias
reguladoras que no estaban de acuerdo con el contenido del
mismo, y en particular se señalaba a la CRE, que encabeza
Guillermo García Alcocer, pero una revisada simple de sus
declaraciones en eventos, congresos, seminarios, han sido de

apoyo total alatransfonnación de la estructura de gobierno de
este regulador.
Posición que comparten el titular de la Sener, Pedro

Joaquín, como la de Rafael Pacchiano, cabeza de la Semar
nat, y la del mismo Juan Carlos Zepeda, de la CNH.

No creo que Morena y PRD solos puedan hoy, al iniciar la
sesión de la Cámara de Diputados, reventar la votación porque
tendrá que retomarse la votación donde quedó justo al abrirse
la sesión.

Pero si el intento de bloqueo continúa, la razón de esto no
estriba en Carlos de Regules, el primer presidente de este or
ganismo, sino en que la estructura colegiada no pennitiria "el
control de decisiones posteriores al cambio de gobierno".

Esto porque quienes se sienten ganadores de la elección
presidencial advierten que con esta inmuta "se quiere dejar a
la ASEA en manos de un grupo cercano a la actual administra
ción federal", lo que resulta "muy serio", porque "restringe la
actuación del próximo gobierno".

Para intentar el bloqueo se han activado alos ambientalistas
que ven en el fracking un problema ambiental para la extrac
ción de gas esquisto en el norte del país, pero en realidad, el ojo
lo tienen puesto en la ASEA porque el Sistema de Administra
ción de Seguridad Industrial, Seguridad Operativay Protección
al Medio Ambiente (SASISOPA), dependiente de la ASEA, nor
ma técnicamente las actividades de expendio al público de gas
natural, de gas licuado de petróleo y de todos los combustibles
y petrolíferos, y si una nonna ambiental se vuelve rígida, puede
detenery en serio la ejecución de la Refonna Energética

En pocas palabras, se advierte en la ASEA el mecanis
mo para controlar el futuro de la ejecución de la reforma de
hidrocarburos.

¡Que susto!, justo eso advirtió la OCDE, de José Angel
Gurría, y la Asociación de Empresas Mexicanas de Hidrocar
buros (AMEXHI), Alberto de la Fuente.
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#InversiónReal... El que no para de ampliar su huella es el
Grupo Empresarial Ángeles, que dirige Olegario Vázquez
Aldir, pues el Grupo Real Turismo (GRT), su división hotele
ra invertirá mil 200 millones de pesos en 20182019 para la
apertura de los hoteles Real Inn en Monterrey, Mériday Sal
tillo, además de haber concluido la remodelación del Cami
no Real Sumiya en Cuemavaca con inversión de 50 millones
de pesos e iniciar la segunda fase de la remodelación del icó
nico Camino Real de la Ciudad de México, con cerca de 100
millones de pesos.

La expansión prevista de GRT, que dirige Eduardo Ymay.
no se detuvo por ser 2018 un año electoral, lo que muestra que
el grupo tiene el foco puesto en Méxicoy en la continuidad que
tendrán las políticas turisticas y de estabilidad macroeconómi
ca, independientemente de quien llegue a la Presidencia.

Las inversiones pennitirán tener un tercer hotel en Monte
rrey. Será un Real Inn en el Fashion Drive de San Pedro Garza
García, con 570 millones de pesos y para veratro de 2019, la
marca de hoteles Real Inn incorporará dos nuevas propieda
des: Real Inn Mérida con 145 habitaciones y Real Inn Saltillo
con 135 habitaciones. Sólo un detalle: GRT tiene 80% de la pro
piedad de sus hoteles.
#SATDigital... Ayer le daba cuenta del inicio de la feria de Han
nover en Alemania, y su relación con el crecimiento a doble
dígito de la industria de las tecnologías de la información que
se espera que alcance para 2021, un valor de 7,039.4 millones
de dólares.

Un ejemplo es el SAT de Osvaldo Santín, que está utilizando
procesos y tecnología de punta proveniente de Alemania, que
tienen una reducción de costo de 30%, para ejecutar su trans
formación digital y procesar de forma eficiente y segura 117%
más de recaudación tributaria que se registra en el sexenio.

La tecnología alemana ha pennitido eliminar sustancial
nrente las caídas del portal de declaraciones y generar una
mejor experiencia al Contribuyente y, recientemente empren
dió el proyecto insignia para migrar su base de datos a la Nube
con un alto grado de seguridad en el ciberespacio, flexibilidad
y eficiencia, proyecto que ya es referente no sólo para otras
dependencias del gobierno, sino para las administradoras de
impuestos en otros países.
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Conapesca frena
atún aleta azul
Baja Aqua Farms quedaría impedida de
acceder a esta especie para esta temporada,
cuya cuota está limitada por la Comisión
Interamericana del Atún Tropical (CIAT).
Los muchachos de la Comisión Nacional de

Acuaculturay Pesca (Conapesca), que lleva
Mario Aguilar, nuevamente tienen mucho
qué contar y explicar, concretamente, en la
industria atunera.

Hace unas semanas se dio a conocer que
este organismo impedía la salida de una

de las embarcaciones de la empresa mexicana Baja Aqua
Farms (BAF), el Buenaventura II, pues a pesar de tener todo
en orden, no le otorgaban el visado, por lo que la firma al
mando de Benito Sarmiento, tuvo que recurrir al amparo.

Dos semanas después de obtener este recurso legal, el
barco salió y como su permiso estaba próximo a vencer,
sólo se le autorizó operar hasta el 18 de mayo. Sin embar
go, a pesar de que la atunera había solicitado la renovación
del mismo, con tiempo suficiente, a la fecha no se le ha
otorgado.

Incluso, esta renovación fue solicitada antes de que
otras empresas obtuvieran permisos extraordinarios y en
tiempo récord para la captura del atún aleta azul, tal es
el caso de las embarcaciones contratadas por la empresa
Servax Bleu y Chichimecas.

De acuerdo con versiones de la atunera, dicho permiso
no se entregará hasta que el grupo de firmas que compren
den Baja Aqua Farms se sometan a capturar únicamente

50% de la cuota del atún aleta azul que está autorizada
para nuestro país, y permita que las empresas Servax Bleu
y Chichimecas obtengan la otra mitad de dicha cuota. Ac
tualmente, BAF captura cerca del 70% de esa especie.
Para Benito Sarmiento, estas acciones emprendi

das por la Conapesca y funcionarios de la Secretaría de
Agricultura, que lleva Baltazar Hinojosa, parecen estar
encaminadas para afectar al grupo más importante de ma
ricultura, esto es Baja Aqua Farms.

Y es que esta firma quedaría impedida de acceder al
atún aleta azul para esta temporada, cuya cuota está li

mitada por la Comi
sión Interamericana

del Atún Tropical (CIAT)
a dos mil 357 tonela

das para el año 2018,
además de favorecer

a Servax Bleu, presun
tamente protegida por
José Calzada.
Por lo que se sabe,

de estas irregularida
des tiene pleno cono
cimiento la Cámara
Nacional de la Industria

Pesquera y Acuícola,
de la cual nos cuentan

pronto se entablarán
las denuncias legales
ante los órganos de au
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toridad competentes para que intervengan en este poco
transparente asunto.

EMPODERARLAS

En el país hay ocho millones de mujeres capacitadas sin
empleo, sin seguridad social y sin bancarización, lo que
implica una pérdida de más de 240 mil millones de pesos
anuales.

En ese sentido, GINgroup, que preside Raúl Beyruti
Sánchez, pidió a los candidatos a la Presidencia de la Re
pública la incorporación de la mujer a la vida laboral y se
incluya como política de Estado, de acuerdo a la modifica
ción al artículo 4 de la Constitución.

Si se incrementará un 4% de las mujeres a la fuerza la
boral formal en el país, nuestro PIB crecería un 6% esto
según datos aportados por el Banco Interamericano de
Desarrollo y el Inegi. GINgroup asegura que las empre
sas se vuelven más eficaces cuando promueven el talento
femenino hacia posiciones de liderazgo e informó que el
20% de las mujeres son discriminadas en sus trabajos.
Apostar por la mujer es apostar por el crecimiento y el

desarrollo del país. Empoderar a la mujer es la mejor op
ción para el desarrollo de México. Las empresas, como
GINgroup, tienen la gran responsabilidad de impulsar la
equidad entre hombres y mujeres.
AMDEN SUSCRIBE
Se firmó un convenio de colaboración entre la Condusef,
de Mario Di Costanzo, y la Asociación Mexicana de Em
presas de Nómina (AMDEN), que dirige Gustavo Martín
del Campo, amén de otras agrupaciones en México.

Tiene como objetivo el prevenir y combatir los fraudes
financieros, y vaya que el número es alto, pues basta recor

dar que el año pasado se registraron más de nueve millo
nes de reclamaciones en el sector financiero.
El acuerdo establece crear y poner en marcha medi

das como que las instituciones desarrollen proyectos y
acciones en común que les: permitan identificar con cla
ridad y seguridad la identidad de la entidad financiera, sus
productos y los medios por los cuales los ofertan, y si los
mismos se proporcionan de manera directa o a través de
gestoras de crédito debidamente acreditados.

Asimismo, invitar al acreditado a visitar el portal de la
empresa en cuestión, y el de la misma Condusef para va
lidar su legalidad u ofertas crediticias. Las agrupaciones
firmantes representan una cartera de más de 500 mil mi
llones de pesos anuales.

Las acciones em

prendidas por la
Conapesca y fun
cionarios de la
Secretaría de

Agricultura
parecen estar
encaminadas para
afectar al grupo
más importante de
maricultura.
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3 de 10 empresar ios ven afectación
al turismo por cambio sexenal
En el Tianguis Turístico de Ma

zatlán, Francisco Madrid dio
a conocer su número más re
ciente del Panorama de la Ac
tividad Turística en México, en
donde prevalece una visión
moderadamente optimista

sobre el futuro de este sector.
En el Panel Anáhuac, la encuesta que rea

liza la Facultad de Turismo de esta univer

sidad entre empresarios, hubo una pregunta
sobre el cambio de gobierno.

Esta fue en qué medida existen riesgos
para el sector turístico relacionados con
el proceso electoral y 61.8% anticipó una
afectación moderada; 9.1',',', dijo que no ha
brá afectación; pero 29.1% previo una gran
afectación.

Uno de los datos más preocupantes fue
que, si bien bajó de 80% a 77% la proporción
de quienes consideran que la inseguridad
afecta al turismo, hubo un "brinco" del 17.8
al 31.5% entre quienes consideraron que se
trata de un problema grave.

El dato es coincidente con el repunte de la
violencia que se ha observado a nivel nacio
nal en el último año.

Otros descubrimientos de esta edición,
tiene que ver con lo poco que gastan los ex
tranjeros que vienen a México y con una baja
sustancial en el ritmo de crecimiento de la

llegada de viajeros internacionales.
Concretamente, el Panorama señala:
"El gasto medio de los turistas de inter

nación quienes representa el 85% de los in
gresos, tuvo un comportamiento negativo al
decrecer en un 1.2 por ciento".
Si en este rubro México calificaba mal

contra competidores de nivel de desarrollo
similar, como Tailandia, ahora lo hace peor.

También refiere que si la llegada de turis
tas de Estados Unidos creció a una tasa anual
de 9.6%; en septiembre fue de 1.9%; en octu
bre de 1.2%; en noviembre de 7:3% y en di
ciembre de 5.7 por ciento.

El dato de septiembre coincide con los te
rremotos, pero es preocupante el menor rit
mo de crecimiento ya en la temporada alta
de noviembre y diciembre.

De hecho Madrid tiene un documento de

trabajo, en donde analiza la hipótesis de que
podemos estar llegando al fin del ciclo del
crecimiento turístico.

No hay un planteamiento definitivo, pero
sin duda la bonanza no será eterna.

DIVISADERO

Madre Patria. Así como España se ha conver
tido en una potencia turística, al parecer sus
viajeros son cada vez más exigentes y están
aprovechando las nuevas oportunidades de
su posición geográfica.

El hecho es que de 2016 a 2017, el número
de viajeros españoles que vinieron a México
pasó de 277 mil 371 a 282 mil 59, con un ra
quítico aumento de 1.7% o de cuatro mil 688
viajeros en términos absolutos.

Según Mireya Gil, la directora del Conse
jo de Promoción Turística en España, ello se
debe a que la competencia para México ha
crecido de forma importante en Oriente Me
dio, Norte deÁfricayAsia.

De hecho, tanto Aeroméxico como Ibe
ria tendrán dos vuelos diarios entre ambos

países, un número muy importante, aunque
parece que muchos viajeros vienen a México
en conexión desde otras latitudes.

Gil dice que hoy el reto es buscar viajeros
españoles con mayor capacidad de gasto.

El gasto medio de los
turistas de internación,
quienes representan 85%
de los ingresos, decreció en
1.2 por ciento, de acuerdo
con el Panel Anáhuac.
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Citibanamex baja
meta del PIB por
AMLO
Una de las razones de este escenario es ¡a falta
de apoyo a las reformas estructurales.

o cabe duda que sí hay una gran preocu
pación en el sector privado por la posibi
lidad de que gane Andrés Manuel López
Obrador ante el avance que sostiene en las
encuestas y el cambio de modelo económi
co que implican sus propuestas.
El primer grupo financiero que reali

za un análisis sobre las implicaciones de un triunfo de Ló
pez Obrador es Citibanamex. Elaborado por Sergio Luna,
señala que si bien la mayoría de los analistas financieros
están aún evaluando el impacto de un triunfo de AMLO,
en el caso de Citibanamex Concluye que sí empeoraría la
situación económicay revisa a la baja su pronóstico de cre
cimiento del PIB, mientras que elevan el de inflación, tasas
de interés, y déficit público.

En cuanto al PIB bajan la meta de 2.8% en 2020 a 21% y
para 2022 de 3% a 2.3 por ciento.

En materia de inflación de un nivel de 3.5% en 2020 y
2022 suben la meta a 1.1 y 4.3%, en tasas de interés esti
man que en lugar de una tasa al cierre de 2022 de 5.5 estará
en 6.5%; el tipo de cambio al cierre de 2022 lo suben de un
pronóstico que era muy optimista de un dólar interbancario

a 15.7 pesos, lo estiman en 18.8 pesos.
Entre los datos más preocupantes porque se pone en

riesgo la calificación soberana de la deuda mexicana está
el pronóstico de crecimiento del déficit público. En lugar de
un déficit de 2.4% del PIB en 2020 y 2022. estiman que au
mentará a cuatro por ciento.

Señala como una de
las razones de este de
cepcionante escena
rio la falta de apoyo de
AMLO a las reformas
estructurales. Anticipa
un deterioro del entor
no macroeconómico

que frenará la inversión
fija bruta porque la ma
yor inversión pública no
compensará la caída de
la inversión privada.

Concluye que habrá
una menor acumula

ción de capital, junto
con problemas de efi
ciencia distributiva por
que las decisiones de
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cadavez más discrecionales.inversión públicas serán

TRUMP, OTRA VEZ OBSTACULIZANDO EL
TLCAN

El título del análisis de Citibanamex es La Paradoja de abril
en alusión a que en las dos primeras semanas de ese mes el
dólar interbancario se mantuvo en un promedio de 18 pesos
a pesar del avance de AMLO en las encuestas. Lo que en
parte se debió a la debilidad del dólar frente a otras divisas.

La paradoja ya terminó porque desde la semana pasada
se reanudó la depreciación del peso por el fortalecimiento
del dólar, y porque inició ya el nerviosismo electoral.

Ayer el dólar interbancario cerró en 18.95 pesos con una
depreciación de 2.20% por el fortalecimiento del dólar, y por
que a pesar de que continúan reunidos los equipos negocia
dores del TLCAN —y se afirma que están por cerrarse entre
8 y diez capítulos adicionales— ayer, nuevamente, Donald
Trump aseguró a través de un tuit —como es su costumbre—
que México debe fortalecer su política para frenar el flujo mi
gratorio a EU e insistió en ligar el Muro con el TLCAN.

El canciller Luis Videgaray de inmediato le respondió
que México decide su política migratoria de manera so
berana y es inaceptable condicionar la renegociación del
TLCAN a acciones migratorias.
MARGARITA DESAIRÓ A CITIBANAMEX
Esta semana se realizará la reunión Plenaria de Consejeros
que reúne a empresarios de primer nivel que participan en
los Consejos de Citibanamex en todo el país.

Rodrigo Zorrilla, director general adjunto de Citibana
mex, invitó a todos los presidenciables y la única que erró
neamente canceló fue Margarita Zavala lo que es una total

contradicción porque, por un lado, se queja de que no la to
man en cuenta, y por el otro desaira la reunión más sustancial
de uno de los más importantes grupos financieros del país.

La agenda aún puede tener cambios, pero Zavala al igual
que el talibán Bronco, Jaime Rodríguez, estaba invitada
para hablar el próximo jueves 26.
Los tres candidatos punteros. Ricardo Anaya; José

Antonio Meade y Andrés Manuel López Obrador parti
ciparán el viernes 27, a no ser que AMLO se enoje por el
análisis de Citibanamex y cancele, pero debería aprovechar
la oportunidad para tratar de convencer a los consejeros de
que sus propuestas no son tan negativas.

La clausura estará a cargo del secretario de Hacienda,
José Antonio González Anaya justo antes de la comida con
el presidente Enrique Peña Nieto.

Ante el aVíUlGe

que sostiene en
las encuestas y el
cambio de modelo

económico que
implican sus
propuestas, baja
la meta de 2.8%

en 2020 a 2.1% y
para 2022 de 3% a
2.3 por ciento.
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FUERA DE LA CAJA

Macario
Schettino
Problemas a resolver

En los casi 7 0 días que que
dan por decidir por quién
votar, necesitamos empe

zar a discutir cómo resolver los

problemas que enfrenta el país.
En parte, para escoger a quie
nes creemos que pueden hacerlo
mejor, pero también porque esos
problemas no son cosa menor, y
se requieren todas las ideas posi
bles para enfrentarlos.
Empiezo por los que, creo, to

dos interpretamos como los más
importantes: violencia y corrup
ción. Aunque podamos estar de
acuerdo en que esos son los pro
blemas, conforme los definimos
mejor, los desglosamos, los ana
lizamos, el consenso desaparece
rápidamente.
Por ejemplo, en opinión de esta

columna, tanto la inseguridad
(violencia) como la corrupción
son resultado de la impunidad, es
decir, de la falta de castigo a quien
rompe las reglas. No todos coin
ciden con ello. Algunos suponen

que la inseguridad es resultado
de la desigualdad económica,
y la corrupción de la falta de un
ejemplo moral en la cúspide de
la pirámide del poder. Quienes
tienen este diagnóstico concluyen
que lo mejor que puede pasar es
que gane AMLO, porque él será
ese ejemplo moral, y tendrá po
líticas que reducirán la desigual
dad, y por tanto la violencia. Creo
que en ambos casos se equivo
can, aunque sin duda tienen algo
de razón (si no tuvieran aunque
sea un poco de razón, los argu
mentos serian manifiestamente
absurdos).
No cabe duda de que el ejem

plo que dan los líderes es muy
importante, y si quien está en la
cúspide es, o parece, corrupto,
será dificilísimo lograr que todos
los demás actúen con razonable

decencia. También es claro que
si decenas de miles de jóvenes vi
ven en situación de pobreza, con
un sistema educativo diseñado

para el fracaso, el crimen organi
zado tiene un inmenso espacio de
crecimiento. Pero no creo que la
causa principal de corrupción e
inseguridad sea la moralidad y la
pobreza. Entiendo que a quienes
han sido educados en la morali

dad cristiana les suene creíble,
claro.

Aceptando que necesitamos
honorabilidad en los lideraz

gos, y mejores perspectivas para
los jóvenes, sigo pensando que
la mayor parte de la solución a
los problemas de inseguridad y
corrupción pasan por eliminar la
impunidad, es decir, por casti
gar a quien no cumple las reglas.
Para poder hacerlo al interior de
los gobiernos, y en su relación
con empresas, me parece que la
mejor solución que tenemos hoy
es la separación de la procuración
de justicia del poder político, es
decir, la fiscalía independiente.
Ya hemos avanzado bastante en
la definición de ese nuevo sis
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tema, y ahora hay que empezar a
aplicarlo.
En cuanto a la inseguridad,

abundan las propuestas. Yo tengo
un sesgo a favor de las que pro
mueve Alejandro Hope, hoy ase
sor de Margarita Zavala. Varias
de las ideas que ha sugerido son
muy atendibles. Sin embargo,
nada servirá si no reconocemos

que debemos multiplicar los re
cursos destinados a este tema.

Hoy, en México gastamos en
Seguridad, Justicia y Defensa el
equivalente a 1.4% del PIB. Es,
casi seguramente, la menor can
tidad que destina un gobierno
en todos los países que usted

conoce por nombre. El promedio

de gasto en la Union Europea es
de casi 4% del PIB. En Colombia
y Estados Unidos asciende a 6%.
Me parece trágico que llevemos
10 años sufriendo una espiral
creciente de violencia y sigamos
siendo el país que menos dinero
destina a impedirlo.
Estos dos problemas deben en

frentarse de inmediato, incluso
antes de que quien gane la presi
dencia tome posesión: terminar
el cambio institucional hacia la

procuración independiente de
justicia, recuperar la secretaría de
seguridad, la producción centra
lizada de policía de alto nivel, y
multiplicar al menos al doble el
gasto en seguridad, justicia y de

fensa. De entrada.
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¿Se le ha perdido el miedo aAMLO?
Un análisis realizado por el área de inteli

gencia de negocios de Citi y traducido por
el analista de Citibanamex, Sergio Luna,

intenta responder a una de las preguntas más fre
cuentes entre inversionistas y empresarios: ¿qué
pasará con el tipo de cambio desde ahora y
hasta las secuelas de las elecciones?

Los expertos de Citi, observando el comporta
miento de las encuestas, consideran que hasta
ahora, el escenario más probable es un triunfo
de AMLO en las elecciones del 1 de julio.
Bajo esta premisa, se preguntan por qué no hay

más presiones sobre el tipo de cambio.
Las posibles respuestas señalan dos hipótesis

iniciales.

La primera es que el mercado dude de las
encuestas. Esta posibilidad es rápidamente re
chazada. El mercado sí sigue atentamente los
resultados de las encuestas y si se hace eco de los
consensos en este momento.

La segunda es que consideren que el triunfo de
López Obrador no tendría un impacto econó
mico negativo. Nuevamente, el análisis señala que
es improbable que esa sea la evaluación. Llegan a
la conclusión de que sí tendrá efecto.
Sin embargo, perciben un matiz importante.

Visualizan que es probable que ese impacto no se
presente en el corto plazo sino en el mediano.
Visualizan que, por ejemplo, la canalización de

más recursos a Pemex pueda traer presiones fis
cales por mayor gasto y probablemente buscaría
ser compensado con una política monetaria más
restrictiva.

La evaluación es que hacia el 2020 se incre
mentaría en 2.5 puntos del PIB el déficit público,

con menor crecimiento y un poco más de inflación.
El análisis de Citi considera un hecho relevante:

un posible triunfo de AMLO difiere profunda
mente de casos como el 'Brexit' o el triunfo de

Trump, pues no sería sorpresivo.
En este sentido, es probable que el reflejo en el

tipo de cambio no se concentrara en un momento,
sino en un proceso que comenzaría desde sema
nas antes de la elección y probablemente se pro
longara por meses.
El análisis de Citibanamex fue difundido entre el

jueves (el original en inglés) y el viernes de la se
mana pasada.
Coincidentemente con su difusión, pareciera que

el tipo de cambio ha cambiado de tono. Ayer por
la tarde la cotización de nuestra moneda se acercó

a los 19 pesos al mayoreo. Pero lo más relevante
es que en cinco jornadas, desde el nivel mínimo
hasta el máximo, tuvimos ya una depreciación
de 5.6 por ciento, una cifra que no habíamos visto
para un lapso tan corto desde la elección de Trump.
La conjunción de factores, como el fortaleci

miento generalizado del dólar y la sensación de
riesgo político se conjugaron en estos días.
No hay certeza de que la paridad de nuestra mo

neda encuentre otro nivel de estabilidad cercano a

los 19 pesos al mayoreo.
O tal vez lo que vemos es ya un cambio de ten

dencia que a través de ajustes continuos va a
conducir a que la cotización del dólar se vaya siste
máticamente para arriba.
Por lo pronto, el Banxico ha mandado mensajes

de que hasta ahora no ve motivos para intervenir,
pues el mercado ha trabajado razonablemente con
la liquidez que hoy tiene.
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TLCAN, ¿velocidad
o precisión?
Son conocidas las diferencias que hay entre

las delegaciones de México, Estados Unidos y
Canadá respecto al contenido que debería te

ner la siguiente versión del Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte (TLCAN).
Y, aun así, la realidad es que el público en gene

ral se entera de tan sólo una pequeña parte del di
ferendo que hay entre los tres países firmantes.
Pero que trasciendan diferencias al inte

rior de los propios países sí puede ser un asun
to más delicado para mantener una buena posición
negociadora.
Al inicio de la administración de Donald Trump

nos enteramos de las desavenencias entre el secre

tario de Comercio del gobierno de Estados Uni
dos, Wilbur Ross, y el representante comercial de
la Casa Blanca, Robert Lighthizer. Después de un
duelo verbal relativamente breve, quedó claro que
el presidente Trump depositaba toda la fuerza de
renegociación con México y Canadá en el señor
Lighthizer.
En el caso de México, hace unos cuantos días

trascendió que también se dio un encontronazo en
tre dos funcionarios de alto nivel sobre el tema del

TLCAN. En una esquina, el muy influyente canciller
Luis Videgaray. Y en la otra, el muy entusiasta se
cretario de Comercio, Ildefonso Guajardo.
El centro del debate: ¿qué debía prevalecer en la

renegociación del TLCAN, velocidad para terminar
y firmar lo antes posible, o bien obtener la mayor
cantidad de beneficios posibles a través de la per
sistente negociación?
Esta intriga palaciega derivó en la intervención

presidencial que optó por un punto medio, más

cargado hacia la postura del canciller: dar no más
de tres semanas adicionales al equipo negociador
de Guajardo para obtener todo lo que se pudiera.
Las razones políticas parecen obvias. Hay una

Ventana de oportunidad de tener un acuerdo en
principio antes de que lleguen las elecciones presi
denciales mexicanas.

Las razones técnicas también son buenas. Hay la
posibilidad de mantener la presión sobre determi
nados sectores estadounidenses para que retiren de
la mesa de negociaciones planteamientos absurdos.
Al parecer ganó la postura de tener 100% de un

acuerdo que no sea el ideal contra el riesgo de que
darse con 0% de la renegociación perfecta.
Hasta ahí priva una lógica que también compar

ten los estadounidenses que ya parecen haber en
tendido el riesgo de perder esa ventana comercial
que implica el TLCAN. Por lo tanto, impulsan la
idea de un acuerdo posible, con mermas negocia
doras para todos, pero que quede ya.
Sin embargo, el tratado es de tres y resulta que

los canadienses podrían no tener la misma prisa que
los del sur. Así que al final se requiere de todo el ar
te negociador de los técnicos de Comercio para po
der concretar el acuerdo en los apremiantes tiempos
políticos.

Por lo pronto, es el propio presidente Enrique Pe
ña Meto el que se siente confiado en que pronto ha
brá un cierre positivo de la renegociación del TLCAN.
Y algo debe también prever Donald Trump que

otra vez se puso a tuitear sobre México, como esa
manera tan peculiar que tiene de crear ruidos don
de parece encontrarse la paz.
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:: volados
En este tiempo de reportes
trimestrales nos enteramos
de que, al parecer, Grupo Ae
roportuario del Sureste vuela
a través de cielos tranquilos
en territorio nacional, y es
que anunció un aumento de
9.3 por ciento en pasajeros
en México. El problema para
la agrupación se encuentra
en otros cielos, y es que
reportó un decremento de
19.2 por ciento en Puerto Rico
y otro de 5.2 por ciento en
Colombia.

:: Cumplidos
Los que están bien portados
son los de Salud Digna, insti
tución de asistencia privada
que comanda Juan Carlos
Ordóñez, y es que acaba de
obtener la certificación de
protección de datos persona
les otorgada por el organismo
Nyce, de Carlos Pérez. Dicha
certificación garantiza la
protección de datos de sus
8 millones de pacientes que
atiende en más de 60 clínicas
del país, además de sumar
acciones como la implemen
tación de una política para
la gestión de datos perso
nales y de cumplimiento de
obligaciones.

55 Filo pambolero
A solo unos cuantos meses
de que arranque el Mundial
de Fútbol en Rusia no hay
quien escape a la fiebre, y en
esta ocasión toca el turno de
Vicíorinox, la empresa suiza
famosa por sus elegantes na
vajas, que lanzará al mercado
dos ediciones especiales de
sus emblemáticos artículos
de bolsillo. Nos cuentan que
se trata de un par de navajas
diseñadas con los colores y
estilo de la Selección Mexica
na de Fútbol.

it A Indonesia
Luego de una semana
concluyeron las tradicionales
reuniones de primavera del
Fondo Monetario Interna
cional y el Banco Mundial.
Por los pasillos circuló un
sinúmero de funcionarios y
economistas de todas partes
del mundo, quienes no duda
ron en hacer un llamado para
mejorar la gobernanza y aba
tir la corrupción, pues esta
última limita el crecimiento
sostenible e inclusivo de
los países. Las reuniones
de otoño se llevarán a cabo
en Indonesia el próximo
octubre.
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Más pérdidas y más deuda de Pemex
Gomo usted sabe, ahora sí se inclu

ye el tema de los hidrocarburos
dentro de las negociaciones del

Tratado de Libre Comercio de América del
Norte (TLC). El secretario de Economía, Il
defonso Guajardo, ya está en Washington
para abordar el tema que, para Pemex, es
crítico en caso de que le impongan el pago
de aranceles a sus exportaciones de crudo
y derivados de petróleo.
Cualquier tipo de arancel implicará una

disminución de ingresos para Pemex y una
mayor presión a su situación financiera. La
petrolera informó que en 2017 registró una
pérdida neta de 280 mil 900 millones de
pesos, superior a los 191 mil 100 millones
en 2016.

Este incremento se debió, según la
explicación a inversionistas por parte de
la empresa, al aumento de 68 mil 500
millones .de pesos en el pago de impuestos
y derechos, y al alza de 19 por ciento del

costo financiero por mayor endeudamiento
y de la apreciación del dólar frente al peso.
Una baja en los ingresos de Pemex, por

consecuencia, afectaría también el pago
de impuestos y derechos a la Secretaría
de Hacienda y, por consecuencia, a los
presupuesto de Ingresos y de Egresos. Ese
entorno es el que tiene muy claro el equi
po de negociadores mexicanos.
Por otro lado, Pemex destacó que al

cierre de 2017 el monto total de la deuda
financiera, incluyendo intereses devenga
dos, ascendió aproximadamente a 103 mil
millones de dólares en términos nomina
les. "Al 31 de diciembre de 2016 el monto
total de la deuda de Pemex, incluyendo
intereses devengados, alcanzó aproxima
damente 96 mil millones de dólares en
términos nominales, lo que representa
un incremento del 10.6 por ciento o 28.1
por ciento respecto del monto total de la
deuda en pesos".

cuarto ae junto
En el contexto de la Feria Hannover Messe
2018, donde México es la primera nación
latinoamericana en participar como país
invitado, Sanofi Pasteur México anunció
una nueva inversión en el Estado de México.
El director general Fernando Sampaio
destacó que la empresa invertirá alrededor
de 129 millones de euros en la construcción
de una planta de producción de vacunas de
última generación en Cuautitlán Izcalli; se
generarán más de 170 empleos directos y
otros 600 indirectos, además de aumentar
el potencial del país como productor y
exportador de vacunas al resto de América
Latina... El Servicio de Administración
Tributaria informó que al 22 de abril se
autorizaron 4 mil 716 millones de pesos
en devolución de impuestos a los casi 2.5
millones de contribuyentes que presentaron
la declaración anual del ejercicio 2017, y
puede aumentar si hay errores. M
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México SA
TLCAN: Trump, otra vez El humor negro de Videgaray

¿Debate o lucha libre?
Carlos FernándezVega

Tan contentos que estaban, tan es
peranzados que se les veía, tan
sonrientes que se paseaban, y,
¡zas!, que el salvaje de la Casa

Blanca se las vuelve a aplicar. Orondos,
Luis Videgaray e Ildefonso Guajardo pre
sumían que ya casi, ya mérito, que a un
tris estaba la firma de la "modernización"
del Tratado de Libre Comercio de Améri

ca del Norte (TLCAN), pero, como siem
pre, obviaron lo importante: cada que el
dúo dinámico abre la boca, Trump se la
revienta a tuitazos. Están como el perro de
la tía Cleta.

Apenas unos días atrás los susodichos
presumían que las "negociaciones" iban
viento en popa, que se registraban "avances
muy importantes", que "muy cerca esta
mos" de la firma, y por su "dedicación" y
"sobriedad" en las "negociaciones" el asun
to rendía frutos. Lo cierto es que Donald
Trump los pone a parir cada vez que quie
re, y es muy seguido, y les tumba el entu
siasmo un día sí y el siguiente también.
Resulta que ayer el esquizoide de la
Casa Blanca escribió en su cuenta de

Twitter: "México, cuyas leyes de inmigra
ción son muy duras, debe frenar a la gen
te que atraviesa México hacia Estados
Unidos. Podríamos hacer de esto una con

dición para el nuevo acuerdo sobre TL
CAN", escribió ayer Trump en Twitter.
"¡Nuestro país no puede aceptar lo que
ocurre!", de tal suerte que al "ya casi" de
los festivos Videgaray y Guajardo, Trump
contesta con un "sí, Chucha", porque no
pasa semana, e incluso día, en el que no
imponga una nueva condición para avan
zar en la "modernización" del TLCAN.

Pero, tranquilos mexicanos ilusos, que
para eso cuentan con el "aprendiz" de
canciller. Tras el tuitazo de Trump, Vide
garay hizo lo propio: "México decide su
política migratoria de manera soberana, y
la cooperación sobre el tema con Estados
Unidos ocurre por así convenir a México.
Sería inaceptable condicionar la renego

ciacion del TLCAN a acciones migrato
rias fuera de este marco de cooperación".

Más que reclamo, la de Videgaray es una
muestra de humor negro, porque, de en
trada, en el contexto del llamado Plan Mé
rida, el gobierno aceptó ser el perro guar
dián de los gringos en la frontera sur
mexicana, con la única intención de frenar
a los migrantes centroamericanos desde
esa localización geográfica e impedir su
periplo hacia el norte, con propósitos de
internación en territorio estadunidense. Y,
según Videgaray, "la cooperación migra
toria con Estados Unidos ocurre por así
convenir a México".

Como muestra un botón, publicado en
La Jornada dos semanas atrás: "México
mantiene un acuerdo con Estados Unidos

derivado del Plan Mérida que ha permiti
do fichar en centros de detención naciona

les a más de 30 mil migrantes centroame
ricanos en los 13 meses recientes,
admitieron autoridades del Instituto Na

cional de Migración (INM).
El organismo federal insistió en que es
una práctica ordinaria, en marcha desde
hace mucho tiempo, en el contexto de los
esquemas de cooperación bilateral en ma
teria de seguridad, ya que la entrega de
datos biométricos a funcionarios del De

partamento de Seguridad Nacional de Es
tados Unidos se diseño en 2012, en el
contexto del citado plan, suscrito en junio
de 2008 con el gobierno de George Bush...
Reportes de la Secretaría de Gobernación
dan cuenta de que en 2017 fueron presenta
dos ante el INM 95 mil 497 extranjeros, de
los cuales 81 mil 999 procedían de Centro
américa. En el primer bimestre de 2018
hubo 20 mil 943 migrantes presentados, la
mayoría centroamericanos".

Según Videgaray lo anterior no es más
que "cooperación" (en realidad un papel
denigrante para el gobierno mexicano), y
asegura que "México decide su política mi
gratoria de manera soberana". Pero se "in

digna , porque Trump quiere condicionar
la renegociación del TLCAN a acciones
migratorias fuera de este contexto".

A principios de abril pasado el energú
meno de la Casa Blanca acusó al gobierno
mexicano de "hacer muy poco, o nada para
evitar que los migrantes de otros países
crucen su frontera sur en su camino a Esta

dos Unidos. Deben poner fin a los grandes
flujos de drogas y personas, o voy a poner
fin a su fuente de ingresos, el TCLAN.
¡Necesitamos el muro!" {La Jornada).
Y cinco días después firmó la orden para
enviar la Guardia Nacional a la frontera

con México, "a fin de detener el flujo de
drogas e inmigrantes indocumentados",
dado que la "situación ha llegado a un
punto crítico, y el desgobierno en la fron
tera sur es incompatible con la protección,
la seguridad y la soberanía del pueblo es
tadunidense; mi administración no tiene
otra alternativa, salvo actuar".

Ya con la orden firmada, el inquilino de
Los Pinos apenas atinó a decir que "me
habré de conducir en expresar con firme
za, determinación, claridad, este senti
miento que subyace en cada mexicana y
mexicano, el de tener honor, el de defen
der y estar orgullosos de lo que somos y
de defender la dignidad de cada mexica
no, así seguiré actuando". Y Videgaray:
"México no va a seguir negociando con
Estados Unidos si no se respeta la digni
dad de los mexicanos. No merece nuestro

país ser objeto de críticas y faltas de res
peto como hemos visto esta semana".

¿Qué sucedió? Se militariza la frontera
sur de Estados Unidos, la ampliación del
muro avanza, el gobierno mexicano es el
cancerbero en contra de los centroamerica

nos y el dúo dinámico se mantiene callado
y agachado, aceptando toda la boñiga que
Trump le avienta, porque está "negocian
do" el TLCAN, que al final de cuentas es
lo único que le interesa. Lo demás es lo de
menos, y con tal de firmar el tratado trila
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teral el gobierno peñametista esta dispues
to a aceptar todo lo que le avienten.

En tanto, sería pertinente "aflojar" el es
quema del denominado "debate" para que
los candidatos al hueso mayor realmente
lo hagan. Ayer nadie tuvo la intención de
hacerlo (pues el objetivo era golpear) ni la
distribución de los tiempos lo permitió.
Eso sí, Anaya refrendó su amplia capaci

dad de mentir, el Bronco su afinidad con
los Talibán, Pepe Toño su condición de
Nembutal con piernas, Margarita presu
mió su diploma de la Universidad Cantin
flas y Andrés Manuel su habilidad de dor
mir de pie.

Las rebanadas del pastel
Ayer lunes, un duende de imprenta se
"comió" los sumarios originales de Méxi

co SA: Cuento de nunca acabar, Peligro
para... ¿quién? y Elección 2018: otra vez.
En su lugar se publicaron (tanto en la edi
ción impresa como en la electrónica) los
correspondientes a la columna del pasado
22 de enero. ¿Qué sucedió? Quién sabe,
pero el duende fue el ganón... Y para ce
lebrar el "debate", el tipo de cambio trepó
a 19.26 bilimbiques por billete verde.
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Dinero
I Le pegaron duro pero no lo tumbaron: prensa mundial

El Bronco quiere dejar "15 uñas" a la clase política I La destrucción de Paseo de la Reforma
Enrique Galván Ochoa

La nota de humor negro la dio El
Bronco Rodríguez: quiere dejar
"15 uñas" a la clase política. Mar
garita Zavala dejó la impresión

de que puede ser una gran presidenta...
a escala municipal. Pero le faltan tablas
para la grande. Los dos cachirules de la
campaña el INE subió a Margarita y
el TEPJF a El Bronco mostraron para
qué les regalaron sus candidaturas, y
junto con Ricardo Anaya y José Antonio
Meade, le echaron montón a Andrés
Manuel López Obrador. No avanzó mu
cho Meade, aunque hizo una exposición
de sus ideas bien estructurada. (El pro
blema no es Meade, sino el rechazo de la
gente al PRI). Anaya se vio lucidor pero
mitómano, se parece mucho a Salinas de
Gortari. AMLO ya había anunciado que
no se engancharía en dimes y diretes, y
lo hizo, no respondió a las agresiones.
Su última participación fue lo mejor. Sin
embargo, su staff no lo preparó en len
guaje corporal. A veces no se necesita
hablar con palabras, el lenguaje corporal
dice más. En resumen, la decisión de los
votantes quedó más o menos, igual que
antes del debate. Enseguida lo que dice
la prensa internacional:

Bloomberg: sin sorpresas

"El esperado primer debate en Mé
xico transcurrió sin grandes sorpresas,
consolidando la posición del candi
dato Andrés Manuel López Obrador
69 días antes de las elecciones. Como

era de esperar, una buena parte de la
discusión de dos horas fue utilizada por
los cuatro candidatos que intentaban
alcanzar a López Obrador para atacar
las propuestas del puntero y forzarlo
a un error. Ricardo Anaya, del PAN,
desafió algunas de las promesas de la
campaña de seguridad del candidato
de Morena, como la concesión de am
nistía a delincuentes en algunos casos
y la participación del presidente en la
elección de un fiscal independiente.
López Obrador hizo buen uso de los

consejos recibidos de un ex boxeador y
escapó de los intercambios de golpes,
casi hasta el punto de no defenderse de
algunos de los ataques más fuertes". Si
bien su pasividad y la falta de detalles
de sus propuestas le pueden costar al
gunos votos, su ventaja de 20.5 puntos
sobre Anaya en el Barómetro Electoral
Bloomberg le permitió ser extremada
mente cauteloso al debatir. "Los ata

ques contra López Obrador no tendrán
grandes repercusiones porque en su
mayoría son noticias viejas que los
votantes ya escucharon'', dijo Aldo Mu
ñoz, un analista político de la Universi
dad Autónoma del Estado de México.

"No creo que las preferencias de los
votantes se muevan según este debate".
Esa falta de sorpresas fue tan obvia, que
el peso permaneció virtualmente sin
cambios durante las discusiones.

Financial Times: entrenaron
LA ARTILLERÍA

"Los aspirantes presidenciales de
México entrenaron su artillería sobre el

candidato Andrés Manuel López Obra
dor en el primer debate televisado del
país antes de las elecciones de julio".

Washington Post: bajo fuego

"El primero de los debates presidenciales
de México comenzó la noche del domingo
con rivales concentrando su fuego en el
candidato Andrés Manuel López Obrador,
quien defendió la idea de una amnistía para
combatir la violencia y revivió su famoso
eslogan de campaña del 2006, 'Por el bien
de todos, los pobres son lo primero'".
New York Times: tendencias
SE MANTIENEN

"Para analistas, en el primer debate
presidencial Anaya fue el mejor pre
parado, López Obrador resistió bien
los ataques y, con ello, las tendencias
electorales se mantienen."

Irish Times: indemne

"AMLO salió indemne del debate a
pesar de la actuación fuerte de Anaya".

Ombudsman social

Asunto: Metrobús sobre Reforma

Desorden e insuficientes unidades de
transporte en Santa Fe. "Nunca nadie nos
avisa de los cambios que se realizan, uno
tiene que andar de un lado para el otro
averiguando dónde se hace la fila", co
mentan usuarios. Igual que cuando cam
bió el paradero en Chapultepec; y ahora
que entró en circulación el Metrobús en
Reforma, todos corriendo de un lado a
otro buscando las rutas. Puro desastre.

Mauricio Mendiola/vía Facebook

Jaime

Rodríguez,
El Bronco
2.5%

Anaya
26.8%

Intención de voto efectivo

R: Y ahora van a abrir una ciclovía,
que según dicen, una parte irá por el
camellón y otra por la banqueta de
Paseo de la Reforma, desde las calles
de Lieja hasta la Fuente de Petróleos.
¿Y el INAH, cuya tarea es proteger
los monumentos históricos? ¿Será que
le llegaron al precio al director, Diego
Prieto?

Twiteratti

Margarita: "A mí el poder no me cambió".
¡Margarita, querida, tú nunca has te
nido ningún poder!

@Facso
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Faltó que identificaran a cada parti
cipante del #lNEDebate con el logo
del partido que representan, será que
quieren desligar a @JoseAMeadeK del
PRI?

©EmelyRdz

Otra de las #MentirasDeAnaya. El Tri
bunal Electoral no lo exoneró de nin

gún delito. Sigue estando bajo sospecha

por lavado de dinero.

@lovrega

Barómetro Electoral
Bloomberg

El debate del domingo no cambió
básicamente las intenciones de voto

del electorado, de acuerdo con el Barómetro
Electoral Bloomberg, que suma los
resultados de las principales encuestas.
Sin embargo, esto puede cambiar con
los sondeos siguientes. Por ahora,
AMLO continúa al frente con (47.3%),
y supera a Ricardo Anaya (26.8%) y José
Antonio Meade (18.5%) juntos.
Fuente: Bloomberg
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Potencial triunfo de AMLO le pega ai peso
* Temen desajuste en índices macroeconómicos
* Mercedez Benz SL gano el GCIE; Toyota luce híbridos
El potencial triunfo de Andrés Ma

nuel López Obrador empieza a
calar en la paridad cambiada. El
peso va rumbo a los 20 pesos por

unidad y conforme se acerque el día de
las elecciones, continuará el deterioro
por varias razones. La visión proteccio
nista implica un fuerte golpe a la econo
mía. Ya algunas instituciones como Ci
tibanamex señalan que los cambios pro
puestos por el candidato de Morena en el
ámbito de las reformas causarían un de
terioro económico.

Indican que se generarían inconsisten
cias macroeconómicas en términos de

las políticas monetarias, fiscales y co
merciales, así como distorsiones a nivel
microeconómico. "El deterioro del es

cenario macroeconómico que prevemos
se debe al hecho de que realmente no ve
mos cómo podría aumentar la inversión
fija bruta la inversión pública aumenta,
pero no compensa la menor inversión
privada", advierte Sergio Luna, analista
del Departamento de Estudios Económi
cos y Sociopolíticos.
Hay un terrible error de quienes afir
man que las instituciones están blin
dadas y que un triunfo del morenis
ta no va a impactar a la economía.
Veamos Estados Unidos, el triunfo
de Donald Trump del partido Repu
blicano ha dado un giro de 360 gra

dos a políticas económicas y sociales.
AMLO ha señalado su desacuerdo, por
ejemplo con la reforma energética. De
hecho votaron contra ella. Se dice que
la Comisión Nacional de Hidrocarburos

es la garante de los contratos por 181 mil
millones de dólares que se comprometie
ron en las Rondas Petroleras. Pues para
el próximo año hay relevo en la presi
dencia de la CNH y sería un incondicio
nal de Morena el presidente, que podría
limitar, objetar y hasta detener el proce
so de privatización.
Citibanamex advierte que para el 2022,
el peso estaría 19% más débil frente al
dólar y la inflación 23% más alta, dice,
"Eventualmente hay un deterioro signifi
cativo de las cuentas fiscales, con un dé
ficit amplio que llega al 4% en nuestras
proyecciones para 2022, lo que impac
taría las calificaciones soberanas y con
duciría a tasas de interés más altas". La
economía con AMLO enfrenta un cam

bio de régimen que no vemos con Ana
ya o Meade, según Luna.
Refiere que tanto Anaya como Mea
de apoyan la continuidad de las refor
mas estructurales ya en marcha, mien
tras que AMLO ha sido crítico de di
chas reformas.

ganda, que se llevó a cabo en Huixqui
lucan. Estado de México. El Mercedes
Benz SL 1957 se convirtió en el auto

Clásico de la edición 32, superando al
Cadillac Eldorado 1957. Fue un evento

que convocó a más de 450 piezas anti
guas y de colección, en donde por cierto
se convino con el presente. Toyota, que
lleva Tom Sullivan, lució sus recientes
lanzamientos, el CHR, la primer mi
ni SUV de la marca en México y Prius
C, el primer híbrido subcompacto hut
chback. Estos lanzamientos permitie
ron conocer hacia dónde apunta la es
trategia de la marca hacia el futuro. "Es
tamos viviendo un momento histórico;
una era de transformación, en la que la
tecnología juega un papel importantísi
mo en nuestro futuro. Hoy somos testi
gos de realidades que cuando éramos ni
ños solo veíamos en caricaturas o pelícu
las de ciencia ficción, como son los ve
hículos impulsados por energías alterna
tivas o de conducción autónoma", agre
gó Alda Duraiid, Gerente de Marketing
Toyota Motor Sales México ¦

COMPETENCIA. Reñida la compe
tencia en el Gran Concurso de la Ele

Julio Brito A.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Armadoras: recomposición
en la nueva competencia

Rosario Avilés

Desde hace tiempo que se
había comentado la po
sibilidad de una recom

posición en la industria
de los fabricantes de aviones, en
particular desde que vino la "se
gunda ola" de aeronaves rusas
y de que los chinos anunciaran
que empezarían a desarrollar sus
prototipos.
Es cierto que el mercado es
grande, que en los siguientes
años habrá una gran expansión,
que vienen los nuevos aviones
para transporte urbano no tripulado y que las flotas ya existentes ten
drán que renovarse, pero de cualquier manera es indispensable que
los actores existentes vayan ajustándose a los cambios del mercado
y a la nueva competencia.
Por lo pronto, y gracias a los efectos de la política comercial de Trump,
las cosas se están acelerando un poco. Después de que el fabricante esta
dunidense de aviones Boeing presentó una queja por supuestas prácticas
de dumping de parte de los fabricantes canadienses, el presidente de Es
tados Unidos anunció que impondría un arancel de hasta 300 por ciento a
los aviones Bombardier serie C, de cuyo modelo S100 Delta había orde
nado ya 74 aeronaves.
Ante ello, la europea Airbus inició un acuerdo con Bombardier para pro
ducir sus series C en suelo estadunidenses, en la planta que tiene este fa
bricante en Alabama, con lo cual se eliminaría el arancel.
Esto provocó que Boeing, el acérrimo rival de Airbus, iniciara pláticas con
Embraer, el fabricante de aviones brasileño, con el fin de tener la misma
escala de producción que alcanzarían AirbusBombardier en su cadena
general. Todo estaba cantado para atestiguar el gran duelo de los gigantes.
Sorpresivamente, el 26 de enero pasado ITC (la Comisión Internacional de
Comercio) de los Estados Unidos decidió desestimar la demanda de Boe
ing y no impuso arancel alguno a los aviones Bombardier, lo cual hacía au
gurar que los acuerdos entre fabricantes se vendrían abajo. Pero no fue así.
Aunque falta mucho para concretar el acuerdo BoeingEmbraer, cada día
está más claro que estos dos importantes fabricantes encontraron en su
alianza, una forma de hacerle frente a la conjunción entre Airbus y Bom
bardier, una unión que en principio no fue buscada por sí misma sino que
surgió coyunturalmente, pero que sin duda hace todo el sentido.
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Y es que, desde que Boeing decidió dejar de lado su modelo 717 (que era
herencia de la McDonell Douglas, la archirrival de Boeing que fue absor
bida por ésta en 1997) y Airbus desistió de seguir fabricando el A318,
ambas armadoras se habían concentrado en sus modelos estrella, las fa
milias de largo alcance y mayor capacidad de pasajeros.
Con ello, dejaron despejado el camino de los modelos medianos, de me
nos de 150 asientos, que actualmente fabrican y venden Bombardier, Em
braer, Sukhoi y Mitsubishi y que son muy usados en rutas de menor al
cance pero mayores frecuencias. Y aunque ATR es un caso aparte, tam
bién entra en este mercado.

Pero como nada está escrito, los últimos movimientos de la preguerra
comercial han empujado a todos hacia un nuevo escenario, donde por
lo pronto los gigantes de la fabricación de aviones están encadenándo
se otra vez en la producción multiescala que permite ofrecer versatilidad
a los clientes.

Hasta el momento las cosas no han llegado tan lejos. Boeing posee apenas
el 5.4 por ciento de las acciones de Embraer y el gobierno brasileño es
tá analizando la posibilidad de vender hasta el 49 por ciento, pero quitan
do su división militar. Airbus, por su parte, tiene una participación mayo
ritaria en la fabricación de los series C (que incluyen varios modelos) de
Bombardier. Veremos hasta dónde llega esta alianza pero todo parece in
dicar que irá in crescendo.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de
Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los respon
sables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio ¦
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

MEXICO NI UN PASO ATRAS
PARA AGRO EN TLCAN, 50 MIL
TONS CUPO PARA LECHE EN
TLCUEM Y HOY AVAL A CPTPP
ALBERTO
AGUI LAR

E CONOCE QUE Ildefonso
Guajardo titular de
ECONOMIA, estará hoy enS Washington para volverse a
reunir con sus contrapartes
Robert Lighthizer de EU y

Chrystia Freeland de Canadá.
Los equipos negociadores tienen en la

mesa varios puntos en l os que se ha avan
zado, pero que requieren el palomazo de
esa instancia para su aprobación.
El aval este sábado del TLC con la UE

(TLCUEM) llegó en excelente momento,
considerándose que México y sus contra
paites tienen latirme intención de concluir
la negociación del TLCAN en máximo de
tres semanas.

En el mismo sentido todo parece estar a
punto de turrón para que hoy el Senado vote
a favor del CPTPP, más allá de las objeciones
del rubro textil vestido con CANAINTEX de
José Cohén, CAN AI YE de Víctor Rayek y
los zapateros de Guanajuato comandados
por Luis Gerardo González.
Se apuesta en el Senado a

que en el propio convenio hay
salvaguardas para detener im
portaciones excesivas desde
Vietnam y Malasia con meca
nismos para detener dumping,
subsidios y un eventual abuso
de empresas de Estado.

Mucho del soporte de esta negociación se
utilizó para el propio TLCUEM cuyo equipo
estuvo encabezado por Juan Carlos Baker
subsecretario de Comercio Exterior de
ECONOMIA

Con el viejo continente se logró el libre
comercio para varios productos agrope
cuarios como jugo de naranja, miel, huevo
deshidratado, tomate, espárragos.
Para el ámbito lácteo para lo que estuvo

muy atenta la CANILEC de Miguel Ángel
García Paredes finalmente se aceptó un

cupo para la leche
en polvo de 50 mil
toneladas y otro de
20 mil toneladas

para quesos.
El dolor de la ca

beza de las indica

ciones geográficas
para quesos como
gruyere, parmesa
no o manchego, la
l JE encabezada por
Cecilia Malmstrom
aceptó mantener a
los actores que ya

manejan esos productos. Esto impedirá la
llegada futura de otros actores.
Así que ahora las baterías del gobierno de

Enrique Peña Nieto ya pueden dirigirse con
plenitud a destrabar los temas más álgidos
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en lo que hace al acuerdo trilateral.
La administración de Donald Trump

mantiene firme su intención de imponer
temporalidad a nuestras ex
portaciones agropecuarias,
aspecto en el que sin embargo
México no cederá un ápice,
máxime los logros alcanzados
con la l JE.
También se insiste en la ca

ducidad del TLCAN de 5 años y
están enveremos los capítulos

concernientes a solución de controversias,
esto es el 20 para la injerencia de los Esta
dos, el 19 para dumping y subsidios, y el II
orientado a garantizar la seguridad de las
inversiones.

En este ultimo EU pretende garantía para
las suyas, pero no para las nuestras, ni las
canadienses. Una opción es desaparecerlo
y que cada quien asuma su riesgo.
En cuanto al capítulo 19 México va a pe

lear con todo junto con Canadá, máxime
los últimos casos relacionados con acero,

lavadoras y páneles solares.
En la parte de reglas de origen si bien ya

hay avances conceptuales con niveles que
se acercan a 70% o 72%, el correlacionar
la parte salarial para castigar a México por
sus bajas remuneraciones es un escollo que
aún está por librarse.
Así que pese a la buena voluntad y a los

éxitos de nuestro país con la UE y el CPTPP,
en lo que hace al convenio comercial más
importante que se tiene todavía habrá que
hilar delgado.
AYER SE MANTUVO la depreciación del

peso, fenómeno que arrancó la semana
pasada tras de que el dólar llegó a caer a
18 pesos, esto es su nivel más bajo desde
septiembre. Expertos aseguran que la debi
lidad tiene que ver con los temores que ha
comenzado a generar el posicionamiento
de Andrés Manuel López Obrador en las
encuestas. Este lunes ni siquiera el deba
te modificó el ajuste del peso que llegó a
18.90 por dólar en el mercado spot y 19.15
en ventanilla. Se estima que la presión para
nuestra divisa se va a intensificar en las
próximas semanas, por la desconfianza que
genera el de Morena en la IP, que ahora sí
ya detuvo completamente sus inversiones
por la ineertidumbre.
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RESULTA QUE LA Comisión de Energía
del Senado que comanda el panista Salva
dor Vega, pretende ubicar como excepción
al sector energético en los esfuerzos para
lograr una mejora regulatoria que empuja
COFEMER de Mario Emilio Gutiérrez. Esto
en el contexto al análisis que se hace de la
minuta por la que se expidió la Ley Cene
ral de Mejora Regulatoria y que motivó la
derogación de diversas disposiciones de la
Ley Federal de Procedimientos Adminis
trativos aprobada en el Congreso. El tema
no es menor si se considera la importancia
de optimizar la actuación de dependencias
como la CRE de Guillermo García Alcocer
y la CNH de Juan Carlos Zepeda. La IP en
su conjunto ya manifestó su preocupación
al Senado mediante una misiva suscrita por
Roger González de la Comisión de Energía
del CCE, Héctor Olea de ASOLMEX, Leopol
do Rodríguez de AMDEE. Lorena Patterson
AMGN, Jacobo Mekler de AMEXHIDRO y
Jorge Gutiérrez de COGENERA.
POR SEGUNDA SESIÓN consecutiva los
títulos de Volaris que dirige Enrique Bel
tranena volvieron a caer. Esta vez 16.21%.
Le platicaba la desilusión que motivaron sus
números al primer trimestre con pérdidas
y una contracción anual de su EBITDA del
22%. Si bien hubo pérdidas cambiarías, el
rendimiento por pasajero fue flojo. Esta
aerolínea ha empuj ado hacia una guerra de
tarifas que ahora cobraría factura.

*Atizart elecciones devaluación del peso, temor a AMLO y
frenan inversiones; detiene Senado mejora regulatoria en
energía e IP presiona; Volaris tropieza otra vez

TAMBIEN SE INSISTE

EN LA CADUCIDAD

DEL TLCAN
DE CINCO AÑOS
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En vista de que el tema de la
infraestructura caminos, ca
rreteras, puertos, aeropuertos,
hospitales, ductos, etc no está

en la agenda que el Instituto Nacional
Electoral diseñó para los debates presi
denciales, el Colegio de Ingenieros Civi
les de México, que encabeza Ascensión
Medina, envió una carta a Lorenzo Cór
dovapara que se incluya.

A decir verdad, el tema de infraestructura es toca
do tangencialmente por los candidatos, refiriéndose
a él como foco de corrupción, cochupos y moches,
o sólo para discutir si es una locura o no cancelar el
Nuevo Aeropuerto Internacional de México, enco
mendado a Federico Patiño. Pero de ahí en fuera ni

quién le pele.
En su carta, el presidente del organismo apunta que

"nos inquieta que en los temas y subtemas aprobados por
elINE no se haya integrado la infraestructura, cuyo re
zago afecta la competitividad internacional de México e
incide en la pobreza, la desigualdad y educación".

Vaya, al no existir una política firme para la inver
sión en la elaboración a detalle de proyectos y planea
ción (lo óptimo es invertir 3% del valor de una obra
en tales conceptos), sobrevienen los retrasos de obra
siendo el caso más notable el del Túnel Emisor Orien

te que inició Felipe Calderón y que no terminará en
el mandato de Enrique Peña y los aumentos de cos
tos que provocan sospechas de corrupción y desata
andanadas de auditorías, que suelen rezagar aún más
los trabajos.
Veremos qué dicen de ello el INE y eventual

mente Ricardo Anaya, Andrés Manuel López Obra
dor, El Bronco y Margarita Zavala en su próxima
confrontación.

Se prenden por acuerdos. Ayer las cámaras
de las industrias textil, vestido y calzado, enca
bezadas por José Cohén, Víctor Rayek y Luis

Gerardo González, exigieron al Senado, a Economía de
Idelfonso Guajardoy Hacienda de José Antonio Gonzá
lez Anaya se cumplan los compromisos para erradicar
toda forma de contrabando y, así mitigar el impacto que
tendrá sobre empresas empleadoras de 2 millones de
trabajadores, la entrada en vigor del Acuerdo Integral
y Progresivo para la Asociación Transpacífica. Y en la
otra costa, los productores de leche, que lidera Miguel
Ángel García, quedaron más que enojados con el sub
secretario de comercio exterior Juan Carlos Baker, por
los términos del nuevo acuerdo con Europa.

CemexSiemens. Y en Hannover dos titanes,
Cemex, a través de su unidad de energía a cargo
de Roger González, pactó con Siemens, repre

sentado por Alejandro Preinfalk, para ofrecer consul
taría y soluciones a las empresas que busquen cumplir
lo dispuesto por el nuevo Sistema Eléctrico Nacional y
la gestión eléctrica sustentable. El conocimiento a ve
locidad de la luz.
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